
Equipamentos são disponibilizados na orla de JP pelo preço de R$ 10,00 por pessoa para uso de meia hora. Atividade aquece os pequenos negócios na estação do verão. Página 5

Aluguel de bicicletas e triciclos atrai turistas
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Estado reajusta piso salarial 
do magistério em janeiro
Aumento concedido pelo Governo da Paraíba para os professores da Rede Estadual de Ensino é de 4,17%. Página 4

Scanner auxilia enfermeiros e 
evita as “várias agulhadas”

Projeto Peixe-Boi Marinho 
passa por reestruturação

TCE aponta medidas para 
reduzir os lixões na Paraíba

Nota fiscal eletrônica tem 
aceitação de comerciantes

Polícia Militar vai reforçar 
‘Operação Presença’ em JP

Hospital Universitário de Campina Grande adquire scanner 
para auxiliar profissionais durante punção de veias, 
aliviando o desconforto das várias agulhadas. Página 8

Projeto, que atua na Área de Proteção Ambiental da Barra 
do Rio Gramame, no Litoral Norte paraibano, também 
terá suas ações expandidas a outros estados. Página 5

Entre as recomendações estão a promoção de ações voltadas 
à educação ambiental nas redes de ensino e indução da 
população à prática da coleta seletiva. Página 7

Há um ano em vigor na PB, nota fiscal eletrônica também 
tem a aprovação dos consumidores, principalmente após a 
obrigatoriedade da identificação do CPF ou CNJP. Página 5

Operação iniciada nas principais avenidas da cidade agora 
vai ser reforçada e ampliada para outros pontos, com o 
objetivo de dar ainda mais segurança à população. Página 6

ParaíbaFoto: Divulgação

Foto: Edson Matos

Em clima de festa. Rádio Tabajara, que hoje integra a Empresa Paraibana de Comunicação, está completando 82 anos de vida. Páginas 9 e 10

“Não, Bolsonaro não enganou ninguém. Montado em sua 
narrativa curta, vendeu os velhos jargãos políticos. Fim da 
corrupção, fim do “‘toma-lá-dá-cá’, extermínio do comunismo, 
das multas ambientais, das agressões às famílias e à propriedade. 
Sabia ele com quem estava falando. (...)”  Página 2

Dias de tempestade

Joana Belarmino Militares defendem 
soberania e apoiam 
presidente Maduro
Comandantes militares de várias regiões 
da Venezuela foram a público, na ma-
nhã de ontem, para jurar lealdade  ao 
presidente Nicolás Maduro.   Página 15
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A Paraíba ganhou destaque nacional 
pela queda consecutiva das taxas de Cri-
mes Violentos Letais Intencionais (CVLI), 
desde a implantação do Programa Paraíba 
Unida pela Paz, em 2011, um dos pontos al-
tos das políticas públicas implantadas, na 
área, pelo então governador Ricardo Couti-
nho (PSB).

A redução do número de homicídios é 
uma das mais importantes iniciativas go-
vernamentais, no âmbito da segurança pú-
blica, pois significa que centenas de vidas 
foram poupadas, principalmente de jovens 
entre 15 e 19 anos, faixa etária diretamen-
te atingida pela violência em suas diversas 
manifestações.

A Paraíba, portanto, criou e colocou 
em prática uma estratégia por meio da qual 
vem obtendo conquistas inquestionáveis, 
no que diz respeito aos crimes violentos, e 
parte agora, por determinação do governa-
dor João Azevêdo (PSB), para o enfrenta-
mento ostensivo dos crimes contra o patri-
mônio.

O alvo inicial, conforme se depreende 
das explicações dadas, esta semana, pelo 
secretário da Segurança e da Defesa Social 
(Seds), Jean Nunes, são as quadrilhas que 
atuam contra as instituições financeiras. 
Trata-se de uma modalidade de crime que 
gera perigo para as pessoas e prejuízos ma-
teriais sem conta.

A ponta de lança do enfrentamento 
dos crimes contra instituições financeiras 
será uma força-tarefa da Seds e seus órgãos 

operativos policiais. As delegacias especia-
lizadas serão fortalecidas e, entre outras 
medidas, as polícias paraibanas atuarão de 
maneira integrada com as polícias de ou-
tros estados.

O trabalho de inteligência policial é 
considerado fundamental para o sucesso 
de qualquer estratagema na área de segu-
rança pública. Este setor também receberá 
atenção especial, dentro do plano de com-
bate aos crimes contra o patrimônio, assim 
como o Instituto de Polícia Científica (IPC).

A criação desta força-tarefa revela a 
disposição do governador João Azevêdo de 
não arrefecer o combate à criminalidade, na 
Paraíba, não apenas mantendo e ampliando 
as políticas públicas que deram certo, como 
também criando novos expedientes capa-
zes de proporcionar mais segurança para a 
população.

A violência não é um privilégio da Pa-
raíba. É, sem dúvida, um dos problemas 
nacionais de maior dimensão social, motivo 
pelo qual espera-se que as promessas que 
continuam sendo feitas pelo presidente Jair 
Bolsonaro (PSL), no sentido de debelar a 
criminalidade, cumpram-se sem mais de-
longas.  A Paraíba, como se diz, vem fazen-
do, e muito bem, o dever de casa. Reduziu 
a taxa de homicídios, e encara o desafio de 
reverter, também, o número de crimes pa-
trimoniais. Sozinha, faz muito, mas pode fa-
zer muito mais, caso haja, de fato, uma ação 
integrada dos estados, sob os auspícios do 
governo federal. 
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Ainda é cedo, espera-
va-se uma espécie de “lua 
de mel” entre a imprensa 
e o novo presidente da Re-
pública, em seus primeiros 
dias de governo. O que ele 
vive, porém, é uma intensa 
chuva de granizo que inva-
de sua vida política, e alas-
tra-se para suas relações 
pessoais e familiares.

Algumas verdades so-
bressaem-se desse tsunami. Nem o próprio 
Jair Bolsonaro esperava ser o presidente da 
República. A novidade da sua campanha foi 
a contratação de competentes empresas de 
manipulação de mídia e redes sociais. O can-
didato, ele mesmo, não enganou ninguém. 
Destilou, ao modo dos trinta anos de sua 
atuação parlamentar, truculência, precon-
ceito, completa ignorância sobre os reais 
problemas do país. Incitação à violência, 
exaltação do tipo de “polícia que mata”, para 
depois receber condecoração.

Não, Bolsonaro não enganou ninguém. 
Montado em sua narrativa curta, vendeu os 
velhos jargões políticos: Fim da corrupção, 
fim do “toma-lá-dá-cá”, extermínio do co-
munismo, das multas ambientais, das agres-
sões à família e à propriedade. Sabia ele com 
quem estava falando. Com um vasto naco da 
sociedade que sempre cultivou o preconcei-
to, a defesa da propriedade, o ranking do de-
senvolvimento à custa da cartilha neoliberal 
no seu melhor estilo.

Bolsonaro falava com um vasto naco 
de eleitores ressentidos com a corrupção, 
mas, na vida privada, muitos deles, fiéis 
cometedores de pequenos delitos do dia a 
dia. Falou aos que auxiliados pela própria 
imprensa, gestaram e alimentaram cotidia-
namente o ódio ao PT, e a tudo o que dis-
sesse minimamente respeito a posições de 
esquerda. Fugiu de debates, espalhou fake 
news, ganhou muita mídia voluntária e che-
gou à presidência.

Dizer uma coisa aos eleitores, mas, na 

vida privada, fazer outra, to-
talmente diferente. Eis o que a 
imprensa está mostrando, com 
manchetes garrafais, antes 
que houvesse sido alcançado 
o teto dos cem primeiros dias 
de governo. Ainda que não o 
quisesse, a imprensa brasileira 
mostra ao mundo, um presi-
dente patético, completamente 
deslocado dos rituais do cargo, 
atirando para todos os lados e 

destruindo as frágeis relações da economia, 
da política e da democracia brasileiras com o 
resto do mundo.

Na vida privada, o presidente já amarga 
uma chuva de manchetes que enfeiam a vida 
e a prática política do seu “garoto” senador, 
Flávio Bolsonaro. O menino enxuga suas 
lágrimas na bandeira do país, rasga papéis 
e atira na privada, mas a cada dia sua vida 
política vem sendo destilada, em pequenas 
pílulas destrutivas: Relações com milícias, 
condecorações a criminosos, corrupção den-
tro e fora do gabinete da Alerj.

O presidente, que ganhou o cargo de 
supetão, agora cerca-se do que ele chama 
de super ministros. Agora que chegou ao 
poder, quer foro privilegiado, e quer que 
esqueçamos suas “fanfarronices e brava-
tas” desses seus trinta anos de vida polí-
tica pregressa. Se cumprir a íntegra do 
mandato, aprenderá ele, um mínimo que 
seja sobre democracia, diálogo, respeito à 
diversidade e à Constituição?

Será que vai capitular? Será que es-
quecerá algumas bravatas de campanha, 
e redistribuirá o bolo dos recursos publi-
citários em fatias mais generosas, para 
uma imprensa que não para de sacar sua 
artilharia contra sua presidência e os seus 
garotos? Por agora, ainda ressoa no Bra-
sil e no mundo, o assombro pelo discurso 
vazio que o presidente fez em Davos. Não, 
Bolsonaro está no meio da tempestade, e, 
de verdade, ainda não assumiu o cargo que 
ganhou de supetão. 

Artigo

Dias de Tempestade

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Agora que chegou ao 
poder, quer foro 

privilegiado, e quer que 
esqueçamos suas 
“fanfarronices e 

bravatas” desses seus 
trinta anos de vida 
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Conceder audiência a um parlamentar de 
oposição e seus aliados faz parte da rotina 
administrativa de qualquer governador. 
Nada demais. Mas por envolver um de-
putado como Manoel Ludgério, a reunião 
dele – ao lado de prefeitos alinhados ao 
seu mandato – com o governador João 
Azevêdo, ontem, ganha outra conotação. 
Por motivos óbvios, aqui já explicitados.

Da deputada estadual Cida 
Ramos (PSB), referindo-se 
às discussões para a escolha 
do parlamentar que presidirá 
a AL-PB no segundo biênio: 
“Existe a tendência de que 
seja Hervázio [inclusive, com o 
voto dela]”, disse, confirman-
do que foi procurada pelo 
deputado socialista. Como 
deputada mais votada, ela 
deverá ser indicada para um 
cargo na Mesa Diretora.

Ontem, Manoel Ludgério declarou que não será 
liderado, nesta Legislatura, “nem pelo líder do 
governo nem pelo líder da oposição, serei liderado 
pelo povo”. Tenta emplacar um discurso de ‘in-
dependência’. Na prática, ao adotar uma postura 
desarmada’ em relação ao governo, não belicista, 
se assim posso me referir, o deputado do PSD mais 
agrega à bancada de sustentação do que o inverso.

DesarmaDo

“Uma tenDência”

eleição em cabeDelo: propaganDa liberaDa e pesqUisa registraDa

apoio a governista sem vetos

matemática a favor: base governista na al-pb tenDe a crescer

Há um detalhe que não passa des-
percebido nessa aproximação de 
parlamentares de oposição com a 
base governista. Deputados como 
Manoel Ludgério (PSD), Galego 
de Souza e Drª Paula, estes dois 
últimos filiados ao PP, já declara-
ram apoio à postulação de Adriano 
Galdino (PSB) de presidir a AL-PB 
no primeiro biênio. A propósito do 
socialista, ele tem domicílio elei-
toral em Campina Grande, assim 
como Ludgério.

Raniery Paulino (MDB), cujo 
nome é especulado para assumir 
a liderança da oposição na AL-PB, 
confirmou ontem que a bancada 
“votará em bloco” no tocante à es-
colha dos parlamentares que vão 
comandar a casa nos dois biênios. 
Defensor de uma “Mesa Diretora 
eclética e consensual”, afirmou que 
a bancada, sendo assim, deverá 
pleitear cargos no colegiado. E re-
gistrou: não existe veto a qualquer 
um dos nomes postos.

A partir de segunda-feira, será iniciada a coleta de dados da primeira pesquisa registrada na Justiça 
Eleitoral para aferir a intenção de voto nas eleições suplementares de Cabedelo. A pesquisa, que pro-
jeta ouvir 400 eleitores da cidade portuária, será feita pelo Instituto Datavox e tem nível de confiança 
estimado em 95%. A propósito do pleito, ontem começou o período de propaganda eleitoral para os 
candidatos que vão disputar a prefeitura. Quatro candidatos concorrem ao cargo de prefeito: Marcos 
Patrício (PSOL), Vítor Hugo (PRB), José Eudes (PTB) e Eneide Regis (PSD).

em aUDiência

No ano passado, o ainda líder do governo na AL-PB, 
Hervázio Bezerra (PSB), declarou, mais de uma vez, 
que a bancada do governo poderia chegar a 27 depu-
tados – após a eleição de 2018, a base governista ele-
geu 22 dos 36 parlamentares que integram o Legisla-
tivo Estadual. Alguns consideraram ser uma projeção 
um tanto excessiva, afinal convencer cinco deputados 
da oposição a migrarem para a base não seria uma 
tarefa fácil, porque envolve muitas variantes, inclusive 
aquela relacionada à ocupação de espaços políticos, 
sobretudo no interior, que, não raro, provoca ‘choque’ 
entre parlamentares do mesmo bloco. Porém, a operação de soma feita pelo ex-líder parece que começa a 
ganhar contornos matemáticos tangíveis. Antes mesmo da posse dos eleitos – aliás, semanas depois da abertura 
das urnas, no ano passado–, a base já havia absorvido outro integrante: Felipe Leitão (Patriotas), que declarou 
apoio à gestão do governador João Azevêdo (PSB). De modo menos incisivo e/ou declarado, outros deputa-
dos da oposição começam a acenar positivamente para uma aproximação com o governo. Entre estes, Manoel 
Ludgério, do PSD (na foto, em audiência com o governador), que além de ter disputado a eleição pela oposição, 
tem um histórico político ligado ao Grupo Cunha Lima, tendo ocupado, até março do ano passado, a Chefia de 
Gabinete do prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues (PSDB). Outra deputada de oposição, Drª Paula 
(PP), encarna também este espírito amistoso em relação ao governo e vem fazendo ‘afagos’ ao governador João 
Azevêdo, ressaltando as qualidades do gestor estadual e afirmando que não fará “oposição raivosa”. Fôssemos 
aludir à projeção feita pelo ex-líder do governo, diríamos que mais de 50% de suas projeções estão prestes a se 
concretizar. Em política, o que conta é a conta fechar, em soma. E esse parece ser o caso.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Ajustes finais estão sendo feitos para que todo o currículo da escola Sesi esteja alinhado com a Base Nacional Comum Curricular

As redes de ensino e 
escolas brasileiras têm até 
2020 para se adaptar ao novo 
Ensino Médio. Mas na Paraí-
ba, a ideia central da reforma 
já funciona desde 2014. Isso 
porque a lei acrescenta ao 
currículo, a necessidade dos 
alunos de aprenderem edu-
cação básica e educação pro-
fissional já durante o Ensino  
Médio, sistema conhecido na 
rede Sesi como Ebep.

Os ajustes finais estão 
sendo feitos para que todo 
o currículo da escola Sesi
esteja alinhado com a Base 
Nacional Comum Curricular, 
a BNCC. Até o ano que vem já 
será implantado o novo Ensi-
no Médio. Mas enquanto isso, 
a gerente de Educação Básica 
do Sesi no Estado, Alexsan-
dra Souza, explica que estão 
estudando a melhor maneira 
e os melhores cursos para 
abrirem as vagas e melhora-
rem as oportunidades.

“O Sesi já vem trabalhan-
do com o Senai essa propos-
ta de integração da educação 
profissional e educação bá-
sica. Nós temos o Ebep, que 
trabalha bem isso, que o alu-
no já pode se preparar para 
o mundo do trabalho. Nós
temos cases de sucesso que 
comprovam que realmente 
a formação integrada articu-
lada com o profissional tem 
tido resultados positivos”

A aprovação da reforma 
do Ensino Médio, que aconte-
ceu em 2017, tem o objetivo de 
garantir que os conteúdos bá-

Sesi da Paraíba implantará 
novo ensino médio em 2020

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Parceria

Presidente eleito do TJPB 
visita Tribunal de Contas

O presidente do Tribu-
nal de Contas do Estado, con-
selheiro André Carlo Torres 
Pontes, recebeu, na manhã 
dessa quarta-feira,(23), visita 
de cortesia do desembarga-
dor Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, presidente eleito do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba. Na oportunidade, o novo 
dirigente do Poder Judiciário 
conheceu as novas ferramen-
tas de controle externo infor-
matizado e transparência 
do TCE, apresentadas pelo 
conselheiro André Carlo, que 
está se despedindo da presi-
dência da Corte.

O desembargador elo-
giou os avanços e conquistas 
alcançadas pelo Tribunal de 
Contas no campo da infor-
matização e da transparên-
cia, reiterando seu desejo de 
manter um bom relaciona-
mento e parceria com o TCE 
nos aspectos institucionais 
e que possam ser benéficos 
aos interesses da sociedade.

Ao lado do presidente, 
Márcio Murilo participou 
da sessão do Tribunal Ple-
no, oportunidade em que 
foi saudado pelos conselhei-
ros. Em seguida visitou o 
“Espaço Cidadania Digital”, 

um projeto criado pelo TCE 
e que tem como objetivo o 
desenvolvimento de ideias 
e experimentos em favor 
do controle social dos atos e 
gastos públicos.  

“O propósito do projeto 
é contribuir com o aprimo-
ramento, expansão e difusão 
de programas e ferramen-
tas digitais para estimular o 
controle social. Com a par-
ceria das UFPB e UFCG o 
TCE-PB apresenta soluções 
tecnológicas para o acompa-
nhamento e informação das 
contas públicas.”, explicou o 
conselheiro André Carlo.

Ouvidoria do MPPB realiza 
audiência pública em Bayeux

A Ouvidoria do Ministério 
Público da Paraíba realizou, 
na tarde dessa quarta-feira 
(23), uma audiência pública 
no município de Bayeux. O 
evento ocorreu no Centro de 
Formação de Professores e 
teve a participação do ouvi-
dor do MPPB, procurador de 
Justiça Doriel Veloso e do pro-
motor de Justiça Demetrius 
Castor de Albuquerque Cruz.

Participaram da au-
diência mais de 40 pessoas 
do município, entre eles, ve-

readores, servidores públi-
cos, imprensa, representan-
tes de sindicatos e cidadãos 
em geral.

Os principais temas dis-
cutidos pelos participantes 
foram a corrupção municipal, 
o não pagamento dos salários
dos servidores e obras ina-
cabadas, contratação de ser-
vidores, irregularidades na 
gestão municipal, ausência de 
transparência.

Outros assuntos relata-
dos foram problemas de saú-

de em geral, especificamente 
em relação ao transporte dos 
pacientes para hemodiálise, 
uma vez que a frota municipal 
não vem sendo abastecida; 
ausência de coleta de resíduos 
sólidos; abastecimento de via-
turas municipais e problemas 
nos conselhos municipais.

O ouvidor Doriel Veloso 
agradeceu a presença dos par-
ticipantes e se comprometeu 
a fazer os encaminhamentos 
das manifestações apresenta-
das aos órgãos competentes.

Participaram da audiência mais de 40 pessoas do município, entre vereadores, servidores e imprensa

O desembargador elogiou os avanços e conquistas alcançadas pelo Tribunal de Contas da ParaíbaFoto: Divulgação/MPPB

sicos sejam ensinados a todos 
alunos, mas que eles também 
possam aprender mais sobre 
determinada área do conheci-
mento, que pode ser linguagens 
e suas tecnologias, matemáti-
ca e suas tecnologias, ciências 
humanas e sociais aplicadas e 
ciências da natureza.

O diretor-geral do Se-
nai e integrante do Conselho 

Nacional de Educação (CNE), 
Rafael Lucchesi, defende que 
essa reforma no Ensino Mé-
dio era necessária para mo-
dernizar o ensino dos alunos 
e acredita que isso vai melho-
rar a qualidade dos trabalha-
dores da indústria.

“É claro que temos um 
grave problema na indústria 
brasileira que a baixa quali-

dade, a baixa escolarização da 
média populacional brasileira, 
o que faz com que a produtivi-
dade do trabalho no Brasil seja 
muito baixa”, afirma Lucchesi.

Com experiência com-
provada, Alexsandra Souza 
acredita que com este novo 
modelo o estudante também 
desenvolve habilidades so-
ciais e emocionais, colabo-

rando para ser um melhor 
profissional no futuro.

“O aluno sai preparado 
tanto para o mundo do tra-
balho quanto para a vida. Só 
vendo mesmo para entender 
como eles chegam no pri-
meiro ano do médio e como 
eles saem. A diferença que o 
EBEP, a educação profissional 
integrada e articulada com 

a educação básica fazem na 
vida desses alunos. Formação 
para a vida, para o trabalho e 
para a universidade”

Dados do Sesi da Paraí-
ba mostram que, nos últimos 
dois anos, 30% dos estudan-
tes que concluíram o Ensino 
Médio já estão inseridos no 
mercado de trabalho e 70% 
estão na universidade.

Segundo o Sesi, nos últi-
mos dois anos, 30% dos 
estudantes que 
oncluíram o Ensino
Médio já estão no
mercado de trabalho

Foto: Agência  Brasil

Foto: Divulgação/TJ  
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Estado concederá um aumento de 4,17% em toda tabela do magistério, cumprindo o reajuste do Ministério da Educação
Os professores da rede 

estadual de ensino terão um 
reajuste do piso salarial, a par-
tir deste mês de janeiro. O Go-
verno do estado concederá um 
aumento de 4,17% em toda 
tabela do magistério, cumprin-
do o reajuste do piso salarial 
dado pelo Ministério da edu-
cação (MeC). Para o professor 
que tem jornada de 30 horas 
o piso será de r$ 1.918,30. 
em 2018, o vencimento era 
de r$ 1.841,51.

O aumento do piso do 
magistério da rede estadual 

vai atender mais de 25 mil 
servidores, sendo 9.470 ati-
vos, 15 mil inativos e 760 
pensionistas. 

em janeiro de 2018, o 
Governo do estado concedeu 
um reajuste para o magis-
tério de 6,81% em toda ta-
bela do magistério, além de 
acréscimos mensais a partir 
do mês de julho, cumprindo 
assim o compromisso de do-
brar o piso da categoria em 
dezembro do ano passado. 
em 2010, os professores do 
nível 1 recebiam r$ 926.

Governo reajusta piso salarial 
do magistério a partir deste mês

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O enfrentamento dos cri-
mes contra pessoas LGBTQI foi 
tema de uma reunião realizada 
ontem, na Central de Polícia em 
João Pessoa, com representa-
ções da Secretaria de estado 
da Segurança e da Defesa Social 
(Sesds), Polícia Militar, Polícia 
Civil e instituições que repre-
sentam o movimento. Foram 
ouvidas reivindicações e discu-
tidas estratégias para prevenir 
crimes contra essa população.

em maio de 2018, durante 
o II Seminário “Vítimas LGBT 
no Inquérito Policial”, a Paraíba 
apresentou um levantamen-
to de dados pioneiro no Bra-
sil sobre vítimas LGBTQI em 
inquéritos policiais. Os dados 
estatísticos oficiais apresen-
tados sobre Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) con-
tra a população LGBTQI foram 
coletados entre 2011 a 2017. 
No trabalho realizado pela As-
sessoria de Ações estratégicas 
da Segurança Publica para re-
solução de casos de LGBTfobia 
no país mostrou que, neste pe-

ríodo, foram registrados nove 
mortes de LGBTQI no estado. 
O levantamento apontou quais 
regiões na Paraíba com mais 
homicídios e latrocínios, ti-
pos de mortes, instrumentos 
utilizados, vulnerabilidade da 
vítima, cor/raça, orientação 
sexual e identidade de gênero. 
Também revelou o aumento de 
resolução dos casos com ado-
ção da abordagem metodoló-
gica e a orientação de políticas 
públicas para municípios mais 
afetados. A reunião de ontem, 
que contou com as presenças 
de várias auridades. 

A preocupação se dá por-
que, de acordo com os dados 
do Centro Integrado de Opera-
ções Policiais (Ciop), o número 
de solicitações é muito gran-
de, principalmente feita por 
travestis, mas nem sempre as 
vítimas procuram a delegacia. 
A partir deste dado, ficou es-
tabelecido que todas as ocor-
rências registradas no Ciop de 
violência contra LGBTQI serão 
encaminhadas para a Dechradi. 

Paraíba no combate a 
crimes contra LGBTQI

Casamento lgbt

33 casais oficializam judicialmente a 
união e proclamam amor publicamente 

Há 38 anos juntos, ed-
valdo e José Virgílio venceram 
o preconceito e a rejeição da 
família em uma época onde 
casais homoafetivos tinham 
poucos ou nenhum direito. 
Durante os anos juntos, vi-
ram, em 2011, o Supremo 
Tribunal Federal legalizar a 
união estável entre pessoas 
do mesmo sexo e foram o 
primeiro casal da Paraíba a 
realizar esse ato. Ontem, ao 
lado de  mais 32 casais, ofi-
cializaram judicialmente a 
sua união e puderam, além 
de proclamar publicamente 
o amor que sentem um pelo 
outro, garantir direitos e o pa-
trimônio que construíram em 
tanto tempo juntos. 

entre amigos, familiares, 
padrinhos, os mais de trinta 
casais homoafetivos viram 
as suas histórias ganhar uma 
nova etapa. Alguns deixaram 
isso transparecer através da 
emoção, outros demonstra-
ram que era uma conquista 
de direitos ao levantar com 
orgulho a bandeira LGBT 
para as fotos. Apesar do medo 
de perder direitos, eles deixa-
ram o amor ser o sentimento 
que falasse mais alto. 

A espera foi longa. O pro-
fessor edvaldo Fernandes e o 
autônomo José Virgílio Filho 
viram o tempo passar e, na 

Iluska Cavalcante
cavalcanteilusla@gmail.com

A força-tarefa criada para 
realizar o enfrentamento de 
roubos a banco na Paraíba con-
tabiliza a prisão de três suspei-
tos da prática desse tipo de cri-
me pelas Polícias Militar e Civil 
no mês de janeiro deste ano. A 
Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social (Sesds) implan-
tou uma força-tarefa no esta-
do para combater a este tipo 
de ocorrências no estado, por 
meio do fortalecimento de de-
legacias, criação de um banco 
de dados de material biológico 
por parte do Instituto de Polícia 
Científica e integração entre as 
Polícias Civil, Militar e polícias 
de outros estados. 

Ontem, policiais do 13º 
Batalhão de Polícia Militar, com 
sede em Itaporanga, prende-
ram José Maycon Ferreira da 
Silva, 30 anos, foragido do Pre-
sídio PB 1. ele é suspeito de 
participar do roubo ao banco 
Bradesco, no dia 7 de janeiro 
deste ano, em João Pessoa, e 
estava entre os criminosos pro-
curados no estado (www.pro-
curados.pb.gov.br), sendo con-
denado a mais de 50 anos de 
prisão por homicídio e roubo.

Também no Sertão, na ci-
dade de Poço de José de Mou-
ra, foi preso pela Polícia Civil 

da Paraíba Paulo rodrigues 
dos Santos, 46 anos, suspei-
to da prática de explosões a 
banco no Nordeste e tráfico 
no Sertão. A ação aconteceu na 
terça-feira (22) por força de 
mandado de prisão cumprido 
por policiais da 20ª Delegacia 
Seccional, com sede em Caja-
zeiras. No momento da pri-
são, ele portava documentos 
falsos e estava com uma pisto-
la calibre .380, acompanhada 
de diversas munições. 

Na manhã do dia 20 de 
janeiro, a 1ª Companhia de 
Policiamento de Choque do Ba-
talhão de Operações especiais 
(Bope) prendeu em flagrante 
Thiago Henrique de Souza Sil-
va, suspeito de tentar arrom-
bar uma agência bancária na 
Avenida epitácio Pessoa. Com 
ele, foram apreendidos um re-
vólver, um colete a prova de ba-
las e as ferramentas que seriam 
utilizadas no arrombamento 
do cofre da agência bancária. 

Segundo o secretário da 
Segurança e da Defesa Social, 
Jean Nunes, em 2018 foram 
realizadas 107 prisões de 
suspeitos de roubos a ban-
cos na Paraíba pelas Polícias 
Militar e Civil, com 70 armas 
apreendidas e explosivos.

Força-tarefa faz 3 prisões 
na capital e no Sertão

Os nomes dos fu-
turos juízes-diretores 
dos fóruns das 17 co-
marcas que compõem 
a 1ª Circunscrição Ju-
diciária, cuja sede em 
João Pessoa, foram di-
vulgados, ontem, pelo 
presidente eleito do 
Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembarga-
dor Márcio Murilo da 
Cunha ramos. 

Circunscrição
A 1ª Circunscri-

ção compreende as 
comarcas de João 
Pessoa, Cabedelo, Ba-
yeux, Santa rita, Ma-
manguape, Alhandra, 
Caaporã, Conde, Cruz 
do espírito Santo, Gu-
rinhém, Itabaiana, Ja-
caraú, Lucena, Pedras 
de Fogo, Pilar, rio Tin-
to e Sapé. A Comarca 
de João Pessoa, com 
três fóruns, é a sede 
da circunscrição.

Anunciados 
nomes de 
diretores de 
17 comarcas

Em cerimônia na capital, casais homoafetivos garantem seus direitos e o patrimônio que construíram juntos

Foto: Marcos Russo

medida que isso acontecia, 
eles aprenderam a lidar com 
o preconceito, que tornou-
se rotina. Até mesmo em um 
dia que deveria ser apenas 
de alegria, quando oficializa-
ram a união estável, tiveram 
que escutar o quão “errado” 
aquele ato era para a socie-
dade que os cercava. “enfren-
tamos algumas críticas da 
própria sociedade, sempre 
escutamos piadinhas, que é 
algo errado, que seremos cas-
tigados. Inclusive quando fo-
mos oficializar a nossa união 
homoafetiva, o senhor entrou 
e disse: “você será castigado 
porque casou”, contou o pro-

fessor edvaldo Fernandes. 
O casamento foi organi-

zado por movimentos sociais 
e a Defensoria Pública do es-
tado da Paraíba. A defensora 
pública e coordenadora da 
Diversidade Sexual e Direi-
tos Homoafetivos, Maria dos 
remédios Mendes, lembrou, 
emocionada, dos que mor-
reram ser ver esse direito 
ser conquistado. “Nenhum 
direito veio de mão beija-
da ou de repente, é preciso 
luta. e aqui, nesse momen-
to, olhando muitos casais, 
vem a lembrança de muitos 
que morreram na esperan-
ça de que as pessoas sou-

bessem do seu amor”, disse. 
Mais de 11 fotógrafos se 

voluntariaram para fazer as 
fotos da cerimônia. A fotógra-
fa Agda Aquino foi uma delas 
e comentou sobre a impor-
tância da união em momentos 
como esse. “Principalmente 
depois da eleição presiden-
cial muitos casais ficaram 
com receio de perder os di-
reitos do casamento. Desde 
o ano passado está rolando 
um movimento pela internet 
de pessoas se voluntariando 
a ajudar nos casamentos, foi 
uma pessoa chamando a ou-
tra nesse movimento em pról 
do amor”, comentou.

Primeira-dama visita entidades 
que são beneficiadas pelo Estado

A primeira-dama Ana Ma-
ria Sales Lins visitou, ontem, 
a Associação Promocional do 
Ancião (Aspan) e a rede Fe-
minina de Combate ao Câncer, 
ambas sediadas em João Pes-
soa. As visitas tiveram o obje-
tivo de conhecer a realidade 
das instituições que são bene-
ficiadas pela gestão estadual 
através do Projeto Acolher e 
do Fundo de Combate e erra-
dicação da Pobreza no estado 
da Paraíba (Funcep).

ela esteve acompanha-
da da diretora executiva do 
Sistema Único de Assistência 
Social da Secretaria de Desen-
volvimento Humano, Patrícia 
Oliveira; e da assistente social, 
Adrianny Gomes. 

Na Aspan, a primeira-da-
ma foi recepcionada pelo di-
retor-financeiro da instituição, 
Hertyson Cândido, e por fun-
cionários que apresentaram 
todas as instalações do local e 
o trabalho desenvolvido com 
os 58 idosos atendidos pela 
casa de longa permanência. 

Na ocasião, ela garan-
tiu o empenho para aprimo-
rar e ampliar as parcerias já 
disponibilizadas pelo estado 
às instituições que acolhem 

pessoas em situação de vul-
nerabilidade. 

“O trabalho desenvolvi-
do por essas instituições são 
de extrema importância para 
pessoas que carecem de uma 
atenção redobrada e diferen-
ciada e iniciamos essas visitas 
para reforçar o nosso compro-
misso pelo bem-estar do cida-
dão que mais precisa do olhar 
do poder público”, ressaltou. 

O diretor-financeiro da 
Aspan, Hertyson Cândido, 
agradeceu a visita da primei-
ra-dama e destacou a impor-
tância do Projeto Acolher para 
a manutenção da entidade. 

“Para nós, a ajuda do Pro-
jeto Acolher é muito bem-vin-
da porque muitas coisas não 
teríamos condições de realizar 
por sermos uma instituição 
filantrópica e que vive total-
mente de doações”, enalteceu. 

O aposentado edson Pe-
queno, que promove tardes 
de recreações com os idosos, 
através da música, falou da sa-
tisfação de ser voluntário.

“eu assumi esse compro-
misso desde o ano passado 
e todas as terças e quintas-
feiras, faço esse momento de 
recreação que tem sido muito 

gratificante porque é muito 
bom ver a alegria dos idosos 
que dançam e participam do 
karaokê”, disse.

Beneficiada com recur-
sos do Projeto Acolher, que 
somam mais de r$ 338 mil ao 
longo dos últimos quatro anos, 
a Aspan teve condições de pro-
mover reformas em suas ins-
talações, de adquirir mobílias 
e de comprar alimentos. Além 
disso, a entidade também con-
ta com uma parceria com a 
Companhia de Água e esgotos 
da Paraíba (Cagepa) onde os 
consumidores que desejam 
contribuir com a associação 
podem fazer doações, a partir 
de r$ 1,50, que são desconta-
das na conta de água.

Na rede Feminina de 
Combate ao Câncer, a primei-
ra-dama Ana Maria Sales Lins 
foi recebida pela presidente 
da entidade, Márcia Serpa; 
pela vice-presidente, Suzana 
Melo; e pela tesoureira, Graça 
Brito. ela também conheceu 
o local que disponibiliza 43 
leitos a pacientes que se des-
locam de vários municípios 
da Paraíba para se submeter a 
tratamentos médicos no Hos-
pital Napoleão Laureano.



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 25 de janeiro de 2019 5

Serviços de saúde
O Laboratório do Hospital Geral de Mamanguape realizou mais 
de 85 mil procedimentos de exames laboratoriais em 2018, que 
contabilizaram uma média de 7 mil exames por mês.  Página 8

Fo
to

: S
ec

om
-P

B

Projeto que atua na Área de Proteção Ambiental de Barra de Mamanguape terá ações expandidas para outros estados 

O Projeto Viva o Peixe
-Boi Marinho (PVPBM), que 
atua na Área de Proteção 
Ambiental (APA) da Barra 
do Rio Mamanguape, no Li-
toral Norte paraibano, está 
passando por uma reestru-
turação e terá as ações ex-
pandidas para outros esta-
dos do Nordeste. Conforme 
o coordenador do projeto, 
o médico veterinário João 
Carlos Gomes Borges, um 
novo cativeiro está sendo 
criado para os animais que 
devem ser introduzidos ao 
seu habitat.

Ele explica que APA da 
Barra de Mamanguape detém 
atributos ecológicos que pro-
piciam a existência da espé-
cie e a soltura. “Esse novo ca-
tiveiro está sendo construído 
no próprio ambiente do pei-
xe-boi, que é bem diferente 
da piscina. Nós acreditamos 
que nas próximas semanas 
esse novo habitat estará con-
cluído e pronto para que os 
visitantes tenham a oportu-

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Viva o Peixe-Boi Marinho 
passa por reestruturação

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

nidade de vê-los a partir de 
normas a serem seguidas. A 
próxima etapa será a escolha 
dos animais para transferên-
cia ao cativeiro”, destacou.

O coordenador acredita 

que no mês de março próximo 
os animais já estarão no novo 
cativeiro. “A princípio será em 
torno de no máximo três ani-
mais nesse primeiro momen-
to, porque todo vai depender 

das suas condições de peso, 
tamanho e saúde”. A constru-
ção do novo cativeiro do pei-
xe-boi marinho foi iniciada 
em outubro do ano passado e 
envolveu 20 pessoas no traba-

lho, que é feito com troncos de 
madeira amarrados manual-
mente com cordas.

Com essa fase de conclu-
são do novo cativeiro, será 
iniciada uma reestruturação 

na sede do Projeto Viva o Pei-
xe-Boi Marinho. De acordo 
com João Carlos, enquanto 
os trabalhos de reestrutura-
ção da sede são realizados, o 
projeto continuará oferecen-
do passeios pelo local ao pú-
blico. “Essa nossa ação possi-
bilita que os turistas possam 
ver o peixe-boi marinho e 
conhecer um pouco mais o 
nosso projeto”. 

O Projeto Viva o Pei-
xe-Boi Marinho possui uma 
base executora na APA da 
Barra do Rio Mamanguape 
(PB) e conta com estruturas 
de apoio nas unidades da 
Fundação Mamíferos Aquáti-
cos (FMA), localizadas no Re-
cife (PE), Aracaju (SE) e Man-
gue Seco (BA). A FMA é uma 
organização social sem fins 
lucrativos que há 28 anos 
trabalha com a missão de 
promover a conservação dos 
mamíferos aquáticos e seus 
habitats, visando a sustenta-
bilidade socioambiental. Ou-
tras informações podem ser 
obtidas pelos telefones (83) 
99961-1338,  (83) 99961-
1352/ (81) e 3304-1443.

João Carlos, coordenador do projeto, acredita que em março os animais estarão no novo cativeiro, que está sendo construído no próprio ambiente do peixe-boi

Foto: Edson Matos

Negócios do Verão

Aluguel de bicicletas e triciclos se 
torna atração na orla da capital

A orla de João Pessoa 
oferece diversas atrações aos 
turistas e moradores. Entre as 
áreas mais procuradas estão 
as praias urbanas de Tambaú 
e Cabo Branco, que oferecem 
inúmeras atividades aos visi-
tantes. Entre elas,  o aluguel 
de bicicletas e triciclos está 
entre as opções favoritas. Os 
equipamentos são disponibi-
lizados na maioria dos locais 
por cerca de  R$ 10 por pes-
soa para passear nestes locais 
durante meia hora. São várias 
as empresas atuando no setor 
nos três turnos em toda a ex-
tensão da praia. 

Além dos restaurantes, 
hotéis, pousadas, quiosques, 
artesanatos locais, comidas 
regionais, o Mercado de Ar-
tesanato e as apresentações 
culturais, as bicicletas se 
apresentam como uma boa 
escolha para aqueles que 

desejam conhecer a região, 
seja durante o dia ou à noite, 
e ir além de simplesmente 
aproveitar o verão com as 
cadeiras de praia e o guarda-
sol na areia. 

O proprietário de uma 
empresa de aluguel da Praia 
do Cabo Branco, Paulo Lacer-
da, explica que apesar das bi-
cicletas estarem disponíveis o 
dia inteiro, é no final da tarde, 
em especial após as 16h e à 
noite entre as 19h e 20h, que 
acontece o maior movimento 
de pessoas de todas as idades, 
principalmente famílias com 
crianças que buscam ver as 
belezas da orla da capital.

 Nos meses do verão, a 
procura dos turistas pelo ser-
viço tende a aumentar, mas 
entre os problemas mais fre-
quentes estão a falta de cuida-
do de alguns clientes, fato que 
gera muitas manutenções no 
início do ano. Apenas na em-
presa dele, são mais de 100 
bicicletas de vários modelos, 

adaptadas para os diversos 
perfis como deficientes, obe-
sos, crianças, pessoas sozi-
nhas ou acompanhadas. 

"O perfil  é o mais va-
riado possível. Por exemplo, 
uma pessoa que tem uma se-
nhora em casa com problema 
de saúde e ela quer sair para 
passear. Não tem problema, 
senta ela direitinho na bike e 
ela vai feliz da vida. Crianças 
também gostam de vir. É uma 
atividade super benéfica que 
reúne as pessoas". 

Além de ser utilizada 
para se locomover pelas ruas 
da capital, a bicicleta é um 
instrumento capaz de dimi-
nuir o tráfego das ruas e pro-
porcionar benefícios ao corpo 
como controle do peso, pre-
venir alguns tipos de doenças 
como as cardiovasculares,  
garantir o fortalecimento dos 
músculos, melhorias na saú-
de mental e da coordenação 
motora. Por ser um meio de 
transporte considerado  aces-

sível, sustentável e que convi-
ve harmoniosamente com o 
meio ambiente, Paulo acres-
centa que ele vem  ganhan-
do cada vez mais espaço na 
preferência dos turistas e dos 
moradores de João Pessoa 
por também gerar uma maior 
qualidade de vida ao evitar o 
sedentarismo.  

"Os turistas ficam real-
mente apaixonados por essa 
atividade e ficam muito em-
polgados. As pessoas vêm e fi-
cam freguesas deste passeio", 
comentou Paulo Lacerda. 

No entanto, caso este-
ja sozinho, o ciclista terá que 
usar os equipamentos exigi-
dos para segurança como o 
capacete de ciclista. Também 
deve respeitar o espaço, ain-
da que seja compartilhado, ou 
seja, precisa conduzir apenas 
na ciclovia, com a velocidade 
adequada e atenção.  Os pe-
destres também podem evitar 
acidentes fazendo as caminha-
das apenas no calçadão.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Aluguel dos equipa-
mentos custa em  torno 

de R$ 10 por pessoa 
para passeios de meia 

hora de duração

Foto: Ortilo Antônio

A Nota Fiscal de Con-
sumidor Eletrônica (NF-
C-e), que está em vigor há 
exatamente um ano na Pa-
raíba, já é um documento 
de aceitação, tanto pelos co-
merciantes como por con-
sumidores, principalmente 
após a obrigatoriedade da 
identificação do CPF ou 
CNPJ na sua emissão. O do-
cumento fiscal foi criado 
para acobertar operações 
sujeitas ao ICMS destinadas 
ao consumidor final. 

Segundo o auditor 
fiscal, Fábio Roberto Silva 
Melo, chefe do Núcleo de 
Análise e Planejamento de 
Documentos Fiscais (NAP-
DF), da Secretaria Estadual 
da Receita, a Nota Fiscal 
Eletrônica é um documento 
de existência apenas digital, 
emitido e armazenado ele-
tronicamente, com o intuito 
de documentar, para fins 
fiscais, uma operação de cir-
culação de mercadorias ou 
uma prestação de serviços, 
ocorrida entre as partes. 
Sua validade jurídica é ga-
rantida pela assinatura di-
gital do remetente (garantia 
de autoria e de integridade) 
e a autorização de uso for-
necida pelo Fisco, antes da 
ocorrência do fato gerador.

Segundo Fábio, de 
maneira simplificada, a 
empresa emissora de NF-e 
gera um arquivo eletrônico 
que deverá conter as infor-
mações fiscais da operação 
comercial e também ser 
assinado digitalmente pelo 
emitente para garantir a 
integridade dos dados e a 

autoria do emissor. Este ar-
quivo eletrônico, gerado em 
formato XML, corresponde 
à Nota Fiscal Eletrônica.

Desde janeiro de 2017, 
de acordo com portaria 
publicada no Diário Ofi-
cial, passou a ser obrigada 
a identificação do CPF ou 
CNPJ na emissão da Nota 
Fiscal de Consumidor Ele-
trônica em compras iguais 
ou acima de R$ 500,00 nos 
estabelecimentos comer-
ciais da Paraíba. Inicialmen-
te, ela foi adiada por oito 
meses, em atendimento à 
solicitação de entidades de 
classe e de empresários de 
setores varejistas.

Mesmo com a obriga-
toriedade, o lojista ainda 
consegue emitir o docu-
mento fiscal sem o CPF do 
consumidor, no entanto, a 
empresa fica sujeita à mul-
ta. O valor da multa, em 
caso de descumprimento, 
é de uma UFR-PB por do-
cumento fiscal eletrônico 
emitido, limitando a dez 
UFR-PB por mês.

O auditor Fábio Melo 
disse que existem grandes 
vantagens para o consu-
midor em inserir o CPF na 
NFC-e, pois há a possibili-
dade de acompanhar todas 
as compras pelo portal SER-
virtual, no menu do cida-
dão, podendo controlar os 
gastos familiares mensais 
ou anuais, e ainda recuperar 
no mesmo portal a segunda 
via do Danfe NFC em caso 
de perda. Segundo Fábio, 
não existem informações 
sobre problemas na aceita-
ção da obrigatoriedade de 
inserir o CPF nas NFC-e aci-
ma de R$ 500,00. 

Nota fiscal eletrônica 
tem aceitação na PB
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com
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Operações são realizadas em áreas centrais com o intuito de reprimir os crimes violentos patrimoniais na cidade

O tenente-coronel Cris-
tovão Lucas, que assumiu o 
comando do 1º Batalhão da 
Polícia Militar na semana pas-
sada, em João Pessoa, anun-
ciou a implantação da Opera-
ção Presença nas avenidas que 
merecem mais atenção e um 
policiamento mais intenso. Se-
gundo ele, as avenidas Epitácio 
Pessoa, Tancredo Neves, airton 
Sena, Ministro José américo de 
almeida (Beira Rio) e Cruz das 
armas receberão um maior 
número de policiais. antes de 
assumir o 1º BPM, Lucas co-
mandava o 2ª Batalhão em 
Campina Grande

O Centro Histórico de 
João Pessoa já está com o po-
liciamento reforçado, pois o 
objetivo é oferecer a sensação 
de segurança aos frequenta-
dores do local. “Lá funcionam 

vários bares, conta com a pre-
sença de muita gente, inclusi-
ve turistas”, disse.

Lucas informou que co-
nhece as demandas em relação 
à segurança da zona Norte de 
João Pessoa, no entanto, já de-
terminou um levantamento 
estatístico sobre as ocorrên-
cias, horários que se verificam 
e ainda o perfil dos “meliantes” 
que agem nos principais corre-
dores de João Pessoa. 

Com essa finalidade, o 
tenente-coronel Lucas está 
visitando todas as unidades 
subordinadas ao 1o BPM, 
conversando com o coman-
dante para tomar conheci-
mento das demandas. 

O novo comandante do 1º 
Batalhão da PM não adiantou 
como será a Operação Presen-
ça, mas disse que um dos obje-
tivos é combater o CVP - Crime 
Violento Patrimonial e, para 
isso, será reforçada a área co-

mercial. “Estamos no período 
da alta estação, muitos turistas 
em João Pessoa, e está se apro-
ximando o período carnavales-
co, então precisamos reforçar 
ainda mais a segurança dos 
pessoenses”, afirmou.

Quanto ao policiamento 
implantado na Comunidade 
Recomeçar, antiga Cracolân-
dia, no Centro de João Pessoa, 
o tenente-coronel Lucas disse 
que a ação naquela localidade 
terá continuidade, inclusive 
com as ações sociais.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Batalhão reforça ações na 
zona norte de João Pessoa

Como um trauma pode afetar você
Tensão muscular, cansaço e choro 

descontrolado. Essas foram algumas das 
alterações físicas percebidas por muitos 
dos 330 passageiros que estavam na ae-
ronave que sofreu uma pane elétrica no 
dia 20 de dezembro. Saindo de Guaru-
lhos (SP) com destino a Londres (Ingla-
terra), o avião fez um pouso forçado em 
Confins (MG) e deixou em pânico toda a 
tripulação.

Os sintomas percebidos pelos pas-
sageiros, acompanhados de uma sensa-
ção de atordoamento, são uma resposta 
natural do corpo após um período de 
emoção intensa, em que o organismo 
libera grande quantidade de adrenalina. 
Esse hormônio prepara o indivíduo para 
uma situação de sobrevivência, aceleran-
do todo o metabolismo e aumentando a 
capacidade de realizar esforço físico.

Esse tipo de evento causa alterações 
nas regiões pré-frontais do cérebro, re-
lacionadas ao raciocínio e planejamen-
to. Devido à intensa carga de estresse, 

é comum que a pessoa fique confusa 
e tenha episódios depressivos – choro 
sem motivo, sonhos repetitivos e falta 
de vontade de sair de casa –, além de 
reviver o evento traumático. Tudo isso 
tende a se normalizar depois de três ou 
quatro meses.

após esse o período, se a pessoa 
continua a recordar o fato como se 
estivesse acontecendo pela primeira 
vez, pode estar sofrendo com Transtor-
no do Estresse Pós-Traumático (TEPT). 
Esse transtorno acomete indivíduos 
que experimentaram estresse físico ou 
emocional intenso, envolvendo uma res-
posta de medo, impotência ou horror. 
Pode ser definido como um distúrbio de 
ansiedade.

É diagnosticado quando a pessoa 
revive a experiência traumática por 
meio de pesadelos e lembranças es-
pontâneas, involuntárias e recorrentes. 
Como consequência, se afasta de qual-
quer estímulo que pode estar relacio-

nado ao evento. Na situação do pouso 
forçado, o trauma pode fazer com que 
a pessoa não consiga mais realizar uma 
viagem de avião.

Em casos mais graves, indivíduos 
com TEPT podem ter reações de fuga 
exageradas, episódios de pânico, medo 
de morrer, distúrbios do sono, dificul-
dade de concentração, irritabilidade e 
hipervigilância (estado de alerta). além 
disso, podem apresentar sentimento 
de impotência e de incapacidade de se 
proteger do perigo, bem como perder a 
esperança em relação ao futuro.

Nesses casos é fundamental buscar 
ajuda de especialistas, como psiquiatras 
e psicólogos, pois esses sintomas dei-
xam a pessoa mais vulnerável e pre-
disposta à depressão e ao consumo de 
drogas, comprometendo suas atividades 
cotidianas.

É importante compreender que as 
pessoas reagem particularmente aos 
eventos. assim, não quer dizer que 

todos que passam por experiências 
traumáticas desenvolverão estresse 
pós-traumático. Por isso, não devemos 
desconsiderar os sintomas de pessoas 
que passaram pelo mesmo evento que 
nós, pensando que, como nós supera-
mos facilmente, elas também vão supe-
rar. Isso pode levar as pessoas a serem 
estereotipadas e a evitarem assistência 
médica, agravando o quadro clínico.

O número de quadros de TEPT tem 
aumentado nas últimas décadas, o que 
pode estar relacionado ao aumento das 
situações de violência urbana, acidentes, 
desastres naturais, desigualdades sociais 
e guerras, que deixam marcas profundas 
e muitas vezes difíceis de ser superadas. 
a violência social e estrutural é, sem dú-
vida, um grande fator responsável pelo 
aumento desse transtorno.

(Genoveva Ribas Claro é coordenado-
ra do Curso de Psicopedagogia do Centro 
Universitário Internacional Uninter).

Genoveva Ribas Claro 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Policiais do 7o BPM, com 
sede em Santa Rita, pren-
deram na manhã de ontem 
dois homens e desarticula-
ram uma boca de fumo no 
município de Bayeux, Região 
Metropolitana de João Pes-
soa. Com os suspeitos foram 
apreendidas 720 trouxinhas 
de maconha e cerca de 70 
pedras de crack.

A dupla, suspeita de tráfi-
co de droga, agia na região com 
outras pessoas que ainda não 
foram encontradas. a polícia 
realiza rondas à procura dos 
demais suspeitos.

a PM informou que um 
dos suspeitos publicou um 
vídeo nas redes sociais ofere-
cendo o serviço de entrega de 
drogas. Os suspeitos, junta-
mente com o material apreen-
dido, foram encaminhados 
para a 5ª Delegacia Distrital, 
em Bayeux, e serão autuados 
por tráfico de drogas.

Dupla é presa 
com crack e 
maconha 
em Bayeux

Tenente-coronel Lucas assumiu o comando do 1o BPM e garante ações em todos os bairros da Zona Norte da capital

Um revólver foi 
apreendido com 

José Maycon, que 
confessou participação 
no assalto ao Bradesco

Foto: Divulgação

Foto: Ascom/PM

Os crimes violentos 
patrimoniais serão 

combatidos com rigor, 
segundo a PM, que 

vai abordar qualquer 
pessoa suspeita

No Sertão

PM localiza assaltante de banco em Itaporanga
a Polícia Militar pren-

deu na manhã de ontem,  
na cidade de Itaporanga, 
no Sertão da Paraíba, um 
dos suspeitos do assalto 
ao banco do Bradesco da 
Epitácio Pessoa, que acon-
teceu no dia 7 deste mês, 
em João Pessoa. Ele usava 
o nome falso de José Flávio 
de andrade Júnior, mas foi 
identificado como José 
Maycon Ferreira da Silva, 
de 30 anos, foragido do 
presídio PB1, onde cum-
pria pena por homicídio e 
roubo, com condenação de 
mais de 50 anos de prisão.

O comandante do 13º 
Batalhão da Polícia Militar, 
tenente-coronel Douglas 
araújo, disse que a PM 
chegou até o suspeito de-
pois de receber informa-
ção de que ele estava an-
dando sem camisa e com 
um pedaço de pau na mão, 

no conjunto Balduíno de 
Carvalho. “Fomos até o lo-
cal e ele, ao perceber nossa 
presença, correu para uma 
fazenda, mas conseguimos 
impedir a fuga e prendê-lo 
com um revólver”, disse.

O oficial contou que o 
preso confessou a partici-
pação no assalto ao banco 
de João Pessoa. “Ele seria 
o responsável também 
pelo disparo que atingiu o 
nosso companheiro (poli-
cial militar) durante a fuga 
do roubo ao banco. Desde 
o dia do crime, ele estaria 
foragido na região, mas 
não deu muitos detalhes 
precisos, alegou que teria 
vindo para cuidar de por-
cos de uma propriedade”, 
completou.

José Maycon foi apre-
sentado na Delegacia de 
Polícia Civil, na cidade de 
Itaporanga.
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Seminário teve como objetivo fazer articulações com o Soma para melhorar o rendimento e desempenho dos alunos 

O Programa Educar Pra 
Valer, em parceria com o 
programa Soma – Pacto pela 
Aprendizagem da Paraíba, 
realizou o I Seminário Regio-
nal com cinco municípios pa-
raibanos: Conde, Monteiro, 
Mamanguape, Princesa Isa-
bel e Sousa.  O evento acon-
teceu na quarta-feira (23) no 
Hotel Nord Luxxor, no bairro 
de Tambaú, em João Pessoa, 
e teve como objetivo apre-
sentar o programa para as 
cidades e fazer articulações 
com o Soma para melhorar 
o rendimento e desempenho 
dos alunos. 

‘Educar Pra Valer’ tem o 
intuito de prestar assessoria 
técnica gratuita aos municí-
pios para apoiá-los nas boas 
práticas de gestão educacio-
nal e pedagógica, capazes 
de garantir o ingresso, a fre-
quência regular e a perma-
nência das crianças na escola 
e que se disponham a aplicar 
todos os esforços para que 
elas conquistem os níveis 
de aprendizagem esperados 
para sua série e idade. 

O seminário contou com 
a presença de prefeitos e 
representantes dos municí-

Programa Educar Pra Valer 
reúne cinco municípios da PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O quadrimestre de fe-
vereiro a maio, conhecido 
como o período chuvoso 
no Sertão, Alto Sertão, Ca-
riri e Curimataú, será de 
chuvas dentro da média 
histórica destas regiões, 
de acordo com o Prog-
nóstico Climático divul-
gado ontem pela Agência 
Executiva de Gestão das 
Águas do Estado da Paraí-
ba (Aesa). 

Segundo o gerente de 
Monitoramento e Hidro-
metria da Aesa, Alexandre 
Magno, a expectativa é de 
que, no acumulado dos 
próximos quatro meses, 
o índice pluviométrico 
do Alto Sertão fique entre 
500 e 800 milímetros. No 
caso do Sertão, a quanti-
dade esperada de chuvas 
é de no mínimo 440 e no 
máximo 740 milímetros. 
Para o Cariri, o número 
deve ficar entre 260 e 430 
milímetros.

 “A configuração das 
condições oceânico-at-
mosféricas globais, bem 
como os resultados de 
modelos de previsão cli-
mática de instituições 
nacionais e internacio-
nais, indicam alta pro-
babilidade das chuvas 
ocorrerem dentro da 
faixa de normalidade du-
rante este período, que 
chamamos de quadra 
um”, explicou Magno. 

O Prognóstico Climá-
tico também destacou a 
quantidade de chuva es-
perada nas outras regiões: 
Litoral, entre 560 e 940 
milímetros; Brejo, entre 
390 e 650 milímetros; 
Agreste, entre 280 e 460 
milímetros. “É importante 

destacar que estes núme-
ros não são mensais. O que 
deve estar dentro destes 
parâmetros é volume acu-
mulado durante o quadri-
mestre”, acrescentou. 

De acordo com o pre-
sidente da Aesa, Porfírio 
Catão Cartaxo Loureiro, 
no mês de março a equi-
pe de meteorologistas da 
agência estadual realiza-
rá um novo Prognóstico 
Climático. “Desta vez nos-
sos olhos estarão volta-
dos para Litoral, Brejo e 
Agreste, mais especifica-
mente no período de abril 
a julho, quando são espe-
rados os maiores índices 
pluviométricos nestas re-
giões”, anunciou.

 
Açudes
Quarenta dos 128 

açudes monitorados pela 
Aesa estão com menos 
de 5% da capacidade. Ou-
tros 36 estão com volu-
me abaixo dos 20% e 51 
reservatórios estão com 
mais de 20%. Apenas um 
açude está sangrando, o 
São José 2, localizado na 
cidade de Monteiro, no 
cariri paraibano.

Previsão: Paraíba terá 
chuvas dentro da média

Prognóstico Climático 
para o período chuvoso 
no Sertão, Alto Sertão, 
Cariri e Curimataú foi 
divulgado ontem pela 
Agência Executiva de 

Gestão das Águas 
do Estado

Resíduos sólidos

Tribunal de Contas faz diagnóstico e 
aponta medidas para reduzir lixões

Promover ações volta-
das para educação ambiental 
nas suas redes de ensino, in-
duzir a população a praticar a 
separação do lixo para coleta 
seletiva, envolvendo campa-
nhas educativas e apoiar a 
criação e o desenvolvimento 
de cooperativas ou de ou-
tras formas de associação de 
catadores de materiais reu-
tilizáveis e recicláveis foram 
algumas das recomendações 
feitas pelo Tribunal de Con-
tas ao Estado e Municípios. 
O TCE julgou na quarta-feira 
(23), em sessão ordinária, o 
processo TC 05095/16, que 
trata da Auditoria Operacio-
nal Sobre Resíduos Sólidos na 
Paraíba.

Aprovada há oito anos, 
a Lei nº 12.305/10 que insti-
tui a Política Nacional de Re-
síduos Sólidos (PNRS), não é 
cumprida em todo o país. De 
um lado, a ausência de um 
plano com medidas e metas 
claras a serem adotadas por 
estados e municípios. De ou-
tro, o adiamento de sua obri-
gatoriedade para dar fim a 
lixões e garantir que rejeitos 
sejam descartados em locais 
ambientalmente adequados.

Instituições de fiscaliza-
ção e controle externo estão 
buscando meios para mudar 
esse quadro e a realização 
de auditorias operacionais 
instituídas pelos Tribunais 
de Contas tem contribuído 
com os objetivos da lei, que 
é reduzir a quantidade de 
resíduos direcionada para 
aterros e lixões. O relatório 
focou os exercícios de 2016, 
2017 e 2018 e envolveu as 
Secretarias de Infraestrutura, 

Recursos Hídricos, Meio Am-
biente, Ciência e Tecnologia, 
Desenvolvimento Humano e 
Segurança Alimentar do Es-
tado, assim como a Superin-
tendência de Meio Ambiente 
(Sudema) e os municípios.

A auditoria do Tribunal 
de Contas focalizou três eixos 
referenciais. De início, bus-
cou-se a institucionalização 
da Política Nacional de Resí-
duos Sólidos para se traçar os 
meios de operacionalização 
do sistema de limpeza urba-
na e manejo dos resíduos no 
território paraibano. Num 
terceiro eixo tem-se a análise 
para se concluir sobre a dis-
posição final dos resíduos só-
lidos urbanos e, com foco na 
adequação ambiental.

Sob a relatoria do conse-
lheiro Fernando Catão, o Tri-
bunal pontuou também reco-
mendações feitas pelo órgão 
técnico da Corte à Prefeitura 
de João Pessoa para que seja 
feito um estudo de avaliação 
técnico ambiental e estrutu-
ral, visando fazer uso da área 
do antigo “Lixão do Roger”, 
em benefício da sociedade.

O diagnóstico dos au-
ditores constata que o Ater-
ro Sanitário Metropolitano 
da capital é o que recebe o 
maior volume de resíduos e, 
também, é aquele que está 
em operação por maior pe-
ríodo, levando-se em conta, 
ainda - conforme o estudo 
realizado, que a proliferação 
de aterros é um processo em 
curso e reclamado pela so-
ciedade. É preciso que se de-
dique maior atenção ao Ater-
ro Sanitário Metropolitano”, 
reiterou o relator.

Os apelos conclusivos 
têm referência aos Aterros 
Sanitários de João Pessoa e de 
Campina Grande, que apesar 
da maior disponibilidade de 
condições e recursos em re-
lação aos demais municípios, 
sofrem as consequências da 
descontinuidade dos projetos 
de revitalização, observando-
se os resíduos mantidos no 
perímetro do aterro ao longo 
do tempo, como é o caso veri-
ficado na capital, visto numa 
estação de triagem utilizada 
por catadores remanescen-
tes do antigo lixão do Roger, 
apesar do tempo decorrido, 
desde a desativação há pelo 
menos 20 anos.

“Seria recomendável que 
o poder público municipal fi-
zesse uma avaliação da atual 
situação do aterro, tanto do 
ponto de vista estrutural de 
mecânica dos solos quan-
to dos impactos ambientais 
que ainda está causando ao 
meio ambiente”, sugeriu o 
conselheiro Fernando Catão, 
referindo-se à constatação 
de recirculação de chorume, 
prática que não consta em 
Norma Técnica da ABNT, nem 
na legislação ambiental.

O apanhado da Auditoria 
aponta aspectos negativos ou 
degradantes em áreas de li-
xões nos municípios. Verifica-
se que há insuficiência de re-
cursos técnicos e financeiros 
para construção e sustenta-
bilidade de aterros sanitários, 
bem como de políticas públi-
cas e a falta de prioridade na 
gestão no que tange a ações 
voltadas para política de resí-
duos sólidos.

Constatou-se em 64,3% 

dos casos a presença de cata-
dores no local da destinação 
final. Também que 50,2% 
lançam in natura a céu aber-
to sem posterior cobertura 
diária. Tem-se que 38 mu-
nicípios declararam estar 
envolvidos em algum Termo 
de Ajuste de Conduta – TAC, 
junto ao Ministério Público 
ou em algum tipo de medida 
judicial, por denúncia.

Os dados por amostra-
gem em 24 municípios con-
cluem que em apenas seis 
deles - João Pessoa, Campina 
Grande, Bonito de Santa Fé, 
Cajazeiras, Patos e Santa Rita 
– foram demonstradas a exis-
tência de alguma associação 
e/ou cooperativa de catado-
res. Somente três - João Pes-
soa, Campina Grande e Bonito 
de Santa Fé indicaram existir 
campanha educativa e/ou co-
leta seletiva de forma planeja-
da e sistemática.

Ao final do relatório o 
conselheiro Fernando Catão 
acostou a seu voto as reco-
mendações feitas pela Audi-
toria aos jurisdicionados do 
Estado e municípios para via-
biliza o implemento de políti-
cas pública voltadas à solução 
dos resíduos sólidos. Aos mu-
nicípios propõe-se a criação e 
o desenvolvimento de coope-
rativas ou de outras formas 
de associação de catadores de 
materiais reutilizáveis e re-
cicláveis. Aos órgãos estatais 
ações pontuais, a exemplo 
da educação ambiental a ser 
coordenada pela Educação e 
programa de beneficiamento 
de Associações e Cooperati-
vas de Catadores a ser gerida 
pelos órgãos do Estado.

pios de Conde, Mamanguape, 
Monteiro, Princesa Isabel e 
Sousa, que assistiram à apre-
sentação do programa e pu-
deram tirar dúvidas. 

A secretária de Educa-

ção do município de Conde, 
Cida Uchôa, contou que a 
experiência do programa foi 
motivadora para as escolas. 
“Transformamos o Educar 
Pra Valer no foco em toda a 

educação no município. Ele 
atende todas as crianças a 
partir da pré-escola até os 
adolescentes do 9º ano. Esta-
mos fazendo com que a me-
todologia seja utilizada em 

toda a rede para ter o foco na 
aprendizagem”, explicou. 

O programa da Associação 
Bem Comum conta com o apoio 
da Fundação Lemann. A inicia-
tiva é liderada por José Clo-

doveu de Arruda, conhecido 
como Veveu Arruda. De acordo 
com Clodoveu, “o Educar Pra 
Valer visa apoiar na implemen-
tação de boas práticas, tendo 
por base as evidências e bons 
resultados alcançados no mu-
nicípio de Conde, onde inicia-
mos a experiência na Paraíba. 
Vamos trabalhar em parceria 
com o Soma, que é uma inicia-
tiva muito positiva”. 

Ainda segundo Clodoveu, 
“estamos realizando o seminá-
rio para ter o primeiro conta-
to com as redes para que elas 
possam conhecer o projeto e ti-
rar dúvidas. Também estamos 
presentes no Rio Grande do 
Sul, Bahia, Pernambuco, aqui 
na Paraíba e no Maranhão”.

Prefeitos e representantes de Conde, Mamanguape, Monteiro, Princesa Isabel e Sousa participaram do seminário no Hotel Nord Luxxor, na capital 

Foto: Secom-PB

Educar Pra Valer tem 
o intuito de prestar 
assessoria técnica 

gratuita aos municípios 
para apoiá-los nas 

boas práticas de gestão 
educacional e pedagógica
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Para os apreciadores 
da natureza uma excelente 
opção é o Balneário e Res-
taurante Mijonia, localizado 
na zona rural do município 
de Bananeiras, região do 
Brejo. Além da boa culiná-
ria regional, tendo no car-
dápio a tradicional galinha 
de capoeira, feijão verde, 
macaxeira, carne de sol, 
arroz de leite, entre outras 
delícias, o local é propicio 
para um gostoso banho de 
rio e área para camping 
rural com todo o conforto e segurança. Em breve também contará com 
hospedagem em chalés. O local tem bom acesso com estrada boa e pavi-
mentada. Informações com Venilton Freire dos Santos nos telefones: (83) 
3363-2842 ou 99939-6090.

Barra de Mamanguape Bananeiras

: Forte Velho 

n Lugar em perfeita sintonia com a natureza, Forte Velho, distrito de Santa Rita, vem despontando 
no turismo com a instalação de pousadas, bares e restaurantes típicos, onde pode-se degustar a 
gastronomia típica e de qualidade. Forte Velho fica às margens do Rio Paraíba e o acesso pode 
ser feito via terrestre passando pelo município de Santa Rita, através da BR-101, depois seguindo 
por uma estrada de terra cercada por canaviais e resquícios de Mata Atlântica. O local também é 
acessível por ônibus partindo da cidade de Santa Rita, ou por barco, a partir da Praia do Jacaré, 
em Cabedelo, onde o turista fará um belo passeio pelo Rio Paraíba, que passa por vários pontos 
como Costinha, Ilha da Restinga e parando na comunidade de Forte Velho.

litoral Sul

A Jardineira Flor da Trilha, um belo veículo arejado e muito animado, estará fazendo um 
passeio turístico no dia 13 de fevereiro próximo pelo Litoral Sul. A partida será às 8h, 
em frente a sede da PBTur, na Praia de Tambaú, seguindo para as praias de Tambaba, 
no Conde, e a Praia Bela em Pitimbu. No percurso uma parada no Shopping Rural e na 
Pousada Aconchego. Informações: (83) 99332-1580.

lucena 
nnn É fazendo uma 
pequena travessia no 
trecho mais raso do 
Rio Miriri, no mu-
nicípio de Lucena, 
que chegamos a uma 
trilha curtinha com 
apenas dez minutos 
de caminhada entre 
a mata, até as ruínas 
da Igreja de Nossa 
Senhora de Bonsuces-
so. Um local mágico e 
inesquecível, a Igreja 
de Nossa Senhora do 
Bonsucesso, muito 
embora seja tomba-
da pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico 
e Artístico do Estado 
da Paraíba – IPHAEP, 

Fotos: Teresa Duarte
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Localizada no encontro do Rio Mamanguape com o mar (Barra), Sua Casa 
na Barra possibilita aos hóspedes caminhadas, pescarias, passeios de barco, 
passeios ciclísticos e trilhas pela Mata Atlântica e pela floresta de restinga. 
Também existem espaços para a realização de eventos de pequeno porte, 
cerimônias religiosas, confraternizações e encontros familiares. A proposta da 
Sua Casa na Barra de Mamanguape é receber pessoas que buscam vivenciar 
momentos de lazer e tranquilidade por meio da interação com a natureza. 
Informações (83) 99332-1580.

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

uma construção de 
1789, ainda tem pare-
des erguidas por força 
da mãe natureza que 
tomou providências e 
é a raiz de uma game-
leira que impede o seu 
desmoronamento total. 

Para fazer o percurso 
até as ruínas de Bonsu-
cesso se faz necessário 
a contratação de um 
guia ou condutor local, 
para que o passeio não 
se transforme em um 
problema.

Laboratório do Hospital de Mamanguape registrou uma média de 7 mil exames por mês, incluindo procedimentos complexos

O Laboratório do Hospital 
Geral de Mamanguape (HGM)  
realizou mais de 85 mil pro-
cedimentos de exames labora-
toriais, que contabilizou uma 
média de 7 mil exames por 
mês, em 2018. Dentre eles, in-
clui procedimentos complexos 
como culturas microbiológicas 
e dosagens hormonais. Os ser-
viços são ofertados 24 horas 
por dia aos pacientes internos 
na Terapia Intensiva, Clínica 
Médica, Clínica Pediátrica, Ma-
ternidade, Clínica Cirúrgica da 
unidade de saúde.

O diretor-geral do HGM, 
Reginaldo Lota, destacou que 
o serviço, por ser incorpo-
rado no hospital, gera maior 

eficiência e estabilidade no 
atendimento. “Trabalhamos 
dentro da unidade com um 
time de profissionais capaci-
tados para que a coleta dos 
materiais e entrega dos re-
sultados seja a mais tranqui-
la e precisa. Como o serviço 
é realizado aqui, no próprio 
HGM,  ele acaba sendo mais 
ágil e eficiente, promovendo 
também uma maior interação 
entre o corpo médico e área 
técnica do laboratório, apri-
morando os serviços presta-
dos à população”, informou.

Já Samuel Alves Mar-
tins, supervisor assistencial 
e responsável técnico do la-
boratório da instituição, afir-

mou que a equipe tem como 
diretrizes a eficiência dos 
trabalhos. “Cientes da impor-
tância que a qualidade em um 
serviço laboratorial possui 
diante da prevenção, promo-
ção e recuperação em saúde 
dos nossos usuários, sempre 
estivemos preocupados e 
atentos as nossas atribuições 
enquanto promotores dessa 
atenção. É essa perspectiva 
que nos impulsiona a buscar-
mos a qualificação cada dia 
mais, para, assim, garantir um 
serviço de maior excelência e 
que atenda às necessidades 
que um hospital do porte do 
HGM precisa”, destacou.

A população encontra 

no laboratório do hospital os 
mais diversos serviços de exa-
mes hematológicos, bioquími-
cos, imunológicos a procedi-
mentos imunohematológicos, 
incluindo as análises gasomé-
tricas. A equipe responsável 
conta com 15 colaboradores 
em regime de plantão, sendo 
subdivido em um supervisor 
assistencial e responsável téc-
nico com formação em Bio-
medicina e especialista em 
Gestão Laboratorial,  cinco 
biomédicos e nove técnicos de 
laboratório. Tudo isso seguin-
do os mais rigorosos padrões 
de higiene e excelência técnica 
para garantir qualidade e se-
gurança aos usuários.

hGM realizou mais de 85 mil 
exames laboratoriais em 2018

editoração: Klécio Bezerraedição: Denise Vilar

Serviços são ofertados 
24 horas por dia aos 
pacientes internos 
na Terapia Intensiva, 
Maternidade e 
Clínicas Médica, 
Pediátrica e Cirúrgica

Foto: Secom-PB

Você conhece alguém 
que passou pelo descon-
forto de receber várias agu-
lhadas para tomar medi-
camento ou soro porque o 
profissional não encontrava 
a veia? Esta semana, inte-
grantes da equipe de en-
fermagem do Hospital Uni-
versitário Alcides Carneiro 
(HUAC-UFCG), vinculado 
à Universidade Federal de 
Campina Grande e à Rede 
Ebserh (Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares), 
participaram de um treina-
mento que deve minimizar 
esse problema.

O HUAC adquiriu um 
visualizador de veias que 
utiliza uma câmera infra-
vermelha e um projetor, tra-
zendo a imagem das veias 
praticamente em tempo 
real, o que auxilia a equipe 
assistencial, principalmente 
do setor de enfermagem, 
nas punções venosas peri-
féricas. Também conhecido 
como “scanner de veia”, o 
aparelho é portátil, possui 
imagem em alta definição e 
começou a ser utilizado on-

tem após o período de capa-
citação via teleconferência, 
ministrada por uma espe-
cialista clínica da empresa 
fornecedora do produto.

Para a chefe da Uni-
dade de Diagnóstico por 
Imagem, Ana Maria Cabral, 
a expectativa é que a aquisi-
ção do visualizador de veias 
auxilie a equipe do hospital 
a minimizar o sofrimento 
causado pelas várias ten-
tativas de punção venosa 
periférica, principalmente 
em pacientes oncológicos. 
“Também deve reduzir o 
número de acesso venoso 
central, evitando complica-
ções relativas a esse proce-
dimento, como infecções. 
Inicialmente será analisado 
o impacto que fará na as-
sistência, para então pen-
sarmos na possibilidade de 
aquisição de outro apare-
lho, conforme necessidade 
assistencial”, explicou.

Quando colocada so-
bre a pele do paciente, a 
luz facilita a visualização da 
veia e, até mesmo, de flui-
dos que passam por ela. 

hospital inicia uso de 
scanner de veias em CG
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Yuri Carvalho mostra sucessos de Gonzaguinha no Recanto do 
Picuí Intermares. Nesta edição do show ‘Eterno aprendiz’, cantor 
destacará 40 anos de ‘Não dá mais pra segurar’. Página 12
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Gestoras ressaltam a importância histórica da emissora, o alcance e a identificação com o público paraibano 

Emissora AM (Ampli-
tude Modulada, 1.110 Mhz) 
mais antiga - a pioneira - da 
Paraíba, a 64ª instalada no 
Brasil e a 5ª surgida na região 
Nordeste, a Rádio Tabajara - 
que agora integra a Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC) e pertence ao Governo 
do Estado - foi inaugurada 
como Rádio Diffusora da Pa-
rahyba no dia 25 de janeiro 
de 1937, durante a gestão 
(1935 - 1940) do então go-
vernador Argemiro de Fi-
gueiredo (1901 - 1982). Por-
tanto, está completando hoje, 
em clima de festa, 82 anos 
de existência. E, por manter 
sempre um padrão de quali-
dade, com o passar do tempo, 
sua atuação só se consolidou. 
Em 1999, por exemplo, houve 
a inauguração da rádio FM 
(Frequência Modulada, 105,5 
Mhz) - que ocorreu em sole-
nidade na Praça do Povo do 
Espaço Cultural, em João Pes-
soa, enquanto a Orquestra Ta-
bajara, do maestro Severino 
Araújo, fazia apresentação es-
pecial transmitida pela rádio 
- sucedida de um processo de 
modernização, no intuito de 
se manter em sintonia com 
seu público ouvinte, também 
por meio das redes sociais. 
Por isso, continua presente 
no cotidiano dos paraibanos, 
transmitindo por suas ondas 
uma programação que, prin-
cipalmente, divulga e valoriza 
a cena cultural local.        .  

“A Rádio Tabajara é 
muito importante, conti-
nua com boa penetração e 
uma programação eficiente, 
identificada com o paraiba-
no. Além do Jornal Estadual, 
tem a música paraibana e a 
presença do esporte, que é 
muito forte”, disse a diretora 
presidente da Empresa Parai-
bana de Comunicação (EPC), 
jornalista Naná Garcez. Ela 
lembrou que, muitas vezes, 
quando atuava na assessoria 
de imprensa de alguns órgãos 
estaduais, a exemplo das Se-
cretarias de Finanças (Sefin), 
Comunicação (Secom) e Pla-

nejamento (Seplan), o Jornal 
Estadual contribuía na divul-
gação das ações. A Tabajara 
evoluiu muito e continua fa-
zendo parte do cotidiano da 
população em toda a Paraíba. 

Primeira mulher a assu-
mir o comando da Tabajara, 
cargo que ocupa desde 2011 
e, agora, como diretora de 
Rádio e TV, a radialista Ma-
ria Eduarda Santos também 
ressaltou a importância da 
emissora. “É a primeira da 
Paraíba e uma das mais an-
tigas do Brasil. Sinto muito 
orgulho de estar fazendo 
parte desta história da rádio. 
A Tabajara está mais viva do 
que nunca, sintonizada com 
as redes sociais, por meio da 
qual atinge com sua progra-
mação todas as plateias. Des-
de setembro de 2017, por 
exemplo, é transmitido um 
programa de auditório re-
formado, o Palco 105, que é 
muito exitoso e leva ao mun-
do todo a música, inclusive a 
paraibana, além da equipe de 
esporte pioneira, inclusive no 
esporte amador”, disse ela.

“É uma honra muito 
grande estar participando da 
história da Rádio Tabajara, 
que agora integra, com o jor-
nal A União - que é outro pa-
trimônio cultural da Paraíba 
- a Empresa Paraibana de Co-
municação. Exista uma frase 
bastante conhecida, que diz 
que ‘sonho que se sonha só é 
apenas um sonho. Mas quan-
do se sonha juntos começa 
a virar realidade’. Por isso, 
agora com a criação da EPC, 
o trabalho continuará sendo 
realizado em parceria”, disse 
Maria Eduarda Santos.  

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Rádio Tabajara comemora 
hoje 82 anos de existência

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

A jornalista Naná Garcez (E) é diretora presidente da Empresa Paraibana de Comunicação (EPC) e a radialista Maria Eduarda Santos, diretora de Rádio e TV

A sede da Rádio Tabajara, na Avenida Pedro II, foi inaugurada em 1985, durante a gestão de Manoel Raposo, no terreno da antiga Granja São Rafael

Foto: Ortilo Antônio

A história registrada em páginas de livros
“É uma honra muito grande, 

para mim, ter participado da his-
tória da rádio Tabajara, que agora 
completa 82 anos. A emissora, 
que sempre teve atuação mar-
cante nas áreas de esporte, cul-
tura - inclusive com programas de 
auditório que trouxeram à Paraíba 
artistas renomados, como Nelson 
Gonçalves - e jornalismo, merece 
e sempre merecerá de todos e da 
classe política”, confessou Manoel 
Raposo. Ex-funcionário da emisso-
ra, o radialista e cantor Jadir Ca-
margo - uma das vozes bastante 
conhecidas pelo público ouvinte 
- também destacou o relevante 

papel que a Tabajara sempre de-
sempenhou, ao longo do tempo. 
“A rádio mantém a qualidade do 
trinômio qualitativo formado por 
esporte, música e notícia. É res-
peitável”, disse ele. O jornalista 
Josélio Carneiro, que atuou como 
repórter da emissora durante 28 
anos, também ressaltou a impor-
tância da rádio. Resultado de tão 
longa convivência o fez organizar 
e publicar dois livros, cujos títulos 
são Tabajara 65 Anos: A Rádio da 
Paraíba (2002) e Rádio Tabajara 
Patrimônio Cultural da Paraíba 
(2017). “Esta segunda obra reúne 
fotografias e depoimentos de de-

zenas de radialistas e jornalistas 
que atuaram, ou ainda atuam, na 
emissora do Governo da Paraíba, 
a antiga PRI-4, que lancei para 
marcar os 80 anos da Tabajara 
e é uma ampliação da primeira 
edição”, disse ele. 

O jornalista Gilson Souto 
Maior, ex-presidente da emissora, 
também publicou, em 2015, a 
obra de cunhos memorialístico e 
didático intitulada Rádio – História 
e Radiojornalismo, na qual incluiu 
a Tabajara no relato da história da 
radiodifusão paraibana. 

Quem já contribuiu 
para escrever a história 
da Tabajara não escondeu 
a satisfação de ter atuado 
na rádio. Manoel Raposo é 
um exemplo, pois exerceu 
o cargo de diretor presi-
dente por três vezes. Na 
primeira gestão, assumiu 
a função em 1983, no Go-
verno de Wilson Braga, ten-
do permanecido até 1986. 
No entanto, em 1985, ele 
ressaltou que construiu e 
inaugurou o prédio onde 
até hoje serve de sede para 
a emissora. 

“Naquela época, a Ta-
bajara não tinha sede pró-
pria e, por isso, funcionava 
em imóveis alugados, dos 
quais o último que ocupou 
se localizava na Avenida 
João Machado, no centro 
da capital. Fiz ver ao então 
governador Wilson Braga a 

necessidade de uma sede 
definitiva para a emissora, 
que hoje funciona na Av. 
Dom Pedro II, no bairro da 
Torre, em um terreno onde 
antes era a antiga Gran-
ja São Rafael. Preservei o 
transmissor original e o 
resto foi tudo novo, além de 
já ter deixado reservado o 
espaço para que a Tabajara 
FM viesse a ser instalada. 

Depois, voltei a ser pre-
sidente da Tabajara no pri-
meiro e no segundo man-
datos do então governador 
José Maranhão”, lembrou 
ele, acrescentando que in-
gressou na emissora em 
1963, como serviço pres-
tado. Depois, foi exercendo 
outras funções, a exemplo 
de discotecário auxiliar, 
repórter e diretor Admi-
nistrativo, até chegar a ser 
presidente. 

Antigos colaboradores

A Tabajara está mais 
viva do que nunca, 

sintonizada com 
as redes sociais, 
por meio da qual 
atinge com a sua 

programação todas 
as plateias

Logo na entrada da 
emissora, os funcio-
nários e visitantes 
podem conferir um 
grafite de autoria 
de Gigabrow, que 
retrata tipos e ele-
mentos culturais que 
permeiam a imagi-
nação do universo 
radiofônico

Continua na página 10

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Divulgação
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Artistas que apresentam programas na Rádio Tabajara confessam a satisfação em divulgar a produção local  

“A Tabajara está com-
preendendo a grandeza e 
a força da cena local. Me 
sinto muito honrado por 
estar fazendo parte dessa 
história, que agora com-
pleta 82 anos de existên-
cia. Atualmente, é a única 
emissora que ainda toca a 
música dos compositores 
paraibanos. A Tabajara é 
um dos mais importantes 
instrumentos culturais da 
Paraíba. 

É um papel extraordi-
nário. Vida longa para a Ta-
bajara e que se mantenha 
pública”. A declaração foi 
feita para o jornal A União 
pelo cantor e compositor 
Adeildo Vieira, que apre-
senta o programa intitu-
lado Tabajara em Revista. 
Outra artista que comanda 
um programa na emissora, 
o Palco 105, é a cantora Val 
Donato. “Estou muito feliz 
e honrada com esta res-
ponsabilidade e que é uma 

Emissora valoriza grandeza 
e força da cena cultural da PB  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Ulisses Demétrio

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Origem da Rádio Tabajara está registrada na história

O nascimento da 
Rádio Tabajara é um 
fato que está registra-
do na história da Para-
íba. O jornal A União, 
que integra a impren-
sa oficial do Governo 
do Estado, estampou 
como a principal man-
chete da primeira pá-
gina, i lustrada com 
foto das instalações do 
prédio que abrigaria 
a PRI - 4, da edição 
do dia 25 de janeiro 
de 1937 que o gover-
nador Argemiro de 
Figueiredo iria inaugu-
rar a emissora, então 
ainda com o nome de 
Rádio Diffusora da Pa-
rahyba, naquela mes-
ma data. “Com este 
vultoso emprehendi-
mento, a Parahyba vae 
se collocar definitiva-
mente entre os mais 
progressistas Estados 

da Federação. A PRI - 
4 passará a divulgar 
ao país inteiro o que é 
o progresso do nosso 
Estado, com o rythmo 
febril de uma vida de 
realizações magnífi-
cas, em que se occupa 
todo um povo honesto 
e laborioso servido por 
uma adminis t ração 
que incrementando to-
das as suas actividades 
productoras”, registra 
o texto do jornal, re-
produzido na grafia 
original da época. 

A notícia sobre a 
inauguração da rádio 
publicada em A União 
informa que todo o 
material para a ins-
talação da emissora 
foi adquirido da firma 
Byington & Cia., cuja 
aparelhagem é cons-
tituída de um trans-
missor t ipo WA-10, 
torre irradiadora com 
70 metros de al tu-
ra e estúdio. E, além 

Foto: Divulgação

Quatro páginas publicadas pelo jornal A União em 1937 com notícias que documentam a solenidade de inauguração, pelo então governador Argemiro de Figueiredo, da Rádio Diffusora da Parahyba, hoje Tabajara      

vitrine para a música pa-
raibana”, confessou ela.

Adeildo Vieira, que 
apresenta o Tabajara em 
Revista na FM no período 
de segunda a sexta, das 14h 
às 15h, ressaltou que o pro-
grama “divulga e valoriza 
a cena cultural local, pois 
inclui, por exemplo, parti-
cipações de quadrinistas, 
artistas plásticos, e tra-
ta de temas transversais”. 
Ele informou que assumiu 
o comando do programa, 
idealizado pela diretora de 
Rádio e TV, Maria Eduar-
da Santos, há um ano. Já o 
Palco 105 apresentado por 
Val Donato é transmitido 
nas terças-feiras, a partir 
das 20h, da Sala Vladimir 
Carvalho da Usina Cultural 
Energisa, em João Pessoa, 
cuja entrada é gratuita ao 
público. 

Ela também comanda o 
programa Rock do Brasil na 
mesma emissora, às 13h, e 
que, conforme antecipou, 
deverá retornar neste pró-
ximo sábado (26). A cantora Val Donato apresenta os programas Palco 105 e Rock do Brasil, enquanto o cantor e compositor Adeildo Vieira comanda o Tabajara em Revista 

de outras divisões, o 
novo edifício possui 
uma sala onde estão 
instalados os trans-
formadores de al ta 
tensão, outro salão 
para o transmissor, 
com potência regular 
de 10 kwatts, uma sa-

leta para um estúdio 
de emergência e mais 
uma dependência para 
residência de técnicos 
encarregados da esta-
ção transmissora. 

A edição do mesmo 
jornal do dia 27 de 
janeiro de 1937 trazia 

a cobertura da sole-
nidade de inaugura-
ção da nova emissora, 
evento que integrou 
o programa de ações 
administrativas que 
comemorava o segun-
do ano da gestão do 
então governador Ar-
gemiro de Figueiredo. 
A União informa que 
o governador, acom-
panhado por seus se-
cretários e amigos, 
se dirigiu à sede da 
rádio, na Fazenda São 
Raphael, onde foi rece-
bido pelos técnicos da 
empresa que instalou 
os equipamentos. Na 
ocasião, ao discursar 
para o governador re-
presentando a firma, o 
engenheiro Jeronymo 
Duarte Rodrigues dis-
se, à certa altura, que 
o transmissor WA-10 
que iria ser dentro de 
algumas horas inau-
gurado pelo governa-
dor iria - mantendo a 

grafia da época - “ele-
var o índice cultural 
do povo parahybano, 
transmittir ao longín-
quo sertão nordéstino 
e a região semi-árida 
do Nordeste a pala-
vra de civismo, a nota 
musical ou a notícia 
sensacional do dia”.           

Na edição do dia 
16 de abril daquele 
mesmo ano, o matuti-
no oficial publicou um 
pequeno comunicado 
informando sobre a 
mudança - autorizada 
pelo Departamento 
Nacional competente 
desde o dia anterior 
- do nome de Radio 
Diffusora da Parahyba 
para Radio Tabajáras 
da Parahyba, em ho-
menagem aos primei-
ros habitantes da Pa-
raíba e como reconhe-
cimento aos “notáveis 
serviços” que os índios 
Tabajaras prestaram à 
colonização do Estado.   

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Foto: Divulgação

Objetos, como microfone, pilhas e telefone, que integram acervo da emissora  

Fotos: Arquivo A União
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Inscrições

“Roma” é um gênero de filme do qual o Os-
car precisa para demonstrar que a Academia e 
Hollywood têm sensibilidade frente à arte cine-
matográfica para além do sucesso de bilheteria.
Preserva em sua mensagem o poder mítico da in-
dústria mobilizando grandes equipes para legar ao 
mercado um produto em conformidade com uma 
tradição de espetáculo de massa.

Ao mesmo tempo, exibe inspiração e transpi-
ração de um corpus tecnicamente estruturado de 
corte autoral capaz de se despir de certos protoco-
los canônicos da tradição fílmica. E assim, indagar, 
com poesia, numa liga de emotividade que como-
ve amparada por abstrações conceituais, alguns 
segredos, mistérios e ambivalências da existência 
concreta humana no cotidiano atingida pelos fatos 
sobre os quais não há como se ter controle. 

Vejo-o como um drama histórico realista asse-
diado por leves toques de absurdo. Também como 
ambição realizada quanto a ser um manifesto es-
tético-crítico que se faz crônica poética de sabor 
existencialista. 

Sua beleza é acachapante, acaricia com delica-
deza nosso olhar sugado para um universo em que 
o contingente e o absurdo, a indeterminação e o 
imprevisto, como acontecem na vida, definem, for-
mulam, um enclave especial de tempo, ecossistema 
psíquico em que as pessoas são sacudidas na ma-
terialidade finita das coisas contra as paredes das 
impossibilidades e das perdas. 

Oferece uma recepção pendular daquilo que 
narra, não no sentido de incerto, mas de movimen-
to contínuo entre polos, uma respiração, um ritmo 
tipo sístole e diástole, que tanto projeta reflexão 
sobre a interioridade psíquica, a subjetividade, 
como abarca o dinamismo, as intensidades das vi-
vências exteriores, coletivas, em vários níveis das 
estratificações sociais com suas diferenciações e 
convergências, interesses, crenças e mentalidades 
específicas. 

O filme é de Alfonso Cuarón, autor de sucessos a 
exemplo de “E sua mãe também”, “Gravidade”, “Har-
ry Potter e o Prisioneiro de Azkaban”, entre outros. 
Nos captura, impressiona e enleva principalmente 
pela tom épico que envolve sua personagem cen-
tral, Cleo, ao mesmo tempo projetada num quadro 
intimista do qual gotejam simplicidade e pureza. 

Cleo é empregada doméstica de origem indí-
gena, composição irretocável da atriz Yalitza Apa-
ricio, misto de inocência e determinação que, sem 
noção da proporcionalidade do controle que exerce 
no cotidiano da família para quem trabalha, conduz 
a vida dela e dos que a cercam numa jornada em 
busca de verdades num mundo que se desestrutura 
e se renova a cada golpe do destino. 

Cuarón exibe domínio total da linguagem cine-
matográfica ao compor a cena histórica dos anos 
1970 em que se passa a história num bairro de clas-
se média mexicana, uma rememoração de sua pró-
pria juventude. 

A cinematografia que ele domina – que especifi-
camente nesse filme remete aos protocolos do clas-
sicismo neorrealista e as consequentes implicações 
ideológicas de tal referência - ressalta o materialis-
mo das ações sociais cruas numa escalada realista 
de explicitação e supressão de elementos do discur-
so visual com o qual estrutura o imaginário da obra 
lancinante, pungente, que entrega ao público.

Quanto à retórica cinematográfica, destacaria 
o elemento de supressão fundamental para a co-
municação do filme que é a retiradas das cores. Em 
preto e branco, “Roma” produz o enriquecimento 
do olhar, do ver. 

Em “As palavras e as coisas”, o filósofo Michel 
Foucault afirma que “ver consiste em deixar a expe-
riência em sua maior opacidade corpórea; o sólido, 
o obscuro, a densidade das coisas fechadas sobre si 
próprias tem poderes de verdade que não provém-
da luz, mas da lentidão do olhar que os percorre, 
contorna e, pouco a pouco, os penetra, conferindo-
lhe apenas sua própria clareza”. 

Essa retirada da porção de luz que configura a 
cor faz ressaltar, além desse ganho retórico, o des-
locamento semântico que o diretor opera através da 
fixação da câmara. Na maioria das cenas, a câmara 
permanece estática, muitas vezes em paralaxe, e 
sentimos o peso daquele universo em movimento 
ao qual observamos, na lentidão que Foucault alude 
e a câmera reforça, com a fixidez do espanto. 

O roteiro busca na interioridade dos ambien-
tes uma relação com a peregrinação interior das 
nossas energias psíquicas assediadas pelos ataques 
à razão que conduziria à harmonia. Mas quanto é 
desarmônico o mundo. Mundo sem razão. E na ex-
terioridade encontra a pragmática da vida com as 
coisas corpóreas e incorpóreas para ampliar a nos-
sa consciência do tempo. Um filme que merece o 
aplauso mundial que está colhendo. 

“Roma”

em destaque
Cinema

Serviço
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Coro Infantil da Paraíba abre 
inscrições para novos integrantes

Começam hoje as inscri-
ções para as audições de sele-
ção de novos coristas do Coro 
Infantil da Paraíba. O objetivo 
é selecionar crianças e ado-
lescentes para participarem 
das atividades durante a tem-
porada 2019. Para meninas, a 
idade limite é de 8 a 17 anos 
e para meninos, a faixa etá-
ria é de 8 a 13 anos. Podem 
se inscrever pessoas com ou 
sem experiência em grupos 
de canto coral.  

As inscrições são gratuitas 
e podem ser feitas até o dia 31 
deste mês. A ficha de inscrição 
pode ser acessada no site da 
Funesc por meio do link: co-
roinfantil.plsoftware.com.br.

As audições ocorrerão 
nos dias 5 e 7 de fevereiro, 
no auditório dos Coros, loca-
lizado na rampa 04 do Espaço 
Cultural, em João Pessoa, das 
18h às 20h. O candidato será 
submetido a um teste de ap-
tidão vocal que consiste em 
executar uma canção simples 
de domínio popular, “Fasci-
nação”, gravada por nomes 
como Carlos Galhardo e Elis 
Regina. O candidato tem que 
ouvir qualquer áudio da mú-
sica, por conta própria e no 
dia da audição deverá cantar 
à capela (sem o auxílio de ins-
trumentos), conforme orien-
tação dos professores.

Os resultados das au-

dições serão publicados no 
mural da administração da 
OSPB, a partir do dia 11 de 
fevereiro e as atividades da 
temporada 2019 começam 
no dia 12 de fevereiro, com 
dois ensaios semanais às ter-
ças-feiras e quintas-feiras, 
das 18h às 20h.

Sob regência do maestro 
João Alberto Gurgel, o Coro 
Infantil é administrado pela 
Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba. Entre suas atividades, 
aborda as disciplinas de técni-
ca vocal e expressão corporal 
ao longo do ano. Os coristas 
participam de apresentações 
em eventos realizados tanto 
pela Fundação Espaço Cultu-

ral da Paraíba (Funesc) quan-
to por outros órgãos do Esta-
do, além da participação em 
diversos festivais.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

INFILTRADO NA KLAN – (EUA 2018) Biografia / Policial. Duração: 
136 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Em 1978, Ron 
Stallworth (John David Washington), um policial negro do Colorado, con-
seguiu se infiltrar na Ku Klux Klan local. Ele se comunicava com os outros 
membros do grupo através de telefonemas e cartas, quando precisava 
estar fisicamente presente enviava um outro policial branco no seu lugar. 
Depois de meses de investigação, Ron se tornou o líder da seita, sendo re-
sponsável por sabotar uma série de linchamentos e outros crimes de ódio 
orquestrados pelos racistas. MANAÍRA 8 LEG: 14:00 (SOMENTE SÁBADO 
E DOMINGO) - 19:40 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

GREEN BOOK – O GUIA – (EUA 2018) Drama / Biografia. Du-
ração: 130 minutos. Sinopse: 1962. Tony Lip (Viggo Mortensen), um dos 
maiores fanfarrões de Nova York, precisa de trabalho após sua discoteca, 
o Copacabana, fechar as portas. Ele conhece um um pianista e quer que 
Lip faça uma turnê com ele. Enquanto os dois se chocam no início, um 
vínculo finalmente cresce à medida que eles viajam. MANAÍRA 11 DUB: 
14:00 - 17:00 - 20:00.

EU SOU MAIS EU – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 98 minutos. 
Sinopse: Camila Mendes (Kéfera Buchmann) é uma popstar arrogante, 
que busca o sucesso a todo custo. Prestes a lançar uma nova música, ela 
é surpreendida em casa pela visita de sua fã número 1 (Marcella Rica), 
que insiste em tirar uma selfie com ela. O que Camila não esperava era 
que tal situação a levasse de volta à adolescência, quando sofria bully-
ing de praticamente todos no colégio. Seu único amigo é Cabeça (João 
Côrtes), que tenta ajudá-la a encontrar seu verdadeiro eu, já que só assim 
conseguirá voltar à sua realidade. 15:15 (EXCETO SEGUNDA) - 17:30 
(EXCETO SEGUNDA E SÁBADO) - 19:45 (EXCETO SEGUNDA E SÁBADO) 
- 22:00 (EXCETO SEGUNDA E SÁBADO). MANAÍRA 2: 14:30 - 16:40 
- 18:45 - 21:00. MANAÍRA 8: 14:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 
19:40. TAMBIÁ 4: 14:25 - 16:25 - 18:25 - 20:25.
 
CREED 2 – (EUA 2018) Drama / Ação. Duração: 130 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Adonis Creed (Michael 
B. Jordan) saiu mais forte do que nunca de sua luta contra ‘Pret-
ty’ Ricky Conlan (Tony Bellew), e segue sua trajetória rumo ao 
campeonato mundial de boxe, contra toda a desconfiança que 
acompanha a sombra de seu pai e com o apoio de Rocky (Sylvester 
Stallone). Sua próxima luta não será tão simples, ele precisa en-
frentar um adversário que possui uma forte ligação com o passado 
de sua família, o que torna tudo ainda mais complexo. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 15:00 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 18:15 (EXCE-
TO SEGUNDA E TERÇA) - 21:30 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA). 
MANAÍRA 4 LEG: 14:15 - 17:00 - 19:45 - 22:30. TAMBIÁ 2 DUB: 
15:45 - 18:15 - 20:45.

COMO TREINAR SEU DRAGÃO 3 – (EUA 2018) Animação / 
Família / Aventura. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 
LIVRE. Sinopse: A animação acompanha o personagem Soluço e o de-
senvolvimento de seu maior sonho: arrumar um lar onde os dragões 
possam viver em paz. Mas, no meio deste plano, o perigo começa a 
rondar a sociedade viking quando o vilão Grimmel aparece para aca-
bar com a liberdade dos dragões - especialmente Banguela. MANGAB-
EIRA 1 DUB: 14:00. MANGABEIRA 1 3D DUB: 16:15 - 18:45 - 21:00. 
MANAÍRA 3 DUB: 13:15 (SOMENTE SÁBADOS E DOMINGOS) - 15:30 
- 17:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 18:15 -20:30. MANAÍRA 5 DUB: 13:45 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 16:00. MANAÍRA 9 3D DUB: 
15:00 - 17:20 - 19:45. TAMBIÁ 6 DUB: 14:20 - 18:30. TAMBIÁ 6 3D 
DUB: 16:25 - 20:35.
 
VIDRO – (EUA 2018) Suspense / Fantasia. Duração: 130 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após a conclusão de Frag-
mentado (2017), Kevin Crumb (James McAvoy), o homem com 24 per-
sonalidades diferentes, passa a ser perseguido por David Dunn (Bruce 
Willis), o herói de Corpo Fechado (2000). O jogo de gato e rato entre 
o homem inquebrável e a Fera é influenciado pela presença de Eli-
jah Price (Samuel L. Jackson), que manipula seus encontros e guarda 
segredos sobre os dois. MANGABEIRA 5 DUB: 22:30. MANAÍRA 7 LEG: 
20:30 (EXCETO SÁBADO). MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30. 
TAMBIÁ 1 DUB: 18:20 - 20:45.

HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) Animação / 
Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 117 minutos. 
Sinopse: Miles Morales é um jovem negro do Brooklyn que se tornou 
o Homem-Aranha inspirado no legado de Peter Parker, já falecido. 
Entretanto, ao visitar o túmulo de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele 
é surpreendido com a presença do próprio Peter, vestindo o traje do 
herói aracnídeo sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quan-
do Miles descobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como 
outras versões do Homem-Aranha. MANGABEIRA 4 DUB: 14:15- 19:30. 
MANAÍRA 6 DUB: 14:15 - 16:45. MANAÍRA 6 3D DUB: 19:15 - 21:45. 
TAMBIÁ 5 3D DUB: 16:10 - 20:30.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada 
com Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, 
Joana (Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado 
pelo convívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a 
ajuda a superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro in-
separável durante a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim 
a ele.  MANGABEIRA 4: 17:00 - 22:15. MANAÍRA 1: 15:20           - 17:40 
- 20:00. TAMBIÁ 3: 14:10 - 18:50.

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 2018) Ani-
mação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Ralph, o mais famoso 
vilão dos videogames, e Vanellope, sua companheira atrapalhada, inici-
am mais uma arriscada aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama 
Litwak, a dupla viaja para a world wide web, no universo expansivo e 
desconhecido da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva 
para salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles con-
tam com a ajuda dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma por trás 
do ‘Buzzztube’, um famoso website que dita tendências. MANGABEIRA 5 
DUB: 14:30 - 17:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 20:00. MANAÍRA 7 DUB: 
13:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:30 (EXCETO SÁBADO) - 
18:00 (EXCETO SÁBADO). TAMBIÁ 5 3D DUB: 14:00 - 18:20.

AMIGOS PARA SEMPRE – (EUA 2018) Comédia / Drama. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 118 minutos. Sinopse: Philip 
(Bryan Cranston) é um homem rico que fica tetraplégico, após sofrer um 
acidente. A situação o deixa desgostoso com a vida, já que está sempre 
rodeado de enfermeiros e pessoas para ajudá-lo. Até que um dia, du-
rante a seleção de um assistente, ele simpatiza com Dell (Kevin Hart), um 
jovem com registro criminal que não tem a menor experiência na função. 
Philip decide contratá-lo e, ao seu lado, reencontra o prazer pela vida. 
MANAÍRA 3 LEG: 20:00.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRA-
SIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior 
feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (An-
derson Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o 
sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a aju-
da da avó de Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. MANAÍRA 
1: 13:00 (SOMENTE SÁBADOS E DOMINGOS).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), mais 
conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito 
importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo 
sozinho.  MANAÍRA 8 LEG: 16:45 - 22:20. TAMBIÁ 3 DUB: 16:10 - 20:50.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) Ação / Animação / 
Aventura. Classificação indicativa: 9 anos. Duração: 100 minutos. Sinopse: 
Apesar da Terra estar em um período de calmaria, Goku se recusa a parar 
de treinar constantemente - ele quer estar pronto para quando uma nova 
ameaça surgir. O que ele não imaginava era que seu novo inimigo seria 
Broly, um poderoso super saiyajin sedento por vingança, que deseja destruir 
todos que encontrar pela frente.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:20 - 16:20.

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n Audições para o Coro 
Infantil da Paraíba – Tem-
porada 2019
Inscrições gratuitas: 25 a 
31 de janeiro 2019
Audições: 5 e 7 de feve-
reiro, às 18h
Faixa etária: meninas de 8 
a 17 anos e meninos de 8 
a 13 anos completos
Formulário de inscrição: 
http://coroinfantil.plsoftwa-
re.com.br  

Regido pelo maestro João Alberto Gurgel, o Coro Infantil da Paraiba aborda disciplinas como técnica vocal e expressão corporal durante a temporada
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Show ‘Eterno aprendiz’ acontece no Recanto do Picuí em Intermares e marca os 40 anos de ‘Não dá mais pra segurar’

Em 1979, na voz de Ma-
ria Betânia, uma canção de 
Gonzaguinha estourava no 
mercado musical brasileiro: 
‘Não dá mais pra segurar’, 
que ficou conhecida como 
‘Explode coração’. Esse hit 
foi apenas um dos que mar-
caram a carreira do cantor 
e compositor nascido no 
Rio de Janeiro, pouquinho 
depois do fim da II Guerra 
Mundial.

Os 40 anos desse suces-
so não passarão em branco! 
Neste sábado, dia 26, o can-
tor e compositor paraibano 
Yuri Carvalho fará um tribu-
to a Gonzaguinha. O show 
será realizado no Recanto 
do Picuí Intermares (rua 
Golfo de Sidra, 72), às 21h. A 
apresentação também terá 
canções de Luiz Gonzaga, 
pai de Gonzaguinha. Ingres-
sos custam R$ 15.

O setlist terá ‘Grito de 
alerta’, ‘Guerreiro, menino’, 
‘Sangrando’, ‘Lindo lago do 
amor, ‘É’, ‘O homem falou’, 
‘Vamos à luta’, ‘Com a perna 
no Mundo’ e ‘O que é, o que 
é?’, além – claro – de ‘Não dá 
mais pra segurar (Explode 
coração)’. Outros hits estão 
no repertório da apresenta-
ção com nova roupagem. Re-
ggae, xote, bossa nova, bala-
da e rock´n roll fazem parte 
da noite.

Além de Yuri (voz, uku-
lele e percussão), estarão no 
palco Herbert José (bateria), 
Thiago Andrade (guitarra) 
e Matheus Andrade (baixo 
e assinando a direção mu-
sical). “O universo conspira 
ao nosso favor! Senti o aviso 
dele no Tributo a Gonzagui-
nha, ocorrido em Novembro 
de 2018 no Bar do Baiano”, 
disse o vocalista.

Nessa apresentação do 
ano passado, Yuri cantou 
com o grupo Voz Ativa e foi 
convidado pela organização 
do evento para dar algumas 
canjas. “Lá eu tive a certeza 
que fazer um show, em car-
reira solo, cantando Gonza-

guinha serviria para mim 
como ponto de autoafirma-
ção enquanto intérprete 
dessa Paraíba”.

Também, ainda con-
forme Yuri Carvalho, a idea-
lização desse show é uma 
maneira de agradecer ao 
Gonzaga Junior o seu existir 
nesse mundo e nessa era. 
“E por essa razão criamos o 
show Eterno Aprendiz - Yuri 
Carvalho canta Gonzagui-
nha”, explicou o artista, que 
– ano passado – também 
realizou um tributo a Zé Ra-
malho, quando ainda inte-
grava a finada banda ADZ.

 Ele comentou que mi-
grar do tributo a Zé Rama-
lho para o tributo a Gonza-
guinha tem relação com as 
mudanças que aconteceram 
em sua carreira e também 
com os ciclos fechados em 
2018. No segundo semestre 
passado, Yuri anunciou o 
fim da banda ADZ e indicou 
rearranjos em seu caminho 
musical. Gonzaguinha inte-
gra essa mudança...

“Hoje, mais do nunca, é 
mais que necessário, é fun-
damental cantarmos e vi-
vermos a obra desse grande 
sociólogo-cantautor, Gonza-
guinha. Cada uma de suas 
canções retratam o nosso 
cotidiano, nossa história, e 
cantar isso é bom demais. 
Olhar as lágrimas de emo-
ção do público, em momen-
tos do show, é a grande 
recompensa da festa!”, afir-
mou Yuri.

 
Fim da banda ADZ
A banda ADZ foi criada 

em 2011 (ainda como Abra-
dos’Zóio), em João Pessoa.
Além de Yuri, integravam o 
grupo Pedro Medeiros (gui-
tarra), Murilo Albuquerque 
(baixo), George Glauber (ba-
teria), Lucas Dan (sanfona 
e teclados) e Pedro Freire 
(percussão). O repertório 
autoral misturava rock, soul, 
funk e ritmos nordestinos.

Principais influências 
sonoras e poéticas da banda 
foram Djavan, Lenine, Do-
minguinhos, Alceu Valença, 

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Cantor Yuri Carvalho realiza 
amanhã tributo a Gonzaguinha 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Rei do reggae

Val Donato faz show em homenagem a Bob Marley 

Cantora e composito-
ra paraibana, Val Donato 
apresentará novamente 
show que foi sucesso no 
ano de 2018, em que pres-
ta homenagem ao cantor 
Bob Marley, eternizado 
como o rei do reggae. Val já 
dividiu palco com grandes 
nomes da música nacional 
e paraibana, a exemplo de 
Oswaldo Montenegro e 
Nathalia Belllar. 

O tributo a Bob Mar-
ley será apresentado na 
Vila do Porto, no Centro 
Histórico de João Pessoa, 
amanhã, a partir das 22h. 
A abertura será por con-
ta do Trio Os Eloquentes. 
A banda é natural do Rio 
Grande do Norte e já fez 

apresentações em palcos 
paraibanos. 

“A expectativa é a me-
lhor possível. Apresen-
tamos esse show no ano 
passado, no Teatro de Are-
na do Espaço Cultural e na 
Praça do Mar, no Conde, 
e foi recorde de público, 
o que foi uma surpresa 
até mesmo para a Funesc 
[Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba], no caso do 
show no teatro de arena. 
E isso mostra a força que 
as músicas do Bob Marley 
possuem até hoje. O reg-
gae fala de amor, de paz e 
eu considero que é a mú-
sica que mais une as pes-
soas, por isso a expecta-
tiva só pode ser a melhor 
possível”, comentou Val 
Donato. 

Acompanhada por 

músicos de sua banda e 
convidados, Val cantará 
grandes sucessos do rei 
do reggae. Na formação 
da banda, Rafael Chaves 
(guitarra), Toni Ramalho 
(bateria) que fazem parte 
de sua banda e como con-
vidados, Manu Lima e Pe-
dro Índio (backing vocal), 
Everton Gugui (baixo) e 
Helinho Medeiros (tecla-
do/sanfona). Ainda conta-
rão com a participação da 
cantora Rinah Souto.   

Os ingressos podem 
ser adquiridos antecipa-
damente através do Sym-
pla, com o preço promo-
cional de R$ 15. O público 
também poderá comprar 
na bilheteria da Vila do 
Porto, no Centro Histó-
rico, no dia do evento ao 
preço de R$ 20. 

Nilber Lucena
Especial para A União

A paraibana Val Donado vai cantar sucessos de Bob Marley, o mais conhecido músico de reggae de todos os tempos

Zeca Baleiro, Belchior, Vital 
Farias, Chico César, Pedro 
Osmar e diversos artistas 
paraibanos. Apadrinhada 
por Cátia de França, a ban-
da lançou disco. No Verão 
de 2015, abriu show de Seu 
Jorge. Também lançou al-
guns videoclipes na Inter-
net, como o ‘Je suis (Eu sou)’.

Ano passado, após uma 
série de tributos ao cantor e 
compositor paraibano Zé Ra-
malho – com o show ‘ADZé’ 
– a banda chegou a anunciar 
o DVD com o repertório, mas 
não resistiu à ‘crise dos sete 
anos’ e – pelo menos oficial-
mente – terminou por optar 
pelo fim da história. Assim, 
os integrantes assumiram 
outros projetos de bandas ou 
produções individuais.

 
Gonzaguinha
Embora fosse filho de 

Luiz Gonzaga, Gonzaguinha 
construiu sozinho a sua tra-
jetória e sem a influência do 

Fotos: Divulgação

O paraibano Yuri Carvalho estará acompanhado dos músicos Herbert José (voz e ukulelê), Thiago Andrade (guitarra) e Matheus Andrade (guitarra)

‘rei do baião’ (que demorou 
bastante a reconhecê-lo...). O 
‘pulo do gato’ veio no começo 
dos anos 1970, quando Gon-
zaguinha se apresentou no 
programa de Flávio Cavalcan-
ti cantando ‘Comportamento 
geral’.  Em 1976, lançou o LP 
‘Começaria tudo outra vez’.

A década de 1980 trou-
xe a aproximação com o pai, 
com quem fez a turnê ‘Vida 
de viajante’. Também nessa 

década, foi gravado por Elis 
Regina (‘Eu apenas queria 
que você soubesse’), Agnal-
do Timóteo (‘Grito de aler-
ta’), Simone (‘Começaria 
tudo outra vez’). São dessa 
década os hits ‘Sangrando’, 
‘Nada será como antes’ e 
‘Lindo lago do amor’. Gon-
zaguinha faleceu em Renas-
cença (PR), dia 29 de abril 
de 1991, após um acidente 
de carro em uma rodovia.

Yuri (E), que já 
tinha homenagea-
do nomes como Zé 
Ramalho, resolveu  
homenagear Gon-
zaguinha (D) num 
show emocionante

SERVIÇO 
n Show “Eterno Apren-
diz | Yuri Carvalho 
canta Gonzaguinha”.
Dia: 26/01, às 21h
Local: Restaurante 
Picuí Intermares - R. 
Golfo de Sidra, 72, 
Intermares
Ingressos: R$15
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Apoio a Juan Guaidó
O Ministério das Relações Exteriores do Peru divulgou declaração 
conjunta na qual 11 dos 14 países do Grupo de Lima reiteram apoio 
ao presidente interino da Venezuela, Juan Guaidó.  Página 14
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Secretaria Estadual de Desenvolvimento Humano do Estado vai garantir espaço e material para o comitê

O Comitê de Prevenção e 
Combate à Tortura na Paraí-
ba (CPCT/PB), coordenado 
em 2018 pelo Ministério Pú-
blico Federal (MPF), elegeu 
a nova direção para o ano de 
2019. Por unanimidade, a 
representante da Ordem dos 
Advogados do Brasil – Seccio-
nal Paraíba (OAB/PB) no co-
mitê, a advogada Leilane Soa-
res de Lima foi escolhida para 
coordenar o comitê, ficando a 
coordenação adjunta da enti-
dade a cargo do membro do 
MPF, o procurador regional 
dos Direitos do Cidadão, José 
Godoy Bezerra de Souza. 

Na ocasião, os novos 
peritos do Mecanismo de 
Prevenção e Combate à Tor-
tura na Paraíba (MPCT/PB), 
Olímpio de Moraes Rocha, 
Breno Marques de Mello 
e Olívia Maria de Almeida 
foram apresentados aos 
representantes dos órgãos 
integrantes do comitê. Os 
peritos foram selecionados 
por meio de processo seleti-
vo que ocorreu no segundo 
semestre de 2018.

Na mesma reunião, fi-
cou definido que os mem-
bros do mecanismo antitor-
tura serão apresentados à 
sociedade em evento espe-
cífico, previsto para ocorrer 
em 6 de fevereiro, no audi-
tório da OAB, na capital. O 
evento está programado 

para iniciar às 9h30 e será 
aberto ao público.

MPF disponível
Ao passar a coordena-

ção para a representante da 
OAB no comitê, o procurador 
José Godoy prestou contas 
da atuação no comando da 
entidade em 2018 e garan-
tiu a continuidade do apoio 
do MPF à atuação do comitê 
antitortura na Paraíba: “O 
comitê vem realizando um 
ótimo trabalho e agora, com 
o apoio dos peritos do meca-
nismo, essa atuação deverá 
se tornar ainda mais efetiva. 
A advogada Leilane Soares é 
bastante participativa e ativa 
do comitê e, na coordenação, 
certamente realizará um ex-
celente trabalho, colocando 
a Paraíba como grande refe-
rência nacional na preven-
ção e no combate à tortura”, 
antevê Godoy.

OAB assume coordenação 
do comitê antitortura na PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

A Rádio Tabajara que completa 82 anos hoje, dia 25, já 
retomou a sua programação jornalística. Das 6h às 7h30, o 
Jornal Estadual ganhou mais 30 minutos de muita notícia, e 
agora com apresentação de Ulisses Barbosa e Josi Simão, 
o jornal tem edição de Ana Cláudia Cardoso e vai divulgar, 
ao longo da semana, novas colunas fixas sobre temas de 

interesse da comunidade.

Às 11 horas da manhã é a vez do ‘Fala Paraíba’ trazer 
as notícias mais quentes da hora do almoço. Até às 

13h, os jornalistas Fernando Caldeira e Petrônio Torres 
ganham reforço na apresentação com a chegada de 

Ívyna Souto para compor a bancada fixa do programa, 
que conta com repórteres e correspondentes em toda a 
Paraíba. Na editoria do programa está Walquíria Maria, 

sob a gerência de Jornalismo de Débora Cristina e 
direção de Maria Eduarda Santos. Desde o começo do 

ano, a Rádio Tabajara faz parte da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), que tem como diretora presidente 

a jornalista Naná Garcez.

Então, sintoniza aí na Rádio Tabajara 105.5 FM e 
AM 1110 pra ficar muito bem informado sobre 

tudo que acontece na Paraíba. 

Ao passar a coordenação 
para a representante 
da OAB no comitê, o 

procurador José Godoy 
prestou contas da 

atuação no comando da 
entidade em 2018

Legislação não priva da dignidade
Por sua vez, a nova coorde-

nadora do CPCT, Leilane Soares, 
destacou a importância do comitê 
para prevenir e erradicar a tortura: 
“O trabalho do comitê é de extrema 
importância no acompanhamento 
do cumprimento de sanção penal 
nos centros de privação de liberda-
de, uma vez que a legislação priva 
os réus condenados da liberdade e 
não da dignidade. Devemos man-
ter o acompanhamento para que 
as penas sejam cumpridas de for-

ma digna, combatendo qualquer 
violação de direitos garantidos pela 
lei, sobretudo a tortura, que é uma 
das violações que atinge direta-
mente a pessoa em sua integridade 
física e psicológica, provocando 
danos irreversíveis”, apontou a 
nova coordenadora.

Estrutura
Ainda na primeira reunião do 

ano, os integrantes do comitê anti-
tortura trataram da estrutura física e 

dos equipamentos necessários para 
que o mecanismo possa funcionar 
adequadamente, tendo a Secreta-
ria Estadual de Desenvolvimento 
Humano (SEDH) se prontificado a 
dispor de uma sala para o meca-
nismo na Casa dos Conselhos. A 
SEDH, secretaria à qual os membros 
do mecanismo estão vinculados, 
também se dispôs a fornecer mate-
riais necessários para estruturação 
e funcionamento do mecanismo 
antitortura no Estado.

Nova coordenadora 
do CPCT, Leilane 

Soares, destacou a 
importância do

comitê para prevenir 
e erradicar a tortura

Foto: Divulgação/MPF

Solidariedade

TJ aprova Voto de Pesar 
pela morte de Dona Natércia

Com propositura do 
presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira Filho, os membros 
do Pleno aprovaram Voto 
de Profundo Pesar pelo 
falecimento da senhora 
Natércia Coutinho, mãe do 
ex-governador do Estado 
Ricardo Vieira Coutinho. A 

aprovação foi feita na tar-
de dessa quarta-feira (23), 
durante a primeira sessão 
administrativa do ano rea-
lizada pelo colegiado. 

“Estive com o desem-
bargador Márcio Murilo 
no velório da senhora Na-
tércia, que, em vida, vinha 
sofrendo com Alzheimer. 
Gostaríamos de prestar 

esta homenagem, com a 
devida comunicação ao 
ex-governador”, declarou 
o presidente Joás de Brito. 

Natércia Coutinho fale-
ceu aos 93 anos de idade, no 
Hospital Nossa Senhora das 
Neves, em João Pessoa. O ve-
lório ocorreu no crematório 
na cidade de Cabedelo, nes-
sa segunda-feira (21).  

Proposto pelo presidente Joás de Brito, voto de pesar foi aprovado pelos demais membros da Corte

Foto: Divulgação/TJPB
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Presidente faz apelo ao Senado e à Câmara dos Deputados para que apoiem as medidas do Governo Federal

A poucas horas de en-
cerrar sua participação on-
tem no Fórum Econômico 
Mundial em Davos, na Suíça, 
o presidente Jair Bolsonaro 
disse que, com a colaboração 
do Congresso Nacional, há 
condições de implementar 
no Brasil as medidas anun-
ciadas por ele durante o en-
contro. Ele apelou para que 
Câmara e Senado apoiem o 
Governo Federal.

“Tudo que falamos aqui 
em Davos temos condições 
de fazer no Brasil, obviamen-
te em grande parte depende-
mos do nosso Parlamento. 
Quero contar com a Câmara 
dos Deputados e com o Se-
nado para atingirmos juntos 
nossos objetivos”, disse o 
presidente em entrevista à 
TV Record.

Bolsonaro fez um balan-
ço positivo da participação 
brasileira no fórum. Segundo 
ele, há um clima de otimis-
mo entre líderes políticos e 
empresários estrangeiros. 
“Fui procurado por vários 
líderes e empresários. Todos 
interessados no Brasil”, res-
saltou. “O Brasil é visto com 
muito carinho.”

Para o presidente, o ob-
jetivo de mostrar ao mundo 
que há a intenção de abrir 
o mercado e atrair investi-
mentos foi atingido. No en-
tanto, ele ressaltou que há 
um pedido comum aos em-
presários estrangeiros para 
mudar o sistema que envol-
ve as negociações no país. 
De acordo com Bolsonaro, a 
forma como ocorre dificulta 
o comércio.

“Estamos de braços 
abertos e queremos fazer ne-

Da Agência Brasi

Bolsonaro quer implementar  
metas apresentadas na Suíça

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Alan Santos/PR

O presidente Jair Bolsonaro fez um balanço positivo da participação brasileira no fórum, em Davos, e afirmou que há um clima de otimismo entre líderes políticos e empresários estrangeiros

gócios. O que eles pedem? O 
Brasil é um dos países mais 
difíceis de fazer negócios, 
eles querem que o Brasil seja 
desburocratizado, diminua 
sua carga tributária e elimine 
barreiras”, destacou. “Acre-
dito que, fazendo o dever de 
casa, o Brasil sai fortalecido.”

Agenda
O presidente e comiti-

va retornaram ontem para o 
Brasil. Ele deixa Davos com 
destino a Zurique, depois 
segue para Las Palmas (Es-
panha), última escala antes 
de seguir para Brasília. O em-
barque do presidente e comi-
tiva da cidade espanhola está 
previsto para as 22h50.

Antes de embarcar, Bol-
sonaro terá uma longa agenda 
de compromissos que inclui 

uma programação paralela 
ao Fórum Econômico Mun-
dial. Ele se reúne com os pri-
meiros-ministros dos Países 
Baixos, Mark Rutte e da Re-
pública Tcheca, Andrej Babis. 
Há também encontros com os 
presidentes da Polônia, An-
drzej Duda; da Ucrânia, Petro 
Poroshenko; da África do Sul, 
Cyril Ramaphosa, e da Colôm-
bia, Iván Duque.

Explicações
Na entrevista, o presi-

dente respondeu sobre as in-
vestigações relacionadas às 
movimentações financeiras 
atípicas envolvendo Fabrício 
Queiroz, ex-assessor do depu-
tado estadual e senador eleito 
Flávio Bolsonaro (PSL-RJ).

Segundo Jair Bolsona-
ro, há uma pressão sobre o 
filho dele para atingi-lo. De 

acordo com o presidente, 
ninguém está acima da lei, 
mas é preciso ter no hori-
zonte que o cumprimento 
tem de ser o que está pre-
visto na legislação.

“A pressão é enorme em 
cima dele para tentar me atin-
gir. Nós não estamos acima da 
lei, como qualquer outro, es-
tamos abaixo da lei, mas que 
se cumpra a lei”, disse.

O Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR), 
informou ontem  que pu-
blicou no Diário Oficial da 
União (DOU) o reconheci-
mento federal de situação de 
emergência em 23 municí-
pios dos estados do Amazo-
nas, Bahia, Ceará, Minas Ge-
rais, Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina, Sergipe e São Paulo. 
Segundo a pasta, com a medi-
da os entes já podem solicitar 
ajuda emergencial e recursos 
da União.

Segundo a portaria, 
a situação de emergência 
abrange sete cidades do Rio 
Grande do Sul atingidas pelas 
fortes chuvas que causaram 
danos físicos e econômicos 
na região. São elas: Alegrete, 
Quaraí e Rosário do Sul (chu-
vas intensas); Dom Pedrito e 
São Francisco de Assis (en-
xurradas); Gentil (Granizo); e 
Uruguaiana (Vendaval).

Na tarde dessa quarta-
feira (23), o ministro do MDR, 
Gustavo Canuto, anunciou 
o repasse de R$ 4,5 milhões 
para 18 cidades gaúchas que 
decretaram situação de emer-
gência em função de danos 

causados por chuvas intensas 
no Estado. Cada município re-
ceberá cerca de R$ 250 mil. 

Na Bahia, os municípios 
atingidos pelas chuvas in-
tensas foram Ilhéus, Jequié 
e Jucuruçu. O município de 
Mucuri atingido por erosão 
costeira e o de Remanso que 
sofre com a estiagem.

O longo período de estia-
gem também atinge a popula-
ção de quatro municípios mi-
neiros: Carbonita, Januária, 
Juramento e Matias Cardoso. 
O mesmo fenômeno acontece 
em Amparo de São Francisco 
(CE). Já a seca severa afetou 
Itatira (CE), Carira (SE) e To-
bias Barreto (SE).

A capital do Amazonas, 
Manaus foi enquadrada em 
outro tipo de desastres natu-
rais, por um incêncios. O mu-
nicípio paulista de Tejupá foi 
enquadrado por colapso de 
edificações.

De acordo com o minis-
tério, para receber auxílio da 
Defesa Civil Nacional, estados 
e municípios precisam obter 
o reconhecimento federal de 
situação de emergência ou 
calamidade pública. O reco-
nhecimento federal permite 
o acesso das cidades afetadas 
por desastres naturais.

23 municípios estão em
situação de emergência
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

O presidente em exer-
cício, general Hamilton 
Mourão, disse ontem que 
o Decreto 9.690 que traz 
alterações no texto que re-
gulamenta a Lei de Aces-
so à Informação (LAI), irá 
“única e exclusivamente” 
reduzir a burocracia “na 
hora de desqualificar al-
guns documentos sigilo-
sos”. Segundo ele, a trans-
parência está mantida, 
assim como são “raríssi-
mas” as situações no país 
em que um documento é 
classificado como “ultras-
secreto”.

O texto foi publicado  
ontem no Diário Oficial da 
União e altera o Decreto 
7.724 de 16 de maio de 
2012.

Mourão negou que a 
medida atinja a liberdade 
de expressão. Segundo ele, 
o texto assinado foi pro-
posto pelo ex-presidente 
Michel Temer. De acordo 
com o general, a intenção 
é melhorar o acesso à in-
formação.

“Não atenta contra li-
berdade de expressão. São 
servidores escolhidos. Já 
foi muito mais gente que 
podia classificar docu-
mento. Hoje é muito re-
duzido, o que até dificulta 
porque você tem que ter 
um balanceamento entre 
segurança e transparên-
cia. Esse [decreto] já vi-
nha do governo anterior. 
O presidente Temer é que 
não assinou. O presidente 
Bolsonaro deu luz verde. 
Ele, inclusive, vai melho-
rar o acesso, vai ter menos 
burocracia para você aces-
sar documentos.”

Ultrassecreto
O novo texto permite 

que seja delegada compe-
tência de classificação de 
informação no grau ultras-
secreto para ocupantes 
de cargos em comissão do 
Grupo-DAS de nível 101.6 
ou superior, ou de hierar-
quia equivalente, e para os 
dirigentes máximos de au-
tarquias, de fundações, de 
empresas públicas e de so-
ciedades de economia mis-
ta, vedada a subdelegação.

Mourão diz que lei 
reduz a burocracia
Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil A Procuradoria-Geral da 

República (PGR) pediu ao Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
mais 60 dias para concluir as 
investigações do inquérito que 
apura a suspeita de envolvi-
mento do senador Aécio Neves 
(PSDB-MG) em esquema de 
corrupção e lavagem de dinhei-
ro em Furnas, estatal do setor 
energético. Para a PGR, há “indí-
cios de práticas criminosas que 
necessitam de esclarecimento”.

O caso foi desarquivado 
pela Segunda Turma do STF 
em novembro do ano passado, 
após o relator, ministro Gilmar 
Mendes, ter determinado o en-
cerramento do inquérito, apon-
tando ofensa à dignidade do 
investigado.

Em manifestação enca-
minhada ao STF na semana 
passada, a PGR pediu a Gilmar 
Mendes que o inquérito seja 
encaminhado à Justiça Federal 
do Rio de Janeiro, caso o mi-
nistro entenda que a apuração 
sobre Aécio não atrai a compe-
tência da Corte depois que o tri-
bunal reduziu o alcance do foro 
privilegiado para crimes come-
tidos no exercício do mandato e 
em função do cargo.

A investigação foi incre-

mentada com informações 
bancárias obtidas por meio 
de acordo de cooperação 
internacional firmado com 
Liechtenstein, o que abriu 
uma nova linha de investiga-
ção, segundo a PGR.

“Ainda restam informações 
pendentes que somente pode-
rão ser obtidas com a comple-
mentação da cooperação inter-
nacional ativa já em curso, o que 
justifica a continuidade das in-
vestigações, seja sob supervisão 
do Supremo Tribunal Federal, 
seja sob supervisão de juízo da 
primeira instância. O certo é que 
há uma linha investigativa a ser 
seguida, com indícios de práti-
cas criminosas que necessitam 
de esclarecimento”, ressaltou o 
vice-procurador-geral da Re-
pública, Luciano Mariz Maia.

Em nota, a defesa de Aécio 
afirmou: “Depois de quase três 
anos de investigações, e suces-
sivos pedidos de prorrogação, 
não foi apontado um único fato 
que vinculasse o senador Aécio 
Neves às acusações feitas. A de-
fesa confia que o inquérito será 
finalmente arquivado, na linha 
do que já decidiram outros dois 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal, pela absoluta ausência 
de relação do senador com os 
fatos mencionados”.

PGR aponta indícios 
de crimes de Aécio
Do Estadão Conteúdo
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Três países, México, Guiana e Santa Lúcia, não subscreveram o documento e apoiam o presidente Maduro

O Ministério das Relações 
Exteriores do Peru divulgou 
uma declaração conjunta na 
qual 11 dos 14 países que 
compõem o Grupo de Lima 
reiteram apoio a Juan Guaidó, 
que se declara presidente in-
terino da Venezuela. No texto, 
destacam o esforço conjunto 
para restaurar a democracia e 
realizar novas eleições gerais.

O comunicado tem apoio 

dos governos da Argentina, 
Brasil, Canadá, Chile, Colômbia, 
Costa Rica, Guatemala, Hondu-
ras, Panamá, Paraguai e Peru. 
Não subscrevem o documento 
Guiana, Santa Lúcia e México.

“O Grupo de Lima apoia 
o início do processo de transi-
ção democrática na Venezuela, 
no âmbito da sua Constituição, 
para realizar novas eleições no 
menor tempo possível, com a 
participação de todos os ato-
res políticos e com garantias 

internacionais e normas neces-
sárias para processo democrá-
tico”, diz a declaração.

O texto ressalta a con-
fiança em Guaidó e reitera que 
considera ilegítimo o regime 
de Nicolás Maduro. “O Grupo 
de Lima  reconhece e expressa 
seu pleno apoio ao presidente 
da Assembleia Nacional, Juan 
Guaidó, que assumiu como 
presidente da República Boli-
variana da Venezuela, conside-
rando as normas constitucio-

nais e com a ilegitimidade do 
regime Nicolás Maduro.”

No comunicado, os 11 paí-
ses condenam a violência regis-
trada nos protestos de rua em 
várias cidades venezuelanas. 
“Os países que integram o gru-
po condenam os atos de vio-
lência ocorridos na Venezuela 
e insistem que o Estado de Di-
reito, os direitos fundamentais 
do povo e a paz social sejam 
garantidos, enquanto ocorre a 
transição do governo”.

Da Agência Brasil 

Onze dos 14 países do Grupo 
de Lima apoiam Juan Guaidó

Wéric
marcosweric@gmail.com

Marcos  

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

A União Europeia defen-
deu  ontem  a realização na 
Venezuela de novas “eleições 
livres e confiáveis”, de acordo 
com a ordem constitucional, 
para restabelecer a democracia 
no país. Em comunicado, o blo-
co apelou para que a população 
seja ouvida, jamais ignorada. 
Também reitera apoio ao Parla-
mento e à interinidade do pre-
sidente Juan Guaidó.

“O povo da Venezuela exi-
giu maciçamente a democracia 
e a possibilidade de decidir 
livremente sobre seu próprio 

destino. Essas vozes não po-
dem ser ignoradas”, diz o texto. 
“A UE faz um apelo urgente ao 
início imediato de um processo 
político que conduza a eleições 
livres e confiáveis, de acordo 
com a ordem constitucional.”

No comunicado, a União 
Europeia reitera o apoio à inte-
rinidade de Guaidó e da Assem-
bleia Nacional Constituinte. 
“Apoia plenamente a Assem-
bleia Nacional como a institui-
ção democraticamente eleita 
cujos poderes devem ser res-
taurados e respeitados”, disse. 

“Os direitos civis, a liberdade e 
a segurança de todos os mem-
bros da Assembleia Nacional, 
incluindo o seu presidente, Juan 
Guaidó, devem ser plenamente 
respeitados”, acrescentou.

No comunicado, a União 
Europeia rechaça a violência 
registrada nos protestos em 
Caracas e demais regiões da 
Venezuela. “A violência e o 
uso excessivo da força pelas 
forças de segurança são abso-
lutamente inaceitáveis   e não 
resolverão a crise. O povo da 
Venezuela tem o direito de se 

manifestar pacificamente, es-
colher livremente seus líderes 
e decidir seu futuro.”

O bloco europeu, no do-
cumento, coloca-se à dispo-
sição para colaborar com o 
processo de transição na Vene-
zuela. “A União Europeia e os 
seus Estados-Membros conti-
nuam dispostos a apoiar o res-
tabelecimento da democracia 
e do Estado de direito na Vene-
zuela através de um processo 
político pacífico e credível, em 
conformidade com a Consti-
tuição venezuelana.”

Comandantes militares juram lealdade a Maduro

União Europeia defende eleições livres e confiáveis 

Comandantes militares de vá-
rias regiões da Venezuela vieram 
a público, na manhã de  ontem, 
para jurar lealdade ao presidente 
Nicolás Maduro, que reconhecem 
como chefe em exercício constitu-
cionalmente eleito. Até a publicação 
desta reportagem, ao menos sete 
comandantes já tinham se pro-
nunciado. Ao falar, cada um deles 
estava cercado por subordinados 
– alguns, por centenas de militares.

“Juramos lealdade à pátria, à 
Constituição e às leis da República”, 
disse o general Manuel Gregório 
Bernal Martínez, comandante da 
região que reúne os estados de 
Mérida, Táchira e Trujillo.

“Somos um país soberano, 
com autodeterminação. Somos um 
país democrático cujo presidente é 
eleito apenas por seu povo, que é 
soberano em relação às decisões do 
destino de nossa pátria e, por meio 
do voto livre e secreto, elegeu o ci-
dadão Nicolás Maduro Moros como 
presidente”, acrescentou o general.

“Ratificamos nosso irrestrito 

apego à Constituição e às leis da 
República venezuelana. Rechaça-
mos categoricamente todo o tipo 
de ato ilegal adverso à vontade do 
povo soberano e a qualquer ato 
que atente contra a instabilidade da 
Nação”, destacou o general Víctor 
Palacio García, comandante da re-
gião de Los Llanos, que compreen-
de os estados de Apure, Barinas, 
Portuguesa e Guarico.

García  ressaltou que as For-
ças Armadas da Venezuela se 
fundamentam em três pilares: a 
obediência, a disciplina e a su-
bordinação. “Por isso, honrando 
a tradição de nossa instituição, 
somos a garantia de estabilidade, 
independência, soberania e paz. 
Neste sentido, só reconhecemos e 
ratificamos lealdade absoluta ao 
presidente constitucional Nicolás 
Maduro Moros”, acrescentou.

O comandante da Região 
Estratégica de Defesa Integral 
Central, que abarca os estados 
de Aragua, Carabobo e Yara-
cuy, Domingo Hernández Lárez, 

também se pronunciou cercado 
por soldados, suboficiais e ofi-
ciais. Afirmando falar em nome 
dos “mais de 247 mil homens e 
mulheres do Exército, Armada, 
Aviação, Guarda Nacional e Mi-
lícias Bolivarianas pertencentes 
ao território sob seu comando”, 
Lárez disse que os militares “fiéis 
a suas convicções e juramento de 
fidelidade” proclamam lealdade e 
subordinação absoluta a Maduro. 
“Eleito pelo povo, é ele o único 
que ostenta o mando direto e 
supremo da Força Armada Na-
cional Bolivariana. Meu coman-
dante, conte com esta região para 
apoiá-lo em seu esforço diário 
para lograr a estabilidade e o 
fortalecimento de nossa pátria.”

No mesmo tom, pronun-
ciou-se o general Jesús Mantilla 
Olivero, comandante da região 
de Guayana (Amazonas, Bolívar 
e Delta Amacuro). Olivero ratifi-
cou “o compromisso, lealdade e 
subordinação ao presidente cons-
titucional Nicolás Maduro”.

O presidente interino da Venezuela, Juan Guaidó, está recebendo apoio de vários países do mundo, mas Nicolás Maduro garante que não renunciará

Foto: Carlos  Garcia  Rawlins

Cartaxo: a conta 
e a despedida

O prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), con-
cedeu entrevista ontem a um programa de rádio da capital, 
e apesar de ainda restar praticamente dois anos inteiros 
para o fim do seu mandato, o alcaide parece já está em 
clima de despedida.

Ao comentar sobre o programa João Pessoa Sustentá-
vel, que vem sendo trabalhado bem no ritmo da sua gestão 
desde o primeiro ano de mandato, e que teve seu contrato 
assinado esses dias, Cartaxo usou o verbo no passado: “… 
eu governei pensando muito mais do que esses oito anos de 
mandato”.

O programa vai despejar na Prefeitura de João Pessoa 
mais de U$ 100 milhões (de dólares). A cidade e os pessoen-
ses esperam que essa montanha de dinheiro seja bem aplica-
da, até porque, a “dívida” quem vai pagar é o próximo gestor.

Pensando bem, o prefeito já deu o tom da despedida 
quando anunciou seu irmão gêmeo para ser seu chefe de 
gabinete, numa clara demonstração que não lhes restam 
mais nada, que esperar a hora do adeus.

Raso e sem conteúdo
Curto e objetivo. Assim a assessoria do presidente Jair 

Bolsonaro (PSL) classificou eu discurso no Fórum Mundial 
em Davos. O mundo, porém, viu um discurso raso e sem 
conteúdo.

Bolsonaro perdeu uma grande oportunidade de falar 
ao mundo a que veio e optou por continuar em cima do 
palanque e repetiu na primeira viagem internacional como 
presidente do Brasil, seu discurso de campanha  voltado aos 
seus eleitores fiéis, aqueles 17% que transformaram um 
homem limitado, preconceituoso, machista, homofóbico e 
xenofóbico, em mito.

O presidente do Brasil mais parecia um guia de turismo 
vendendo pacotes para as autoridades presentes conhecerem 
o Brasil.

Para completar os atos de campanha que não terminam 
nunca, Bolsonaro decide almoçar em um restaurante a quilo 
e posar para fotos para continuar vendendo a imagem para 
os seus bolsominions de homem simples que economiza o 
dinheiro do povo, quando poderia está estreitando relações 
com outros chefes de estado.

Pensando bem, pelo nível do discurso, talvez tenha até 
sido melhor.

Oposição e fofoca
No fundo, no fundo, todo governante deseja ter uma 

oposição qualificada lhe fazendo contraponto, pelo menos 
aqueles que estão verdadeiramente interessados em fazer 
um bom governo e acertar mais que errar. A oposição, 
quando qualificada, ajuda a identificar falhas na gestão, que 
inevitavelmente são cometidas, porque ninguém é perfeito, 
muito menos nenhum governo, e na maioria dos casos que 
está ao lado, fica receoso de apontar essas falhas, fazendo 
apenas o papel de concordar com tudo, embora preveja 
algum insucesso.

Nos últimos quatro anos, em minoria na quantidade, 
e sem conseguir encontrar um discurso, a oposição não 
conseguiu nem atrapalhar o governo, nem ajudar o estado. 
O resultado das urnas mostra claramente isso. Uma derrota, 
quantitativa e qualitativamente, nas eleições majoritárias e 
proporcionais.

É fato que a legislatura ainda não começou efetiva-
mente, uma vez que os deputados estaduais tomam posse 
apenas no dia 1º de fevereiro, mas os primeiros passos de 
alguns oposicionistas devem preocupar quem está na ban-
cada disposto a fazer diferente dos últimos anos.

Acreditem, o foco principal da oposição até agora é 
fazer fofoca, tentar gerar intriga entre o governador João 
Azevêdo e o ex-governador Ricardo Coutinho, ambos do 
PSB. Esquecem que tanto João, quanto Ricardo, já deixaram 
a casa dos 50 anos, mais da metade deles dedicado à vida 
pública, estão acostumados com o jogo de intrigas que o 
poder apresenta e têm ainda exemplos claros, dentro de 
casa, que um rompimento nada tem a acrescentar ao grupo, 
a eles e à Paraíba.

Estão vacinados contra esse tipo de bobagem.
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Inscrições do Sisu 
O Ministério da Educação (MEC) prorrogou as inscrições do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu) até as 23h59, no horário de Brasília, de 
domingo (27). As inscrições se encerrariam hoje (25).  Página 18
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Agora, os administradores das páginas poderão ver quais mensagens foram enquadradas nessa categoria

O Facebook anunciou 
mudanças nas regras para 
as páginas dentro da plata-
forma. A principal delas é a 
identificação de publicações 
consideradas “notícias fal-
sas” e que, em razão disso, 
têm a distribuição reduzi-
da. Os administradores das 
páginas poderão ver quais 
mensagens foram enquadra-
das nesta categoria. Também 
terão acesso a outros conteú-
dos retirados por violarem 
as normas internas da com-
panhia (os Parâmetros da 
Comunidade).

Os administradores de 
páginas passarão a ter aces-
so a uma “aba” denominada 
“Qualidade da Página”. Nela, 
ficarão listados os posts ava-
liados como “falsos”, “mistos” 
ou com “título falso”, confor-
me categorias definidas pela 
empresa. A classificação é fei-
ta por agências de checagem 
de fatos parceiras. Até agora, 
quando uma publicação era 
marcada desta maneira não 
havia qualquer sinalização 
nem ao autor nem aos admi-
nistradores de páginas. O au-
tor, contudo, seguirá sem ser 
notificado.

A redução de alcance 
de conteúdos considerados 
“notícias falsas” vem sendo 
adotada pela rede social, sem 
remover os posts mas crian-
do obstáculos a sua difusão. 
“Esperamos que isso forneça 
às pessoas as informações 
necessárias para policiar 
comportamentos inadequa-
dos de administradores de 
uma mesma página, enten-
der melhor nossos Padrões 
da Comunidade e, em alguns 
casos, nos informar quando 
acreditarem que tomamos 
uma decisão incorreta so-
bre um determinado con-
teúdo”, afirmou a empresa 
em comunicado oficial. No 
Brasil, o Facebook estabele-
ceu parceria com entidades 
de checagem de fatos, como 

a Agência Lupa, aos Fatos e 
France Press para verificar 
circulação de notícias falsas 
durante as eleições de 2018.

Conteúdos removidos
Além das publicações 

classificadas como “notícias 
falsas”, os administradores de 
páginas poderão ver também 
os conteúdos removidos por 
não respeitarem as normas 
internas, os chamados Parâ-
metros da Comunidade. En-
tram aí mensagens enquadra-
das como “discurso de ódio”, 
“violência”, “conteúdo explíci-
to”, “assédio”, “bullying”, “pro-
dutos controlados”, “nudez 
adulta”, “atividades sexuais” 
e “apoio ou glorificação de 
indivíduos não permitidos no 
Facebook”.

Os posts apontados 
dentro dessas categorias 
já eram retirados, mas sem 
explicação. Com isso, o ad-
ministrador poderá ver as 
publicações banidas. Segun-
do o anúncio do Facebook, 
o administrador passa tam-
bém a poder contestar uma 
remoção. Alguns tipos de 
derrubada não serão infor-
mados nesse processo, como 
“spam”, “posts caça-cliques” 
ou “violações de proprieda-
de intelectual”.

Reincidência
Outra medida anunciada 

foi a fiscalização mais rígida 
de autores de páginas remo-
vidas. A plataforma já impe-
dia a criação de um espaço 
deste tipo semelhante a um 
derrubado por violar as nor-
mas internas. Mas, segundo 
a companhia, foram identifi-
cadas “pessoas trabalhando 
para contornar nossa políti-
ca, usando páginas existen-
tes que elas já gerenciavam 
para o mesmo propósito que 
a página removida por violar 
nossas políticas”.

Em resposta a isso, o Fa-
cebook poderá retirar outras 
páginas de autores de pági-
nas removidas mesmo que 
aquelas não tenham incorri-

do em alguma violação. Para 
fazer isso, explicou a plata-
forma, será avaliado “um am-
plo conjunto de sinais”, como 
os administradores ou se o 
nome é similar.

Medida “tímida”
Na avaliação do mestre 

em direito e pesquisador do 
Instituto Beta Paulo Rená, as 
medidas anunciadas sinali-
zam para maior transparên-
cia na remoção de conteú-
dos, mas ainda são “tímidas” 
e podem “não fazer muita 
diferença”.

“Não me parece haver ne-
nhum indicativo de mais per-
meabilidade do Facebook para 
ouvir a comunidade. Isso pode 
manter a situação de inércia 
perante falsos positivos, quan-
do conteúdos legítimos são 
removidos sem que haja real 
possibilidade de reação pe-
las pessoas interessadas; ou 
quando conteúdos ofensivos, 
especialmente relacionados a 
discurso de ódio, são manti-
dos online a despeito de pro-
testos na própria rede”.

Já a advogada e integran-
te do Comitê Gestor da Inter-
net no Brasil Flávia Lefévre 
argumenta que a despeito 
das novas regras, permanece 
o problema dos Parâmetros 
da Comunidade serem pouco 
transparentes. Ela cita casos, 
como situações que ela pró-
pria viveu, em que usuários 
têm conteúdos removidos e 
mesmo após questionamen-
to o Facebook não explica a 
razão da remoção ou reverte 
a situação.

“A remoção de conteú-
dos acontece com base em 
critérios dos tais Padrões da 
Comunidade, que não são 
claros. Essa prática se con-
figura como arbitrariedade 
com alto risco para a liberda-
de de expressão. Essa prática 
deveria estar ancorada em 
critérios claros e relaciona-
dos às leis brasileiras e em 
concordância com a jurispru-
dência”, defende a advogada.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Facebook muda regras e vai 
identificar “notícias falsas”

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

No final da tarde de sábado passa-
do senti a brisa marítima. A natureza pura 
canalizada para a modernidade em concreto, 
plástico e vidro, luzes e burburinhos - o som 
confuso de altas vozes dissonantes num dos 
templos do consumo desenfreado desta pós-
modernidade. Ironia que a pós-modernidade 
seja uma pré-barbárie tecnológica.
         Estava num “shopping” - centro de quie-
tudes de quem sabe usufruí-lo sem a contami-
nação das minireligiões de incertezas e tsuna-
mis de pares e pares de olhos que trocam-se, 
angustiam-se, sexualizam-se, compram-se e 
correm de si próprios.
          Dividi a minha quietude com uma 
poetisa professora e um místico mestre 
misturando as longínquas tradições de Mac-
chu Picchu com os galopes motociclados à 
beira-mar. A quietude a seis mãos era sinal 
de que o mundo não vai acabar em 2019, no 
próximo ano, nem 2035 ou 2042.

Trocamos informações sobre os planos 
paralelos da existência, apelando ora para o 
Grande Ser ora para Fritjof Capra, o tal ponto 
de mutação na física necessária para entender 
a religião e sua ausência.

Ficamos até a hora em que o ansio-
so formigueiro humano começou a ceder 
espaços para invisíveis agentes da turbulên-
cia da qual o mar afasta-se com sabedoria. 

Entre janeiros, fevereiros e marços
nnn  Não defendo 
que seja erguido um 
monumento a Augusto 
dos Anjos no Parque 
Solon de Lucena.
         Não defendo que 
seja erguido um monu-
mento ao autor do “Eu” 
na Lagoa (lá existe um 
busto, e não um mon-
umento). Que não seja 
apenas pela óbvia im-
portância do paraibano, 
que é um dos maiores 
poetas da língua portu-
guesa. A minha proposta 
tem a ver com algo mod-
erno, eficiente, concreto, 
que se chama turismo 
cultural - praticado no 
Brasil, com organização, 
em muitas cidades e 
capitais.         
         Não são dois inex-
pressivos bustos - como 
os colocados na Lagoa 
e numa galeria entre a 
Praça 1817 e o calçadão 
da Duque de Caxias 
-, nem as pequenas 
estátuas colocadas 
no largo em frente ao 
Teatro Santa Roza e 
mais recentemente na 
Academia Paraibana 
de Letras, que podem 

provocar atenções 
maiores da população 
nem muito menos uma 
sólida contribuição ao 
turismo cultural.
         O necessário é um 
monumento de Augusto 
dos Anjos em dimensão 
semelhante ao que a 
Bahia ergueu para Cas-
tro Alves, inaugurado 
em julho de 1923.
         Em Salvador, o 
monumento de Castro 
Alves, em sua totalidade 
mede 10,74m de altura, 
com um pedestal de seis 
degraus.
         A estátua do poeta 
baiano - esculpida por 
Pasquale de Chirico - 
mede 2,34 de altura.
          Em placa de már-
more, numa das faces 
da base, lê-se: “A Bahia, 
a Castro Alves”.
           Nenhum turista 
passa por Salvador 
sem registrar imagens 
no monumento de 
Castro Alves. O mesmo 
aconteceria em João 
Pessoa, erguendo-se 
um monumento a 
Augusto dos Anjos. Tu-
rismo cultural, sim.

Augusto, sim

Saímos e nos separamos, cada qual para 
seus afazeres.
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Eu estava saindo de uma semana em 
que o definitivo adeus de uma amiga levou-
me à lembrança de um antigo verso de 
Carlos  Drummond de Andrade:
          “Quem me acode à cabeça e ao coração 
neste fim de ano, entre alegria e dor”.
         Na verdade, em Drummond mais 
pergunta que verso, menos comunhão que 
solidão.
          Num táxi, no longo trajeto entre Ma-
naíra e Cruz das Armas, entre paralelas e 
perpendiculares, retas e curvas iluminadas 
aleatoriamente, comecei a olhar a falta de 
céu e a temer que os janeiros, fevereiros 
e marços deixem de ser exceções e trans-
formem-se em rotinas. Principalmente os 
fevereiros.

nnnnnnnnnn

          Agora, bem próximo de um final de se-
mana, em que o calor dá sinais que será ainda 
mais forte neste verão, a violência aumenta 
em minhas preocupações. Hoje (ontem) pela 
manhã um cidadão passou num carro branco, 
em alta velocidade, pela rua onde moro, dan-
do tiros pra cima.

         A violência cresce assustadoramente 
numa cidade outrora calma. No começo 
deste século, era uma calma violência, mas 
já uma forma de violência. Recordo Fagner 
cantando:   
        “Minha mão não tem mais palma, dói 
a irreverência, violência calma, brasileira é 
minha alma”.

Nos últimos dez anos, vêm sumindo os 
sinais de pureza e inocência - como se elas 
tivessem medo de vir à tona. O medo vem 
sendo a única reação à violência.

Não há calma no trânsito, nas ruas. 
Faz tempo que não vou a capitais de áreas 
semelhantes a João Pessoa, como Natal, 
Maceió e Aracaju. Será que estão assim? 
Acredito que sim, pois as almas dessas cida-
des também são brasileiras.

Nosso país inspira e expira violência. Não 
foi por mera semelhança e coincidência que, 
em levantamento patrocinado pela ONU, verifi-
cou-se que o consumo de drogas pesadas dimi-
nuiu nos Estados Unidos, na Europa, e cresceu 
no Brasil. Pior: a projeção é de ascensão.
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Confesso que me dá uma espécie de 
depressão ao pensar que crianças estão 
crescendo, indo às escolas, estudando, expe-
rimentando com precocidade os sentimentos 
de desconfiança e medo.

Alerta

SBP lança campanha para 
prevenir gravidez precoce

A Sociedade Brasileira 
de Pediatria (SBP) lançou 
ontem (24) uma campa-
nha para engajar, sensibi-
lizar e fortalecer a atuação 
dos pediatras e hebiatras 
(especialistas respon-
sáveis pela assistência à 
saúde dos adolescentes) 
na prevenção da gravidez 
precoce. O lançamento da 
campanha antecipa-se ao 
início da Semana Nacional 
de Prevenção da Gravidez 
na Adolescência, no dia 1º 
de fevereiro. A data foi ins-
tituída após o presidente 
Jair Bolsonaro sancionar 
a Lei nº 13.798, que acres-
centa ao Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente um ar-
tigo sobre o assunto.

Por meio do site Pre-
venção da Gravidez na 
Adolescência, a SBP apre-
sentará aos médicos e à so-
ciedade dados estatísticos, 
alertas sobre os riscos da 
gravidez precoce e deta-
lhes da lei que instituiu a 
semana nacional dedicada 
ao tema. Também serão 
distribuídos cards pelas 
redes sociais e e-mail mar-
keting aos mais de 23 mil 
associados.

Estarão disponíveis 
ainda dois documentos 
científicos destinados aos 
pediatras: o guia prático 
Prevenção da Gravidez na 
Adolescência e o manual 
de orientação Consulta do 
Adolescente: Abordagem 
Clínica, Orientações Éticas 
e Legais como Instrumen-
tos ao Pediatra”, ambos de 

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

A gravidez na adolescência é um dos principais motivos de casamento precoce 

autoria do Departamento 
Científico de Adolescência 
da SBP.

De acordo com a 
presidente da SBP, Lucia-
na Rodrigues Silva, com 
a campanha, a entidade 
quer alertar todos os pe-
diatras brasileiros sobre 
sua importância no pro-
cesso. Para isso, a SBP 
está também estimulan-
do todas as suas filiadas 
estaduais a fazer um mo-
vimento com discussões 
sobre o tema. “Queremos 
que o pediatra seja pro-
tagonista nessa ação de 
prevenção. Que, em toda 
consulta, ele possa alertar 
e orientar adequadamen-
te não só o adolescente 
como seus pais.”

A médica ressaltou 
que nas escolas brasilei-
ras não há informação e 
educação sexual de ma-
neira adequada e que mui-
tas crianças e adolescen-
tes não têm um pediatra 

que os acompanhe. “Ele 
[o pediatra] tem um papel 
fundamental na preven-
ção de doenças, na melho-
ra da qualidade de vida 
e na orientação sobre a 
saúde da criança. Seu pa-
pel é importante também 
no acompanhamento do 
adolescente, na prevenção 
do uso de drogas, da gra-
videz.”

Para Luciana, a edu-
cação sexual deve come-
çar em casa, junto com a 
família, mas é sabido que 
há uma parcela signifi-
cativa da população que 
não tem nível educacional 
adequado e não se sente 
confortável para passar as 
informações aos filhos. “A 
adolescência vai dos dez 
aos 20 anos e nesse pe-
ríodo é preciso ter infor-
mação sobre os riscos das 
doenças venéreas, da gra-
videz, sobre a necessidade 
de preservativo, sobre ati-
vidade física”.

Foto: Reprodução/Internet
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Desde o primeiro dia, estudantes relatam dificuldade para acessar o site e problemas na hora de fazer a inscrição

O Ministério da Educa-
ção (MEC) prorrogou as ins-
crições do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) até as 23h59, 
no horário de Brasília, de do-
mingo (27). As inscrições se 
encerrariam hoje (25). 

Desde o primeiro dia de 
inscrição, estudantes rela-
tam dificuldade de acessar o 
site e problemas na hora de 
fazer a inscrição. “O sistema 
está funcionando de forma 
estável nessa quinta-feira 
(ontem) e a lentidão even-
tualmente registrada resul-
ta do volume massivo de 
acessos simultâneos. O MEC 
continua realizando todos os 
procedimentos técnicos para 
que o sistema continue está-
vel”, disse a pasta em nota. 

O MEC também decidiu 
rever as divulgações de nota 
de corte. A partir de agora as 
notas serão divulgadas ape-
nas à 0h, como era feito nos 
últimos anos. Nesta edição a 
pasta começou a divulgar as 
notas cinco vezes por dia.  

“A medida foi adotada 
para não prejudicar os estu-
dantes que ainda não realiza-
ram sua inscrição”, justificou. 

O resultado da seleção 
está mantido para segunda-
feira (28), conforme calendário 
divulgado anteriormente.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

MEC prorroga inscrições do 
Sisu para o próximo domingo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Reprodução/Internet

Ministério da Educação declarou ontem, por meio de nota oficial, que continua realizando todos os procedimentos técnicos para que o sistema continue estável nos próximos dias

Exame nacional

Presidente do Inep 
quer rever o Enem

O presidente do Ins-
tituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira 
(Inep), Marcus Vinícius 
Rodrigues, pretende fa-
zer uma revisão do Exa-
me Nacional do Ensino 
Médio (Enem) e não des-
carta a possibilidade de 
ver o exame antes de ser 
aplicado, algo que não era 
praxe entre seus anteces-
sores. “Uma coisa é não 
ser de praxe, outra é não 
ser legal, o presidente do 
Inep tem autoridade para 
ver a prova”, disse ontem 
(24) a jornalistas.

Rodrigues diz que 
irá revisar o banco de 
questões do Enem, espé-
cie de arquivo de onde 
são tiradas as questões 
das provas. “Vamos fazer 
com que o banco de ques-
tões tenha postura não 
ideológica, fazer com que 
esse banco priorize o que 
realmente é necessário 
medir, o conhecimento”. 
O presidente tomou pos-
se ontem, em cerimônia 
no Inep, que contou com 
a presença do ministro da 
Educação, Ricardo Vélez 
Rodríguez.

Após o discurso de 
posse, o presidente do 
Inep conversou com jor-
nalistas e o Enem foi um 
dos principais assuntos.

“Eu, presidente do 
Inep, posso ter acesso le-

gal à prova. Isso vai ser 
conversado e, dentro de 
todos os aspectos téc-
nicos e legais, isso sera 
discutido. O presidente 
do Inep pode fazer isso”, 
disse Rodrigues.

Sobre possibilidade 
de vazamento do exa-
me, Rodrigues disse que 
confia no esquema de 
segurança atual: “Existe 
segurança e segurança 
que nos deixa muito tran-
quilos”.

Prioridades
No discurso de pos-

se, Rodrigues disse que 
sua gestão terá 32 possi-
bilidades, que serão de-
talhadas posteriormente. 
Segundo ele, a autarquia 
terá um tripé: qualidade, 
confiança e custo. “Não é 
preciso ter um alto custo 
para realizar um bom tra-
balho”, defendeu.

O presidente desta-
cou a importância da for-
mação de professores e do 
uso de tecnologias para 
melhorar a educação.

Ontem também to-
maram posse os diretores 
do Inep. Três deles, já fa-
ziam parte do quadro da 
autarquia: Camilo Mussi, 
diretor de Tecnologia e 
Disseminação de Infor-
mações Educacionais; 
Carlos Eduardo Moreno 
Sampaio,  diretor de Es-
tatísticas Educacionais; e 
Mariângela Abrão, direto-
ra de Avaliação da Educa-
ção Superior.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil Dois professores da 

Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) foram contem-
plados com Bolsas de Produ-
tividade em Pesquisa e em 
Desenvolvimento Tecnoló-
gico e Extensão Inovadora 
do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq). 

Alisson Brito e Tiago 
Maritan são pesquisadores 
do Programa de Pós-gradua-
ção em Informática (PPGI) 
do Centro de Informática 
(CI) e estão entre os ganha-
dores das  5.103 bolsas apro-
vadas em todas as áreas do 
conhecimento.  A bolsa tem 
vigência de três anos e ainda 
pode ser renovada. O resul-
tado foi divulgado no último 
dia 11. Os projetos são pro-
postas para serem desenvol-
vidas nestes três anos e de-
vem ser entregues com uma 
temática que o pesquisador 
já tenha experiência para  
convencer os avaliadores so-
bre a viabilidade do estudo. 

Alisson Brito é profes-

sor da UFPB há dez anos, 
coordenador e um dos fun-
dadores do Laboratório de 
Sistemas Embarcados e Ro-
bótica (Laser) do CI. Ele con-
correu à Bolsa de Produtivi-
dade em Pesquisa e afirmou 
que seu projeto foi voltado 
para a área de segurança e 
drogas. “Foi uma surpresa, 
pois é algo muito disputado 
e é limitada a quantidade de 
pessoas que conseguem. Fi-
quei muito feliz”.

Já o professor Tiago Ma-
ritan foi contemplado com a 
modalidade de Bolsa Produ-
tividade em Desenvolvimen-
to Tecnológico e Extensão 
Inovadora. Ele é membro 
e foi coordenador do Nú-
cleo de Pesquisa e Extensão 
Lavid do CI. É também um 
dos coordenadores do pro-
jeto VLibras, um conjunto 
de softwares que traduz 
conteúdos em áudio, vídeo 
e texto para a Língua Brasi-
leira de Sinais (Libras). “Foi 
muito gratificante ganhar, 
pois é um numero pequeno 
de bolsas considerando a 
quantidade de pesquisado-
res que tem no Brasil. Ser 

contemplado com uma bolsa 
dessas  só me deixa bastante 
orgulhoso”, comemora.

O professor explica que 
o projeto de pesquisa sub-
metido atendeu às especifi-
cidades exigidas e teve como 
tema a acessibilidade para 
pessoas cegas, ou seja as tec-
nologias para facilitar o aces-
so destas pessoas a visualiza-
ção de vídeos. É um assunto  
já trabalhando pelo seu gru-
po de pesquisa e que já come-
çou a ser desenvolvido. Com 
essa bolsa, ele espera uma 
evolução dos resultados.  

“Quando os cegos estão 
assistindo um vídeo eles só 
tem acesso ao áudio e não 
conseguem perceber o ví-
deo. Assim, a ideia do proje-
to é fazer a tradução do ví-
deo para áudio para pessoas 
cegas. É um recurso chama-
do de Audiodescrição que 
precisa de uma tecnologia 
para fazer essa geração. Já 
existem alguns protótipos e 
é uma coisa que ainda tem 
três anos para desenvolver”, 
descreveu. 

Tiago Maritan também 
possui outra pesquisa sobre 

acessibilidade em andamen-
to que é uma ferramenta 
de tradução automática de 
textos para libras, utiliza-
da atualmente por pessoas 
surdas que tem dificuldade 
com o português. Professor 
da UFPB desde 2010, ele de-
monstrou preocupação com 
os atuais cortes dos investi-
mentos na educação.” A gen-
te estava com alguns bons 
investimentos e com recur-
sos  razoáveis.  Estávamos 
evoluindo. Mas, nos últimos 
anos, tivemos uma queda 
acentuada no valor do in-
vestimento em pesquisa e eu 
fico preocupado com o que 
pode vir”, comentou. 

Sobre este assunto, Alis-
son acrescentou que as pes-
quisas serão mais afetadas 
do que as rotinas das aulas, 
principalmente nos cursos 
da área de saúde que de-
mandam muitos materiais, 
fato que interfere direta-
mente na qualidade do ensi-
no. “As pesquisas se prejudi-
cam mais porque diminuem 
a quantidade de bolsas e de 
recursos para comprar equi-
pamentos “, lamentou.

Dois professores da UFPB foram 
contemplados com bolsas da CNPq
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Tradicional instrumento de apoio à pesquisa
A bolsa PQ existe desde 

1976 e é um tradicional ins-
trumento de apoio à pesquisa 
do CNPq destinado a valorizar  
os pesquisadores que possuam 
produção científica, tecnológica 

e de inovação de destaque em 
suas respectivas áreas do co-
nhecimento além de incentivar 
o aumento da produção cientí-
fica, tecnológica e de inovação 
de qualidade. Também é um 

apoio aos pesquisadores que 
tem os projetos voltados ao 
desenvolvimento tecnológico, 
indução e disseminação de ino-
vação e empreendedorismo de 
base tecnológica no país.
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Com o reajuste, que entrará em vigor no mês de fevereiro, o valor passará de R$ 48,70 para R$ 50,90

Ter um CNJP, poder emi-
tir nota fiscal e contar com 
benefícios previdenciários. 
Essas são algumas das van-
tagens a que um microem-
preendedor individual (MEI) 
pode ter acesso, desde que, 
entre outros requisitos, este-
ja em dia com a sua obrigação 
de recolher o imposto men-
sal da categoria. Vinculada 
ao valor do salário mínimo, 
a contribuição em questão 
será reajustada em 4,61% no 
exercício de 2019, mudança 
que entrará em vigor a partir 
do mês de fevereiro. 

Com o reajuste, cujo per-
centual foi o mesmo aplicado 
ao salário mínimo no início 
do ano, o valor da contribui-
ção mensal vai aumentar de 
R$ 48,70 para R$ 50,90 no 
caso dos microempreende-
dores individuais que reali-
zam atividades de comércio 
com indústria.

Já os MEIs que desem-
penham atividades ligadas 
ao comércio com serviços, 
cuja taxa era de R$ 53,70 
mensais, passarão a pagar 
R$ 55,90. Para os prestado-
res de serviço em geral, o 
imposto fixo, que antes cus-
tava R$ 52,70, será reajusta-
do para R$ 54,90.

Como os novos valores 
só entrarão em vigor a partir 
do dia 20 de fevereiro, a guia 
de recolhimento do MEI refe-
rente a janeiro, que tem como 
vencimento o último dia 20, 
foi emitida com base nos va-
lores antigos. Os boletos são 
gerados e estão disponíveis 
para acesso no site do Portal 
do Empreendedor (www.por-

taldoempreendedor.gov.br).
“É bastante simples o 

MEI cumprir com as suas 
obrigações tributárias, já que 
o pagamento do DAS – Docu-
mento de Arrecadação Sim-
plificado – é mensal. Além 
disso, manter os pagamentos 
em dia garante os benefícios 
que a legislação prevê para o 
MEI, tais como aposentado-
ria por idade, aposentadoria 
por invalidez, auxílio-doen-
ça, auxílio-maternidade e 
pensão por morte”, pontuou 
a analista do Sebrae Paraíba, 
Márcia Timótheo.

Ainda sobre a contribui-
ção mensal, a analista do Se-
brae Paraíba alertou sobre os 
riscos que os microempreen-
dedores individuais correm 
ao não efetuarem o seu paga-
mento regularmente. 

“O não pagamento fará 
com que o empreendedor 
não tenha esse tempo ina-
dimplente contado para ne-
nhum benefício da Previdên-
cia Social. Além disso, caso 
necessite de algum benefício 
não programado, como auxí-
lio doença, pensão por morte 
ou salário maternidade, por 
exemplo, poderá não ter di-
reito a eles. Ademais, quando 
for recolher as contribuições 
atrasadas, ele terá que cal-
cular os valores acrescidos 
de multa e juros”, explicou 
Márcia Timótheo, ao lembrar 
que a inadimplência também 
pode impedir o empresário 
de participar de licitações e 
de emitir certidões negativas 
que possam ser requisitadas 
por clientes, especialmente 
do setor público.

Contribuição mensal do MEI 
terá um aumento de 4,61%

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Banco do Nordeste

Contratações com mini e pequenos 
agricultores rurais crescem 16%

Os mini e pequenos pro-
dutores rurais fecharam 2018 
com crescimento de 16% no 
volume de contratações com 
o Banco do Nordeste. Ao todo, 
foi aplicado R$ 1,3 bilhão 
com o segmento em 2018, 
valor superior ao montante 
de R$ 1,1 bilhão financiado 
em 2017. Os recursos são 
oriundos do Fundo Constitu-
cional de Financiamento do 
Nordeste (FNE). 

Contratos
Mais de seis mil contra-

tos foram formalizados no pe-
ríodo. O crédito contemplou 
empreendimentos rurais de 
pequeno porte, em todos os 
estados do Nordeste, norte 
de Minas Gerais e do Espírito 
Santo. Ao todo, 53% das con-
tratações foram destinadas a 
propriedades localizadas na 
região do Semiárido. 

Entre as operações 

realizadas, o custeio repre-
sentou 52% do valor total 
contratado, atendendo aos 
setores agrícola e pecuário. 
Os financiamentos incluí-
ram itens como compra de 
vacinas, plantio, aquisição 
de ração, pagamento de 
mão de obra, entre outros.

Operações
Já as operações de 

investimento e comercia-

lização responderam por 
48% do montante apli-
cado. O crédito de lon-
go prazo é utilizado na 
ampliação da produção 
e comercialização, com-
pra de máquinas e equi-
pamentos, reposição de 
peças e serviços de ma-
nutenção, expansão, mo-
dernização ou realocação 
de empreendimentos do 
seu agronegócio.

A arrecadação das 
receitas federais somou 
R$ 1,457 trilhão, em 
2018, informou ontem 
a Secretaria da Receita 
Federal do Ministério da 
Economia. O crescimento 
real (descontada a inflação) 
chegou a 4,74%, na compa-
ração com 2017. É o maior 
resultado desde 2014, quan-
do ficou em R$ 1,532 trilhão 
(valor corrigido pela inflação 
de dezembro de 2018).

Segundo o chefe do 
Centro de Estudos Tribu-
tários e Aduaneiros da Re-
ceita Federal, Claudemir 
Malaquias, ao aumento da 
arrecadação ocorreu devi-
do à retomada do cresci-
mento econômico e do em-
prego. “Tivemos aumento 
de 2,82% na massa sala-
rial. Aumentando o empre-
go, aumenta a renda para 
consumo”. Com o aumento 
do consumo, aumenta tam-
bém a arrecadação, expli-
cou Malaquias.

As receitas adminis-
tradas pela Receita Fe-
deral (como impostos e 
contribuições) chegaram 
a R$ 1,398 trilhão, com 
aumento real de 3,41%.

Em dezembro, a ar-

recadação total chegou a 
R$ 141,529 bilhões, com 
queda real de 1,03% em 
relação ao mesmo mês de 
2017. Segundo Malaquias, 
em dezembro de 2018, 
comparado ao mesmo 
período do ano anterior, 
houve redução da arreca-
dação com o Programa de 
Regularização Tributária. 
Isso porque em 2017, os 
contribuintes que aderi-
ram ao programa, pagaram 
uma parcela de entrada, o 
que não ocorreu em 2018. 
Outro feito relacionado a 
dezembro, foi a redução da 
tributação do diesel.

Desonerações
Em 2018, as desonera-

ções concedidas pelo gover-
no levaram à renúncia fiscal 
de R$ 84,239 bilhões, aci-
ma do valor registrado em 
2017 (R$ 83,643 bilhões). 
Somente a desoneração da 
folha de pagamentos che-
gou a R$ 11,992 bilhões.

Arrecadação federal 
tem alta de 4,74%
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil  

As receitas administradas 
pela Receita Federal 

(como impostos e 
contribuições) chegaram 

a R$ 1,398 trilhão

Faturamento e emprego direto 
sobem no setor de franquias

A Associação Brasileira de 
Franchising (ABF) informou 
ontem (24) que a receita do se-
tor cresceu 7% no ano passado 
em relação aos R$ 163 bilhões 
registrados em 2017. Em ba-
lanço, cujos dados são prelimi-
nares, a ABF diz que o número 
de empregos diretos gerados 
pelo setor indica aumento de 
8% sobre o ano anterior, com 
1,3 milhão de trabalhadores 
contratados em 2018.

“Com a nova lei trabalhis-
ta, estamos incluindo também 
trabalhadores intermitentes 
que foram contratados pelos 
franqueados e franqueadores 
durante o ano”, ressaltou, em 
entrevista à Agência Brasil, 
o presidente da ABF, André 
Friedheim.

Segundo Friedheim, no 
quarto trimestre do ano passa-
do, o setor de franchising nacio-
nal sentiu a retomada do movi-
mento, especialmente depois 
de passado o período eleitoral. 
“O índice de confiança tanto do 
consumidor como do empresa-
riado começou a aumentar. E, 
quando o nível de confiança do 
consumidor aumenta, ele está 
predisposto a gastar mais, a se 
endividar um pouco mais para 
consumir mais, porque já en-
xerga uma manutenção do em-
prego, um aumento de renda.”

Ele acrescentou que, quan-
do o consumidor se predispõe 
a consumir, o varejo e os ser-
viços são os primeiros setores 
a apresentar reaquecimento. 
“Sentimos isso a partir do quar-
to trimestre”. Para Friedheim, o 
movimento de recuperação da 
economia deve se manter em 
2019, impactando de forma po-
sitiva o franchising nacional. A 
expectativa é que o faturamen-
to do setor evolua entre 8% e 
10% em relação a 2018, acom-
panhado da expansão também 
do mercado de trabalho, em 
torno de 5%.

Investimento
Para Friedheim, quando 

o empresariado mostra dispo-
sição de investir, o número de 
franquias tende a aumentar, 
porque, em vez de deixar o di-
nheiro no banco, ele prefere 
investir a juros mais baixos e 
correr um pouco mais de risco, 
mas com possibilidade de ren-
tabilizar o capital investido de 
maneira mais vantajosa do que 
deixando o dinheiro parado.

“Aí, surge a franquia como 
uma opção interessante, por-
que traz marca, traz know-how 
[conhecimento prático], ganho 
de escala, rede de negócios, 
compartilhamento, colabora-
ção. O franchising traz menos 
risco do que montar um negó-
cio independente e tende agora 
a retomar seu crescimento em 

número de operações”, afirmou 
Friedheim.

De acordo com os núme-
ros da ABF, depois de um ano 
de queda, a expansão do nú-
mero de unidades franqueadas 
atingiu 5% em 2018, com au-
mento de 1% de novas marcas, 
em função da crise, que inibiu 
maiores investimentos por par-
te dos empresários. A expecta-
tiva é manter o crescimento de 
unidades entre 5% e 6%, em 
2019, repetindo o aumento de 
1% de novas marcas.

Embora o setor de ali-
mentação tenha se mantido 
na liderança em número de 
franqueadores e de operações, 
o grande destaque do ano foi 
a parte de saúde, estética e 
beleza, que “gerou maior cres-
cimento” e também a área de 
serviços em geral. O grande 
impulso no setor de alimenta-
ção pode ser explicado pelas 
novas plataformas de delivery 
e pela capilaridade de opera-
ções, que facilitam a logística 
de acesso ao consumidor.

Pelo terceiro ano conse-
cutivo, a rede O Boticário, do 
segmento de saúde, beleza e 
bem-estar, com 3.724 opera-
ções de franquiasem 2018, 
ficou em primeiro lugar entre 
as marcas em operação no 
Brasil. Na segunda posição, 
manteve-se a rede AM PM 
Mini Market, de alimentação, 
com 2.493 operações.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Ao todo, o Banco do Nordeste aplicou R$ 1,3 bilhão com os mini e pequenos produtores rurais em 2018 em todos os estados da região

Foto: Marcos Russo

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

O Banco Central (BC) 
lançou ontem um assisten-
te virtual de atendimento 
ao cidadão chamado Din. A 
versão inicial vai auxiliar na 
consultar a relatórios sobre 
dívidas, operações de câm-
bio, contas e outros relacio-
namentos que possui com 
instituições financeiras. Se-
gundo o BC, o Din evoluirá 
“em breve” para ajudar com 
outros assuntos que envol-
vam o cidadão e o BC.

A versão inicial da fer-
ramenta também ajuda o ci-
dadão a consultar a certidão 
de que não possui nenhum 
relacionamento com insti-
tuições financeiras, servindo 
para comprovar, por exemplo, 
hipossuficiência financeira, 
necessária para receber finan-
ciamento estudantil e para ter 
acesso gratuito à Justiça.

Cerca de um terço dos 
pedidos de informação en-
caminhados ao BC são sobre 
os relatórios disponíveis no 
Registrato, sistema que per-
mite acesso pela internet a 
relatórios contendo informa-
ções sobre relacionamentos 
de clientes com as instituições 
financeiras e sobre operações 
de crédito.

BC lança 
assistente 
virtual de 
atendimento
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Diversidade

teatro

As atrizes Débo-
ra Falabella e Yara 
de Novaes vão estar 
em João Pessoa nos 
dias 2 e 3 de feverei-
ro para apresentar 
a peça “Contrata-
ções” no Teatro Paulo 
Pontes. O espetáculo 
está marcado para 
começar às 20h. 
Ingressos à venda no 
site Tudus (www.tu-
dus.com.br). O texto 
teatral mostra através 
de um humor negro 
como o assédio mo-
ral torna o ambiente 
corporativo opressivo 
e sufocante. 

Os primos Geisa Leite, Camila Leite e Daniel Virgulindo em jantar no Kanpai Premium

Iara Costa e Débora Gil Pantaleão casaram-se na noite de ontem

Janeiro foi especial para as crianças e adoles-
centes que vivem na Casa Shalom, em João Pessoa. 
Representantes do boteco Faaca visitaram a instituição 
para entregar as doações arrecadadas com o Combo 
Solidário Faaca. “Nosso propósito é fazer o bem e 
ajudar a quem precisa, principalmente com amor e 
carinho. Doamos cestas com alimentos e lanches com 
hamburguer e refrigerante, mas o principal sempre é o 
afeto. Ficamos emocionados e podemos perceber que 
é incrível como minutos de conversa transformam o dia 
deles”, conta Fred Lyra, sócio do Faaca.

Solidariedade

Cacau Nóbrega, Diego 
Carneiro da Cunha, 
Edinho Magalhães, 
Eduardo Brandão, 
Elizete Simões, Evelyn 
Fiúza Chaves, José 
Janduhy Tavares, José 
Ribeiro de Albuquer-
que, Josevaldo Anísio 
da Silva, Leonardo 
Cavalcanti, Lourdes 
Bitencourt de Sousa, 
Mônica Lisboa Fi-
gueiredo e Raimundo 
Nunes Pereira.

ParabénS

Na quinta-feira à noite, o Espaço Cultural 
José Lins do Rego foi palco da vitória do amor so-
bre o preconceito. A Defensoria Pública do Estado 
da Paraíba e o Movimento Social de Defesa dos 
Direitos das Pessoas Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Travestis, Transexuais, Querr, Intersexo e Mais da 
Paraíba realizaram a Cerimônia de Casamento 
LGBTQI+. Entre os muitos casais que celebra-
ram sua união estavam Débora Gil Pantaleão 
e Iara Costa. Na imagem abaixo, elas foram 
fotografadas pelas lentes de Ni Fernandes, uma 
das profissionais que participou da campanha 
“Trabalho de graça no seu casamento LGBT”.

amor sempre vence

Fotos: Dandara Costa

Parceria

O músico Barro está 
em João Pessoa para 
lançar “Somos”, seu novo 
álbum composto por dez 
faixas, cinco de composi-
ção exclusiva do pernam-
bucano. Hoje, às 20h, na 
Miragem. Ingressos na 
hora por R$ 15 (estudan-
te) e R$ 30. 

O casal Marina Pacheco e Hewerton Pereira aproveitando o Fest Verão

Ioneide Dantas, Manuela e Sandra Azevedo em evento na Florence de João Pessoa

conSULtoria
A empresa de publi-

cidade e marketing di-
gital, Yellow Social Mar-
keting, acaba de fechar 
contrato com três novos 
clientes: Afrafep - Asso-
ciação dos Auditores Fis-
cais do Estado da Paraíba, 
a Trattoria de Origem 
– Culinária Italiana, e 
o Unique Beach. “Para 
todos eles, realizamos o 
serviço de gerenciamento 
de mídias sociais, desde o 
planejamento de comuni-
cação a concepção textual 
e design gráfico, até a 
postagem nas principais 
redes”, explica Douglas 
Lucena, diretor da Yellow. Lalu Lins vestindo uma peça da estilista paraibana Raquel Grissi

Sabor - O Cantinho da Pizza, localizado no interior do  
Tambaú Hotel, na pérgula das piscinas, funciona de quinta à 
domingo, das 18h às 22h, produzindo pizzas artesanais e ir-
resistíveis nos tamanhos médio e grande. No cardápio, estão 
os sabores mussarela, marguerita, calabresa e portuguesa, 
além das opções doces, banana com canela e chocolate.

Lamentável - Por meio de uma emocioante entrevis-
ta concedida à Folha de São Paulo, o deputado Jean 
Wyllys (PSoL) comunicou que vai abrir mão de seu ter-
ceiro mandato para deixar o país. temendo que se 
cumpram as diversas ameaças que sofre, Wyllys, que 
desde o assassinato de Marielle Franco vive sob escolta 
policial, decidiu não voltar de suas férias no exterior. ele 
agora pretende ingressar em um doutorado e se dedi-
car à carreira acadêmica. “a conquista do casamento 
civil igualitário foi uma conquista que dependeu muito 
da minha luta. tenho muito orgulho do que fiz. (...) Mas 
sou humano e cheguei ao meu limite. e me apavora 
saber que o filho do presidente contratou no seu gabi-
nete a esposa e a mãe do sicário”, comentou.  é lamen-
tável - e inédito - que a oposição precise se exilar por 
motivos de segurança. 

Ui!
Quem gosta de 

vinho e música de 
qualidade, espe-
cialmente jazz, pre-
cisa conhecer o 
Stúdio Wine, locali-
zado no Altiplano 
Cabo Branco.

scosta.dandara@gmail.com

LAURA INGALLS WILDER WILLIAM SHAkESPEAREmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Lutar pelo amor é bom, mas alcançá-lo 
sem luta é melhor                                                                                                                                           

 O sofrimento sempre passa, 
enquanto que o amor é eterno. Não 
desperdice este presente que você 

recebeu de Deus                                                                                                                                           

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Ni Fernandes

Foto: Reprodução

Os músicos Caetano 
Veloso e Daniela Mercury 
atacam a censura no meio 
artístico em música de 
carnaval. A parceria inédi-
da resultou no axé “Proi-
bido o Carnaval”, lançada 
nesta sexta-feira. A letra 
foi engendrada após os 
protestos ultraconserva-
dores contra exposições 
e performances no país. 
Roteirizado por Daniela, 
dirigido por Jana Leite e 
com fotografia de Rodrigo 
Maia, o clipe foi gravado 
nesta semana em Salva-
dor, mas ainda não tem 
data de lançamento. 

LançaMento
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Copa São Paulo
A 50a edição da Copa São Paulo será concluída hoje com 
a decisão entre São Paulo e Vasco da Gama, às 15h30 
(horário de Brasília), no Estádio do Pacaembu. Página 24
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Técnico Evaristo Piza deve continuar fazendo rodízio na escalação para evitar um maior desgaste de jogadores

O meia Clayton, que 
saiu do jogo contra o Atlé-
tico se queixando de dores 
na panturrilha, não deverá 
ser problema para o Bota-
fogo, para a partida de do-
mingo contra o Salgueiro, 
às 19 horas, no Cornélio de 
Barros, no Sertão de Per-
nambuco, válido pela se-
gunda rodada da Copa do 
Nordeste. O jogador teve 
apenas dores musculares, 
fez ontem um tratamento 
regenerativo e está libera-
do para a próximo jogo.

Clayton foi o autor de 
um dos gols do Botafogo na 
vitória contra o Atlético, e 
acabou sendo substituído 
pelo zagueiro Donato, que 
entrou para ocupar o lugar 
de William Goiano, expulso 
ainda no primeiro tempo. O 
atleta disse que já esperava 
toda a dificuldade enfren-
tada pela equipe diante do 
Trovão Azul.

"A gente já esperava 
que seria um jogo difícil, 
porque o Atlético vem bem 
no campeonato e também 
há o cansaço desta marato-
na que o Botafogo está en-
frentando neste início de 
temporada. Para comple-
tar, perdemos o zagueiro 
expulso ainda no primeiro 
tempo, e a equipe sentiu. 
Porém, o mais importante 
é que vencemos, nos man-
temos invicto, com 100 por 
cento de aproveitamento e 
liderando o grupo A. Agora, 
é pensar no Salgueiro e na 
Copa do Nordeste", disse o 
atleta.

Ontem, os atletas que 
jogaram contra o Atlético 
participaram de um treino 
regenerativo, e hoje cedo 
já embarcam para Salguei-
ro, após o café da manhã. O 
time ainda fará um treino 
antes da partida, amanhã 
no interior pernambucano. 
Apesar da importância da 
partida, o técnico Evaristo 
Piza deve outra vez fazer 
um rodízio, poupando as-
sim aqueles atletas que es-
tejam mais desgastados.

No jogo contra o Tro-
vão Azul, na última quarta-
feira, ele trocou Israel por 
Roniery, Fábio Alves por 
Charles e Pitbull por Dico. 
Durante a partida, tirou 
Nando e Marcos Aurélio, 
colocando Fagner e Pitbull. 
Para o jogo contra o Sal-
gueiro, Israel, Fábio Alves, 
Carlão e Rafael Ibiapino 
podem ter uma chance.  

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Bota-PB pode poupar alguns 
jogadores contra o Salgueiro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

GRUPO A
CLASSIFICAÇÃO

   P J V E D GP GC SG
1 - Botafogo   9 3 3 0 0 7 2 5
2 - Treze    3 2 1 0 1 3 2 1
3 - Nacional   3 2 1 0 1 3 3 0
4 - Serrano  3 2 1 0 1 1 3 -2
5 -  Sousa    2 2 0 2 0 1 1 0

GRUPO B
1 - Atlético   6 3 2 0 1 6 2 4
2 - Campinense  4 2 1 1 0 3 2 1
3 - Perilima   1 2 0 1 1 1 4 -3
4 - CSP    0 2 0 0 2 1 3        -2 
5 - Esporte    0 2 0 0 2 0 4 -4

CAMPEONATO PARAIBANO 2019

Sábado - 26/01
17h
Sousa x Esporte

Domingo

Domingo - 27/01
16h
Serrano  x Campinense
17h
Nacional  x  Perilima

Segunda-feira - 28/01
20h
Treze x CSP

Próximos jogos

Porém, o mais 
importante é que 

vencemos, nos 
mantemos invicto, com 

100 por cento de 
aproveitamento e 

liderando o grupo A. 
Agora, é pensar no 

Salgueiro e na Copa do 
Nordeste O Treze segue treinando no Presidente Vargas para o seu jogo contra o CSP que acontecerá na próxima segunda-feira

Foto: TV Torcedor

O Botafogo do atacante Nando troca o chip no final de semana e esquece o Campeonato Paraibano. É que o clube vai fazer a segunda partida pela Copa do Nordeste contra o Salgueiro

A arbitragem do Cam-
peonato Paraibano voltou a 
ser questionada por um time 
do Sertão. A primeira foi após 
o jogo Sousa e Campinense, 
em Sousa, quando os dirigen-
tes do Dinossauro perderam 
a cabeça com a arbitragem, 
invadiram o campo, e só não 
agrediram o árbitro central, 
porque a polícia interveio. Na 
última quarta-feira, foi a vez 
do técnico do Atlético, Eder-
son Araújo, reclamar de um 
gol de sua equipe contra o Bo-
tafogo, que acabou anulado.

"O fato se repete. Os se-
nhores jornalistas sabem 
bem do que estou falando. 
Hoje aqui o árbitro não fa-

lhou, mas o assistente errou 
feio, nos prejudicando. Nosso 
gol foi legítimo e o auxiliar 
marcou impedimento. É pre-
ciso se tomar uma providên-
cia. A presidente da FPF tem 
que tomar uma atitude. Este 
problema de arbitragem no 
nosso futebol é antigo", afir-
mou.

Do lado do Botafogo, 
o técnico Evaristo Piza não 
viu assim. Ele disse que hou-
ve sim erros da arbitragem, 
mas nada que tenha com-
prometido o resultado da 
partida. "Nós vimos alguns 
erros, como vimos também 
em outros jogos, mas nada 
significativo que tenha tido 
influência direta no resultado 
da partida", disse o treinador 
botafoguense.

Atlético lamenta gol
anulado por árbitro
Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Trio de arbitragem que funcionou no jogo Botafogo e Atlético no Almeidão

Foto: TVTorcedor
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Grande decisão feminina será amanhã, às 5h30, entre a japonesa Naomi Osaka e a Tcheca Petra Kvitova

Nessa quinta-feira, 24, 
foi conhecida a final da ca-
tegoria simples feminino 
do Aberto da Austrália. O 
confronto foi entre a japo-
nesa Naomi Osaka e a tche-
ca Petra Kvitova, com vitó-
rias respectivamente sobre 
Karolina Pliskova, da Repú-
blica Tcheca e a americana 
Danielle Collins.

Osaka precisou de três 
sets para derrotar Pliskova. 
Placar de 2 a 1, parciais de 
6/2, 4/6 e 6/4. Já Kvitova 
não teve grandes dificulda-
des, e venceu Collins por 2 a 
0, com um 7/6 (7/2) e 6/0.

A japonesa é a primei-
ra a vencer um torneio de 
Grand Slam, o Aberto dos 
Estados Unidos em 2018. 
Agora, disputará a sua se-
gunda final consecutiva de 
uma das quatro maiores 
competições do tênis.

Kvitova, por sua vez, 
já se sagrou campeã duas 
vezes em Wimbledon, em 

2011 e 2014. A tcheca par-
te para a terceira final de 
Grand Slam da carreira. A 
final feminina do Aberto 
da Austrália está marcada 
para este sábado às 06h30 
(horário de Brasília).

Masculino
Quem achou que, por 

ter derrotado o suíço Ro-
ger Federer nas oitavas de 
final, o grego Stefanos Tsit-
sipas poderia surpreender 
novamente no Aberto da 
Austrália contra Rafael Na-
dal, pelas semifinais, se en-
ganou redondamente. Com 
direito a “pneu”, o espanhol 
arrasou o rival, 15.º do 
ranking da ATP, por 3 sets 
a 0 - com parciais de 6/2, 
6/4 e 6/0, em 1 hora e 46 
minutos - e avançou para a 
grande decisão.

Em seis jogos neste 
Aberto da Austrália, Nadal 
ainda não perdeu nenhum 
set e teve o saque quebrado 
apenas duas vezes. “Des-
cansado”, o espanhol só fi-

cou em quadra pouco mais 
de 12 horas. Dos 17 títulos 
de Grand Slam em sua car-
reira, somente três foram 
conquistados com sete vitó-
rias por 3 a 0 - todos em Ro-
land Garros, seu Major favo-
rito, em 2008, 2010 e 2017. 
Caso vença a final com este 
placar, irá superar o sueco 
Bjorn Borg e se tornar o 
único com quatro troféus 
de Slam sem perder sets.

Outro feito histórico 
que Nadal pode alcançar é 
a de se tornar o primeiro 
homem na Era Aberta e o 
terceiro em toda a história 
do tênis a ter dois ou mais 
títulos em cada um dos 
quatro Grand Slam. Apenas 
as lendas australianas Roy 
Emerson e Rod Laver con-
seguiram tal façanha. Esta 
será a sua 25.ª decisão de 
Major na carreira, a quinta 
em Melbourne - foi cam-
peão apenas em 2009.

Na campanha deste 
ano, Tsitsipas foi o tercei-
ro tenista da nova geração 

que Nadal não deu qual-
quer chance e venceu com 
facilidade. Os outros foram 
o australiano Alex de Mi-
naur (19 anos), na terceira 
rodada, e o norte-america-
no Frances Tiafoe (21), nas 
quartas de final. “Eles não 
precisam de qualquer men-
sagem. Eles são bons. Es-
tão evoluindo a cada mês. 
Então é sempre um grande 
desafio jogar contra eles”, 
disse o espanhol.

Já Tsitsipas terá a me-
lhor marca na carreira pro-
fissional. Primeiro tenista 
grego a chegar tão longe 
em um Grand Slam e mais 
jovem semifinalista no tor-
neio desde 2008, o jogador 
de 20 anos deverá subir do 
15.º para o 12.º lugar. Mas 
se mostrou muito decep-
cionado e resignado com a 
atuação contra Nadal. “Ele 
não te dá chance alguma de 
entrar no ritmo. Tem esse 
talento que outros não têm. 
Nunca vi isso. Ele te faz jo-
gar mal”, afirmou.

MSN

Japão x República Tcheca na 
final do Aberto da Austrália

Uma semana após a São Silvestre, o cor-
po ainda na preguiça para acordar que já era 
2019 e retomar a rotina de treinos, fui num 
bar botar a conversa em dia com dois amigos. 
Na volta, de uber - porque arriscar ser pego 
na Lei Seca é loucura - logo que entro o mo-
torista faz uma longa descrição a respeito do 
tênis que eu estava usando. Um modelo pró-
prio para corrida que por ser extremamente 
leve e com o cabedal - aquela malha que cobre 
os pés - bem fininho, ele me dava uma sensa-
ção de estar usando chinelos, e ainda me fazia 
lembrar que precisava voltar a correr. 

Para quem não conhece, nada além de um 
tênis comum. 

Pois o uber fez uma descrição tão longa, 
rica, detalhada a respeito das vantagens do 
tênis para quem corre, tais como peso, drop, 
amortecimento, retorno de energia, e outros 
termos que só interessam a corredores, que 
chegou a ser engraçado. Ao final, ele mesmo 
emendou: “É que eu trabalhava numa loja de 
tênis”, e riu, sozinho. Eu o acompanhei, e logo 
aproveitei a deixa para perguntar se ele tam-
bém corria. Me respondeu que não, mas que 
queria muito. 

Então, voltamos a conversar sobre tênis. 
Quando tomamos o rumo da BR-230 em 

direção a Cabedelo, ele me confidenciou que 
sentia muita vontade de vencer o sedenta-
rismo e começar a correr, mas seu maior ob-
jetivo na vida era mesmo deixar de fumar. E 
quando confidenciou a dependência do cigar-
ro, seu semblante mudou rapidamente, como 
se uma tristeza profunda estivesse instalada 
ali, algo que já estava mas que eu não havia 
percebido antes. 

O motorista se chamava Hermes. Logo o 
deus grego que, entre seus muitos atributos, 
era conhecido por ser o mensageiro dos deu-
ses devido à sua velocidade. 

Eu não aguentei, e disparei: “Se tu enten-
de de corrida, e ainda tem um nome desses, 
por que não corre, homem?!”

Ele parou por uns três segundos antes de 
me responder, riu, disse que ninguém havia 
mencionado esse aspecto de seu nome antes. 
Voltou a falar do cigarro, e revelou que sua 
esposa já havia vencido o desafio de parar 
de fumar. Perguntei que tipo de cigarro ele 
fumava, e me respondeu, novamente com o 
olhar triste: “os dois”.

Maconha e cigarro comum, deduzi. 
Dizer que cigarro faz bem à saúde é o 

mesmo que afirmar que a família Bolsonaro 
vai acabar com a corrupção no país. Mas no 
caso do fumante, ele só faz mal a si mesmo, e 
ninguém é obrigado a parar de fumar. Se tem 
uma coisa que não sou é o chato que perturba 
todo fumante com o tema. Quem quiser fu-
mar, que fume, e seja feliz. 

Mas algo que me toca profundamente é o 
dependente químico que quer parar e não con-
segue. Isso mexe comigo. Olhei para Hermes e 
disse, em tom de conselho, como se estives-
se falando com um amigo que conhecesse há 
anos. “Bicho, começa a correr. Corre contra o 
sedentarismo, contra o fumo, por tua esposa, 
por você, mas corre, só corre. E quando você 
fizer teus primeiros 10 km, a quantidade de 
endorfina no cérebro naturalmente produ-
zida pelo teu corpo é tanta que tu vai curtir 
um barato tão bom e tão longo, diferente, de 
um jeito que cigarro nenhum consegue pro-
porcionar”. Ele sorriu, e disse que iria, sim, 
começar. 

Agora, correr é pouco. Eu quero conta-
giar, e levar mais gente comigo. 

Vida nova 

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Divulgação

A japonesa Naomi Osaka, que venceu o Aberto dos Estados Unidos no ano passado, vai disputar a segunda final seguida de um torneio Grand Slan

Doping no MMA

Jon Jones usou substância proibida, 
mas não será suspenso outra vez

O lutador de MMA Jon 
Jones voltou a ser notícia 
nessa quarta-feira. Assim 
como aconteceu em exa-
mes realizados em agosto 
e setembro, o americano 
viu um exame antidoping 
identificar em seu corpo 
quantidades mínimas da 
substância proibida turi-
nabol, a mesma que lhe 
custou 15 meses de puni-
ção após flagra realizado 
em julho de 2017.

A informação foi di-
vulgada pelo site 'MMA 
Fighting', que em conver-
sa com Andy Foster, dire-
tor executivo da Comissão 
Atlética da California, se 
antecipou em registrar 

que o metabólico não faz 
parte de uma nova inges-
tão do atleta. O teste po-
sitivo, assim como os do 
meio de 2018, teria sido 
apenas um resquício do 
produto ingerido ainda 
em 2017.

"Eu conversei com 
os cientistas. Eles man-
tiveram o discurso origi-
nal. Nada mudou. Nós já 
punimos o Jon Jones por 
esse metabólico, que é um 
metabólico de 'longo-ter-
mo'. Não tem como punir 
alguém duas vezes pela 
mesma penalidade", nar-
rou Foster, se referindo 
aos 33 picogramas encon-
trados no novo exame.

Os exames foram con-
duzidos pela VADA (agên-

Lance

cia antidoping voluntá-
ria), que passou a testar o 
atleta no final do ano pas-
sado após ele se compro-
meter a realizar os testes 

extras para, ao mostrar 
colaboração, receber sua 
licença e ser liberado a 
competir no estado cali-
forniano.

Os exames apenas confirmaram que Jon Jones estava dopado em 2018

Foto: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 25 de janeiro de 2019 23
Esportes

Pancada no mesmo pé já cirurgiado preocupa bastante até a preparação para a disputa da Copa América

O atacante Neymar 
volta a sofrer com o terrí-
vel fantasma das lesões, 
depois de sair chorando 
de campo na vitória do Pa-
ris Saint-Germain sobre o 
Strasbourg pela Copa da 
França. Novamente com 
uma contusão no quinto 
metatarso do pé direito, 
mesmo local que o atrapa-
lhou no ano passado, ele se 
apegou à fé para superar o 
difícil momento.

Em sua primeira mani-
festação após a contusão, 
Neymar escreveu nas re-
des sociais: “Que seja feita 
a tua vontade, Deus”. A le-
são no pé direito sofrida na 
partida contra Strasbourg, 
na última quarta-feira, 
pela Copa da França, não 
afetou o parafuso colocado 
no mesmo local (o quinto 
metatarso) em cirurgia re-
alizada no ano passado. À 
época, Neymar ficou fora 
dos gramados por três me-
ses. Pelo menos uma notí-
cia boa para o atacante.

No ano passado, pou-
co antes da Copa da Rús-
sia, Neymar passou por 
uma cirurgia e não voltou 
a atuar pelo time francês 
no restante da temporada 
2017-18, só retornando às 
atividades na preparação 
da Seleção Brasileira para 
a Copa da Rússia, já em ju-
nho.

Em comunicado oficial 
nessa quarta-feira à noi-
te, o PSG não deu grandes 
detalhes, mas confirmou 
“uma reativação da lesão 
no quinto metatarso”. Já 
existe o receio de Neymar 
ficar um grande tempo 
afastado dos gramados, o 
que prejudicaria até a Se-
leção Brasileira na Copa 
América, marcada para os 
meses de junho e julho.

Ao PSG, a baixa de 
Neymar seria um grande 
golpe no sonho da conquis-
ta da Liga dos Campeões. 
A equipe francesa volta a 
jogar na competição no dia 
12 de fevereiro contra o 
Manchester United, pelas 
oitavas de final da compe-
tição.

Gazeta Esportiva 

Neymar fora dos gramados

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio
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Daniel Alves critica postura dos adversários

Neymar deixou a parti-
da contra o Strasbourg mais 
cedo, nessa quarta-feira (23), 
em jogo válido pela Copa 
da França, após receber três 
faltas consecutivas no mesmo 
lance. O brasileiro começou 
a sentir dores no mesmo pé 
operado em março do ano 
passado, antes da Copa do 
Mundo da Rússia, e saiu de 
campo chorando.

Após a partida, o lateral 
Daniel Alves criticou a postura 
dos adversários e cobrou mais 
rigor da arbitragem nesse tipo 

de situação. “Por isso que eu 
falo que às vezes tem que 
proteger esse tipo de joga-
dor, se não o futebol começa 
a ficar chato. Você não pode 
fazer nada de diferente, e são 
esses jogadores que fazem as 
pessoas pagarem ingresso. 
Temos que proteger isso. É 
reincidente, tem que ter uma 
providência. Se dão patada 
nele e não acontece nada, 
não estão levando a sério. 
Quem está à frente disso 
tem que tomar providência”, 
esbravejou o brasileiro em 
entrevista na zona mista.

“Tem que dar  car tão. 

Quando é o contrário, eles 
lavam as mãos. Então tem 
que ser tratado com rigor. 
Volto a insistir que temos que 
proteger esse tipo de jogador 
diferente no futebol“, acres-
centou o lateral.

 O Neymar levou três chu-
tes seguidos do adversário e 
na sequência decidiu apenas 
dar uma carretilha e deixar 
o cara no chão. Daniel Alves 
ainda demonstrou preocupa-
ção com a situação do camisa 
10. “Não falei com ele ainda, 
não vi. Não sei dizer o que 
aconteceu. Normalmente o 
Neymar não é de abandonar. 

Mas fico preocupado, claro, 
por não saber o que acon-
teceu. Tomara que ele possa 
voltar o mais rápido possível. 
Espero que seja só um susto”, 
completou.

Após a partida, o PSG 
soltou um comunicado sobre 
a situação do brasileiro. “Os 
primeiros exames realizados 
mostram evidências de rea-
tivação da dor no local da 
lesão do quinto metatarso 
do pé direito. O tratamento 
dependerá da evolução nos 
próximos dias. Todas as op-
ções terapêuticas devem ser 
consideradas“.

Torcedores.com

Neymar deixa o campo ma-
chucado, acompanhado por um 
membro da comissão técnica da 
equipe do PSG

Copa América

Organização coloca mais 228 mil ingressos à venda
A segunda fase da ven-

da de ingressos para a Copa 
América começam hoje, às 
12h (horário de Brasília) 
através do site oficial da 
competição (copaamerica.
com). Ao todo, mais 228 
mil tickets serão disponibi-
lizados para as 26 partidas 
do torneio. Os ingressos da 
primeira fase, que começa-
ram a ser vendidos no úl-
timo dia 10, tiveram a sua 
comercialização interrom-
pida às 19h30 dessa quin-
ta-feira (24), uma hora an-
tes do início do sorteio dos 
grupos.

Os valores de ven-
da permanecem os mes-
mos: entre R$ 60 (R$ 30 
a meia-entrada) e R$ 890 
(R$ 445 a meia-entrada), 
este para a final. A maior 

parte dos jogos do torneio 
(65%, que corresponde a 
17 partidas) tem ingres-
sos de R$ 60 (R$ 30 a 
meia-entrada) a R$ 350 
(R$ 175 a meia-entrada).  

Ao todo, são quatro 
categorias de preço que 
abrangem os níveis infe-
rior, intermediário e su-
perior dos estádios, defi-
nidas em função da visão 
do campo de jogo. 

A Arena Corinthians 
(São Paulo) e a Arena do 
Grêmio (Porto Alegre), 
excepcionalmente, têm 
uma quinta categoria de 
preços com espaços sem 
cadeiras. 

Em dezembro, a Con-
mebol divulgou o calen-
dário do torneio e a dis-
tribuição das partidas. 
Serão cinco cidades-sede 
e seis estádios utilizados, 

sendo dois só no Estado 
de São Paulo.

A abertura da  Copa 
América será no dia 04 
de junho (sexta-feira), as 
21h30, no Estádio do Mo-
rumbi em São Paulo. Já a 
final será disputada às 
17h no Maracanã, Rio de 
Janeiro, no domingo do 
dia 07 de julho.

iG

Ao todo, são quatro 
categorias de preço que 

abrangem os níveis 
inferior, intermediário 
e superior dos estádios, 
definidas em função da 

visão do campo de 
cada jogo da Copa

Brasil e Chile são duas seleções que participam de mais uma edição da Copa América que começa dia 4 de junho

Foto: Ivan Pacheco/VEJA.com
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Com campanhas convincentes, Tricolor e Cruz-Maltino são considerados os melhores times ao longo da competição 

Após pouco mais de 20 
dias de competição, hoje às 
15h30 (horário de Brasília) 
no Pacaembu acontecerá a 
final da Copa São Paulo en-
tre dois dos times mais ba-
dalados da categoria sub-
20. Além de serem gigantes 
no futebol brasileiro, São 
Paulo e Vasco apresenta-
ram o futebol mais atraen-
te do torneio, fazendo valer 
o favoritismo em todas as 
fases anteriores. Cada um, 
com a sua característica, 
apresentou pontos fortes 
ao longo do mês de janeiro 
e chegam à decisão para sa-
ber qual sobressairá.

Do lado do Tricolor 
está o status de quem foi 
finalista na última edição e 
campeão da Copa do Brasil 
sub-20 em 2018. Mesmo 
desfalcado por jogadores 
que estão representando 
a Seleção Brasileira no Sul
-Americano da categoria, 
mostrou a força do grupo. 
Já os cariocas apresenta-
ram talentos individuais 
que chamam a atenção 
como Lucas Santos e Tiago 

Reis, além da sólida defesa 
e do bom desempenho em 
decisões por pênaltis. Veja  
os destaques das equipes 
que podem ser de funda-
mental importância nesta 
decisão.

Diego 
(SÃO PAULO)
O volante de 19 anos é o 

capitão da equipe sub-20 do 
Tricolor. Ele tem mostrado 
muita qualidade no passe e 
nos lançamentos, além da in-
teligência e do poder de mar-
cação. Tem muito futuro, mas 
ainda precisa de mais maturi-
dade para lidar com situações 
de pressão, já que foi expul-
so por bobeira tanto na final 
da Supercopa Sub-20, ano 
passado, contra o Palmeiras, 
quanto na terceira fase desta 
Copinha, contra a Ferroviária.

Rodrigo Nestor 
(SÃO PAULO)
Aos 18 anos, tem se 

mostrado um meio-campis-
ta moderno: tem funções 
defensivas, mas é o atleta 
mais criativo do meio de 
campo do São Paulo. Na se-
mifinal, contra o Guarani, 

deu assistências para An-
tony e Fabinho.

Antony 
(SÃO PAULO)
Promovido ao elenco 

profissional no fim do ano 
passado e utilizado em três 
partidas do Brasileirão, 
o atacante de 18 anos foi 
“emprestado” para o time 
da Copinha após a convo-
cação de Toró para a Sele-
ção Brasileira sub-20. É o 
craque da equipe e, talvez, 
o craque da competição. 
Soma três gols e cinco as-
sistências até aqui e tem se 
destacado pelos dribles.

Gabriel Novaes 
(SÃO PAULO)
O atacante de 18 anos 

é o artilheiro da Copinha, 
com nove gols. Tem se des-
tacado pelo bom posiciona-
mento e pela qualidade no 
jogo aéreo. 

Desfalcou a equipe na 
semifinal, contra o Guara-
ni, por ter perdido a cabe-
ça no fim do jogo contra o 
Cruzeiro, recebendo um 
cartão vermelho após dar 
um tapa no adversário.

Fabinho 
(SÃO PAULO)
O atacante de 19 anos 

é versátil: pode jogar fora 
da área, flutuando, ou 
como centroavante. Multi-
campeão na base são-pau-
lina, tem quatro gols e três 
assistências na Copinha.

Alexander 
(VASCO)
No comando de uma 

defesa que foi vazada ape-
nas cinco vezes durante a 
competição, Alexander é 
um dos pilares da campa-
nha do Vasco na Copinha. 
Não só por manter a meta 
segura, mas também por 
ter sido herói da classifica-
ção do time nas quartas de 
final, contra o Volta Redon-
da. Naquela ocasião o jogo 
terminou empatado no 
tempo normal e foi para a 
decisão por pênaltis, quan-
do o goleiro apareceu e de-
fendeu duas cobranças.

Caio Lopes 
(VASCO)
Um dos mais talento-

sos meio-campistas do tor-
neio, Caio Lopes chama a 

atenção pela sua qualidade 
no passe e inteligência no 
posicionamento. Sempre 
de cabeça erguida e pre-
cisão na troca de bola, faz 
funcionar a transição da 
defesa para o ataque como 
se fosse um processo sim-
ples. Parte dos elogios à 
qualidade de jogo vascaína 
na Copinha se deve a ele.

Lucas Santos 
(VASCO)
Considerado por mui-

tos o craque da competi-
ção, Lucas Santos chama 
a atenção pela facilidade 
com que executa tudo o que 
tenta, seja um drible, seja 
uma finalização, seja um 
gol. Deve ganhar chance no 
time principal e pode sair 
consagrado da Copinha. 
Tem muita personalidade 
e demonstrou isso con-
tra o Corinthians, quando 
perdeu pênalti no tempo 
normal e na decisão pediu 
para cobrar novamente, da 
mesma forma, e converteu. 

Tiago Reis 
(VASCO)
Vice-artilheiro da com-

petição com oito gols, Tia-
go Reis só está atrás de Ga-
briel Novaes, do São Paulo, 
que tem nove. 

O goleador vascaíno 
tem média de um tento 
por jogo na Copinha e é a 
esperança do time para ba-
lançar a rede no Pacaembu. 
Oportunista, está sempre 
bem posicionado para em-
purrar a bola para dentro 
do gol. É outro que deve 
ganhar oportunidade na 
equipe principal.

Talles 
(VASCO)
Aos 16 anos e com ta-

lento de sobra, Talles é uma 
das maiores promessas 
das categorias de base do 
Vasco. Marcou seu primei-
ro gol na categoria sub-20 
nesta edição da Copinha. O 
garoto, apesar de ter ano-
tado apenas um tento na 
competição, teve um papel 
importante na campanha, 
já que foi a principal aposta 
do técnico Marcos Valada-
res quando precisou utili-
zar o banco de reservas, ou 
seja, funcionou como um 
12º jogador para a equipe.

Lance

São Paulo e Vasco decidem
hoje a 50a edição da Copa SP

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio
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O São Paulo volta a decidir a Copinha e espera não ter o mesmo desfecho do ano passado, quando perdeu o título para o Flamengo por 1 a 0. Vasco também faz uma excelente campanha e vai buscar o título depois de 27 anos

Lance

Goal

Felipão quer mais identidade dos jogadores com o Palmeiras nos jogos

Foto: Cesar Greco/Palmeiras

Palmeiras

Felipão admite novas mudanças na
equipe para enfrentar São Caetano

O Palmeiras venceu a 
sua primeira partida na tem-
porada, mas isso não signifi-
ca que Felipão tenha ficado 
satisfeito. Em entrevista co-
letiva após o triunfo por 1 
a 0 sobre o Botafogo-SP, na 
última quarta-feira (23), no 
Allianz Parque, o treinador 
analisou a atuação da sua 
equipe e disse que fará nova-
mente várias mudanças na 
equipe para o jogo contra o 
São Caetano, domingo.

“Não foi um jogo mui-
to bom. Não jogamos com 
muita qualidade. É normal, 
porque tem 20 dias de treino 
intensivo para podermos ter 
pernas em situação de qua-
lidade para 15, 20, 30 dias 
no mínimo. Vamos enfren-
tar isso, eles sabem, e vamos 

adaptando a equipe de acor-
do com o adversário e com o 
que as pernas vão aguentan-
do”, afirmou.

“Para o próximo jogo, 
vou trocar sete ou oito de 
novo, até que eu tenha con-
dição física e técnica para di-
zer que vou jogar muito mais 
tempo com esse ou aquele 
outro (time), completou.

Ao ser questionado so-
bre a atuação do autor do gol 
Deyverson, Felipão aprovou o 
rendimento, mas cobrou foco 
do jogador.

“Foi bem, só quando tem 
que matar, tem que matar. Ele 
não é habilidoso para dribles. 
Ele tem de fazer o gol e sabe 
fazer gol. Então, como sabe 
fazer gol, faça o gol. Às vezes, 
porque se faz um gol, a gente 
esquece que está jogando e 
que pode numa bola colocar 

As estreias de Arrascae-
ta e Gabigol geraram grande 
expectativa na torcida do Fla-
mengo e, após a partida con-
tra o Resende, nessa quarta, 
agora aguarda-se a evolução 
da dupla de reforços sob o 
comando de Abel Braga. As 
participações do meia e do 
atacante, no empate em no 
Raulino de Oliveira, foram 
tímidas, mas deram mostras 
de como o treinador preten-
de utilizá-los durante o ano.

Arrascaeta teve uma atu-
ação mais efetiva. O camisa 
14 foi posicionado por Abel 
Braga como o meia mais pró-
ximos dos atacantes (Hen-
rique Dourado e Gabigol) e 
centralizado, com um losan-
go formado no setor por Piris 
da Motta, Jean Lucas e Hugo, 
além do uruguaio. Contudo, 
a ideia do treinador é dá-lo 
liberdade para cair nos lados 
e invadir a árera, levando pe-
rigo à meta rival.

Gabigol atuou em, na 
maior parte da partida, em 
linha com Henrique Dourado, 
com o Flamengo na formação 
4-3-1-2. Mas o novo camisa 9 
do Flamengo não ficou fixo, 
caindo com frequência pela 
direita, onde teve maior par-
ticipação. A falta de entrosa-
mento com os companheiros 
- foram apenas cinco treinos 
da dupla com o resto do elen-
co no Ninho do Urubu - e as 
substituições feitas por Abel 
Braga, que alterou os 11 titu-
lares em relação à estreia do 
Carioca, ajudam a explicar as 
participações ainda discretas. 
Contudo, os bons números 
mantém a expectativa por 
boas apresentações dos re-
forços pelo Flamengo em bre-
ve. Arrascaeta, por exemplo, 
encontrou bons passes próxi-
mos à meta do rival. Foi assim 
no lance do gol de Henrique 
Dourado, em que o meia uru-
guaio achou o lateral Trauco, 
já na área, para cruzar na me-
dida para o centroavante. 

Abel diz esperar mais
evolução de reforços

uma partida fora. Mas ele 
fez seu trabalho, disputou.... 
Ninguém disputa que nem 
ele um jogo. Aliás, pode ser o 
Felipe Melo. Mas o Deyverson 
tem uma vontade incomum. 
Então, foi razoavelmente 
bem”, analisou.

Por fim, Felipão também 
comentou a estreia do ata-
cante Carlos Eduardo.

“O que eu quero dos 

meus jogadores é identidade. 
Ele foi contratado para aquilo 
que sabe fazer. O que sabe? 
Um para um, driblar, um para 
um, partir para cima, um para 
um fazer a jogada individual, 
que é aquilo que preciso. Foi 
o que ele fez no lance do pê-
nalti. Mas em alguns lances 
preferiu passar a bola. Cla-
ro, é uma estreia. Mas quero 
identidade”, concluiu.
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Recém-nascido foi internado em São Paulo após contrair o vírus da doença. Médicos alertam para o perigo de contágio

Se você é mãe, certamente 
já recebeu uma foto que circu-
la frequentemente na internet 
com um bebê cheio de lesões 
vermelhas no rosto por conta 
do vírus da herpes. Recente-
mente, em São Paulo, um bebê 
de 17 dias contraiu a doença 
após receber visitas em casa 
e precisou ficar internado no 
hospital por vários dias. A mãe 
publicou a imagem nas redes 
sociais para alertar outras pes-
soas sobre os perigos desse 
tipo de contaminação.

Coordenador de Pediatria 
do Hospital Santa Lúcia em 
Brasília e membro da Socie-
dade Brasileira de Pediatria, 
Alexandre Nikolay explica que 
a forma mais comum de con-
tágio em bebês é a herpes sim-
ples tipo um, que se manifesta 
por meio de feridas na pele, 
principalmente na boca. Para 
que o bebê seja contaminado, 
o vírus precisa estar ativo. O 
médico alerta ainda que o mi-
cro-organismo “não pula”, ou 
seja, o bebê precisa necessaria-
mente ter contato com a saliva 
da pessoa doente.

Embora seja grave, a con-
taminação não é necessaria-
mente fatal, embora possa ma-
tar. Os casos variam: há bebês 
que ficam com lesões na pele, 
estomatite hepática com aftas 
na boca e inchaço da gengiva. 
Em casos mais severos, o sis-
tema nervoso central pode ser 
infectado, causando meningite 
viral. Existe tratamento para 
todos esses quadros, mas os 
médicos recomendam que os 
pais procurem um hospital o 
quanto antes.

Herpes em bebês pode levar 
à morte. Saiba como prevenir

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Anna Hotop foi uma atriz 
pornô norte-americana 
que atuou em mais de 360 
filmes, muitas vezes com 
o marido Hank Armstrong 
como coestrela. Destacava-

se em cenas de lesbianismo e sexo anal. Morreu 
aos 38 anos em um acidente automobilístico

Alphonse Gabriel “Al” 
Capone, gângster ítalo-
americano liderou um 

grupo criminoso dedicado 
ao contrabando e venda 
de bebidas entre outras 

atividades ilegais, durante a Lei Seca que vigorou 
nos Estados Unidos nas décadas de 1920 e 1930. 

Considerado como o maior gângster da história 
norte-americana. Morreu aos 48 anos

389 — Gregório de Nazianzo, patriarca de Constantinopla

844 — Papa Gregório IV

1947 — Al Capone, gângster ítalo-americano

2006 — Anna Malle, atriz norte-americana

2010 — Ali Hassam al-Majid, militar iraquiano

2015 — Neneca, jogador de futebol brasileiro

 2015 — Demis Roussos, cantor grego
(William Hazlitt)

“Nenhum 
jovem acredita 

que um 
dia morrerá.”

AforismoFoto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HiStória - MoRtes NA DAtA De HoJe

Do Metrópolis 
Por Paula Filizola

Do Portal Terra

Auxílio aos parentes

Cemitérios investem em atendimento diferenciado

Basta surgir o tema 
“morte” em uma conversa 
para a grande maioria das 
pessoas fugir do assunto. 
Ainda que seja um ponto ne-
cessário, falar sobre o fim da 
vida ainda é visto como algo 
de “mau gosto”. Isso exige 
que cemitérios e funerárias 
busquem métodos alterna-
tivos para se aproximar das 
pessoas.

Praticamente três em 
cada quatro brasileiros 
consideram que a morte é 
um assunto tabu para ser 
abordado, de acordo com 

pesquisa encomendada pelo 
Sindicato dos Cemitérios e 
Crematórios Particulares do 
Brasil (Sincep). Além disso, 
30,4% admitem que não sa-
bem como ou com quem fa-
lar sobre morte.

Por conta disso, é ne-
cessário que os profissio-
nais e empresas do setor 
mudem suas estratégias de 
abordagem com as famílias 
que precisam de seus servi-
ços. A falta de conhecimento 
sobre o tema e a carga emo-
cional logo após a morte de 
um ente querido fazem com 
que elas se sintam vulnerá-
veis diante de decisões que 

precisam ser tomadas sobre 
o velório e enterro.

“Não há uma cultura 
da morte no Brasil. As pes-
soas não querem e evitam a 
discussão sobre este tema. 
Assim, quando chega esse 
momento, elas não conse-
guem decidir questões que 
precisam ser solucionadas. 
É nossa função ajudá-las a 
encarar essa situação difí-
cil”, explica João Paulo Oli-
veira, diretor comercial do 
Cemitério Colina dos Ipês.

Localizado em Suzano, 
na Região Metropolitana de 
São Paulo, o cemitério é um 
exemplo prático na busca 

por um atendimento dife-
renciado aos cidadãos. Nos 
últimos anos houve mudan-
ças em sua estrutura e in-
vestimento em capacitação 
de funcionários para ofere-
cer um serviço humanizado 
às pessoas que perdem seus 
familiares e proporcionar 
acolhimento em uma situa-
ção tão importante.

Uma das principais al-
terações aconteceu nas sa-
las de velório. Agora, elas 
possuem pinturas com sím-
bolos sagrados que atendam 
famílias de diferentes reli-
giões. Há desde temas cris-
tãos, que agradam evangé-

licos e católicos, a imagens 
que remetem a religiões 
orientais, como o budismo.

Além disso, o Colina 
dos Ipês possui um cerimo-
nialista para auxiliar aque-
les que precisam de orien-
tação após a morte de um 
familiar. Ele ajuda a definir 
detalhes de ambientação, 
como os rituais, a home-
nagem em si, escolha de 
uma música e posição dos 
móveis, e até a utilização 
de utensílios, como velas e 
imagens de santos.

“Queremos que as pes-
soas que utilizem nossos 
serviços possam se despedir 

de seus entes queridos de 
forma adequada e tranquila, 
sem qualquer preocupação 
com o velório ou o enterro”, 
conclui João Paulo.

Não há uma cultura 
da morte no Brasil. As 
pessoas não querem 
e evitam a discussão 

sobre este tema. 
Quando a morte chega, 
não sabem o que fazer

O médico infectologista 
Leandro Machado alerta que 
os pais podem fazer uma lista 
para familiares e amigos com 
as precauções necessárias ao 
visitar um recém-nascido. En-

tre elas, pessoas que estejam 
doentes não devem ir ver o 
bebê, e as visitas devem evitar 
ficar beijando a criança no ros-
to, mãos e boca. A higienização 
também é muito importante. 

De acordo com o especialista, a 
recomendação hoje em hospi-
tais é usar álcool gel das mãos 
até o cotovelo.

O médico Alexandre Ni-
kolay explica que os pais de-

vem evitar receber visitas e 
sair de casa nos primeiros 
dois meses, principalmente 
em lugares de grande aglome-
ração. “Tudo é bom senso. Até 
os 28 dias, o bebê é conside-

rado recém-nascido e a imu-
nidade é muito baixa”, afirma. 
Segundo ele, o aleitamento 
materno também auxilia no 
reforço do sistema imunológi-
co da criança.

Embora seja grave, a 
contaminação não é

necessariamente fatal,
embora possa matar

Foto: Internet



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2019, que objetiva: Aquisição de 
Insumos e Material Médico Hospitalar/Enfermagem; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 28.320,40; ENDOMED COMÉRCIO E 
REPRESENTAÇÕES DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 289.528,90; EXPRESS DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS LTDA - ME - R$ 27.131,50; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 27.798,00; LG 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA -ME - R$ 48.324,02; PHOSPODONT LTDA - R$ 25.583,30; 
RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA - R$ 149.192,82.

Araruna - PB, 23 de janeiro de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Insumos e Material Médico Hospitalar/Enfermagem. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019: 03.000 - FUNDO 
MUNICIPAL DESAÚDE:10.301.0012.2066/10.302.0012.2067/10.302.0012.2069/10.302.0012.2077; 
03.001. SECRETARIA DE SAÚDE: 10.302.0012.2080 - ELEMENTO DE DESPESA: 33903099.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Munici-
pal de Saúde de Araruna e: CT Nº 00005/2019 - 23.01.19 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 
28.320,40; CT Nº 00006/2019 - 23.01.19 - ENDOMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 289.528,90; CT Nº 00007/2019 - 23.01.19 - EXPRESS DISTRIBUI-
DORA DE MEDICAMENTOS LTDA - ME - R$ 27.131,50; CT Nº 00008/2019 - 23.01.19 - JOSE 
NERGINO SOBREIRA - R$ 27.798,00; CT Nº 00009/2019 - 23.01.19 - LG PRODUTOS HOSPI-
TALARES LTDA -ME - R$ 48.324,02; CT Nº 00010/2019 - 23.01.19 - PHOSPODONT LTDA - R$ 
25.583,30; CT Nº 00011/2019 - 23.01.19 - RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE 
LTDA - R$ 149.192,82.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Pessoa Jurídica para prestar 
o fornecimento parcelado de Frutas, Legumes, Verduras e afins, para complementar a demanda da 
Merenda Escolar e Programas Sociais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 09:30 horas do dia 07 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
GENEROS ALIMENTICIOS PARA O CARDAPIO DO PNAE 2019. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: 
algodaodejandaira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 13:30 horas do dia 07 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
combustíveis diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 15:00 horas do dia 07 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: MEDICAMENTOS 
TIPO ÉTICO POR PRINCÍPIO ATIVO DE A a Z, DA TABELA - CMED - CÂMERA DE REGULAÇÃO 
DO MERCADO DE MEDICAMENTOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:30 horas do dia 12 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: A presente licitação tem por objeto a contratação de empresa es-
pecializada para o fornecimento de combustível (gasolina comum, álcool e óleo diesel S 10), para 
abastecimento direto dos veículos oficiais e locados, da Prefeitura municipal de Carrapateira - PB, 
em postos ou rede de postos de combustíveis da contratada, credenciados pela Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis - ANP, de acordo com o estabelecido neste edital e seus 
módulos.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. Edital: 
http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 22 de Janeiro de 2019
WEBERTON VIEIRA FERREIRA DE MENESES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0015/2018

EXTRATO DO CONTRATO Nº 0005/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 0015/2018, EXTRATO DO CONTRATO Nº 0005/2019, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 21.645.432/0001-20, OBJETO: Con-
tratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na obra de conclusão da Creche 
Municipal de Educação Infantil Francisca Maria da Silva, pertencentes ao Município de Cacimbas 
- PB, através dos recursos do FNDE/PMC/PB, VALOR GLOBAL: R$ 91.755,71 (Noventa e Um 
Mil Setecentos e Cinqüenta e Cinco Reais e Setenta e um Centavos), VIGÊNCIA: 15/01/2019 à 
28/02/2019, DATA E ASSINATURA: Cacimbas – PB, 15 de Janeiro de 2019, Geraldo Terto da Silva, 
Prefeito Municipal e Luciano dos Santos Martins, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 15 de Janeiro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0015/2018

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 0015/2018, que tem por OBJETO: 

Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na obra de conclusão da Creche 
Municipal de Educação Infantil Francisca Maria da Silva, pertencentes ao Município de Cacimbas - 
PB, através dos recursos do FNDE/PMC/PB, ADJUDICO: o objeto em favor da empresa MARTINS 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 21.645.432/0001-20,  com o VALOR GLOBAL: R$ 91.755,71 (No-
venta e Um Mil Setecentos e Cinqüenta e Cinco Reais e Setenta e um Centavos), para que produza 
os efeitos legais nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 15 de Janeiro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 07 de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE UTENSILIOS EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES VINCULADAS A SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 
11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 23 de Janeiro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2019, 
que objetiva: contratação de empresa para a aquisição de caixa para iluminação de faixa de pedes-
tre, conforme solicitação da STTP.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS EIRELI - R$ 17.000,00.

Campina Grande - PB, 23 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para a aquisição de caixa para iluminação de faixa de pedestre, 
conforme solicitação da STTP.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00006/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendências de 
Transito e Transportes Públicos 1001 - Recursos ordinários 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria 
no sistema de transito 4490.52 99 - Equipamentos e material permanente. VIGÊNCIA: 31/12/2019. 
PARTES CONTRATANTES: SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS 
DE CAMPINA GRANDE E: CT Nº 00028/2019 - 23.01.19 - HIPERCOMERCIO DE SUPRIMENTOS 
EIRELI - R$ 17.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2019, 
que objetiva: Contratação de serviços especializados na informatização da transparência publica, 
para implantação e treinamento.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: SOGO SOLUÇÕES SERVIÇOS EM TECNOLOGIA LTDA - R$ 17.400,00.

Campina Grande - PB, 24 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços especializados na informatização da transparência publica, 
para implantação e treinamento.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00007/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de 
Transito e Transporte Publico-04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP -1001- Recursos 
Ordinários 3390.40.99 - Serviços de Tecnologia da Informação e Comunicação. VIGÊNCIA: 12 
(doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00030/2019 - 24.01.19 - SOGO SOLUÇÕES SERVIÇOS EM TEC-
NOLOGIA LTDA - R$ 17.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.024/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.024/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa jurídica:,para Implantação E Suporte De Sistemas Informatizados De Folha de Pagamento 
Para Utilização Na Secretaria Municipal De Assistência Social– até 31 de dezembro de 2019,em 
razão da empresa PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA , com CNPJ: 07.553.129/0001-76, 
embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 
da Lei de Licitações, no valor total de R$ 9.600,00(nove mil e seiscentos reais), cujas despesas 
correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 04.122.2001.2128 (Ações 
FMAS).Elemento da Despesa: 3390.40. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 18 de janeiro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.026/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.026/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA. OBJETO CONTRATUAL: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM IMPLANTAÇÃO E SUPORTE DE SISTEMAS 
INFORMATIZADOS DE  FOLHA DE PAGAMENTO PARA UTILIZAÇÃO NA SECRETARIA MUNICI-
PAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.026/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, 
ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122.2001.2128 ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.40. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E MARCOS HELDER 
NUNES VIEIRA. VALOR GLOBAL: R$ 9.600,00 (NOVE MIL  E SEISCENTOS REAIS). DATA DE 
ASSINATURA: 18/01/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.025/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.025/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica:para Implantação E Suporte De Sistemas Informatizados De Licitação Para 
Utilização Na Secretaria Municipal De Assistência Social– até 31 de dezembro de 2019,em razão da 
empresa WR ARQUIVO DIGITAL LTDA – ME , com CNPJ: 26.573.863/0001-41 , embasada no art. 
24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
no valor total de R$ 10.080,00(dez mil e oitenta reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 04.122.2001.2128 (Ações FMAS).Elemento da Despesa: 
3390.40. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 18 de janeiro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.027/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.027/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E WR ARQUIVO DIGITAL LTDA - ME. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM IMPLANTAÇÃO E SUPORTE DE SISTEMAS 
INFORMATIZADOS DE  LICITAÇÃO PARA UTILIZAÇÃO NA SECRETARIA MUNICIPAL DE AS-
SISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.025/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122.2001.2128 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.40. FONTE DE 
RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E WELLINGTON CARLOS CÂMARA GALDINO. 
VALOR GLOBAL: R$ 10.080,00 (DEZ MIL E OITENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 18/01/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVÉL 
(GASOLINA). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 24 de Janeiro de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25001/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCICIO DE 2019.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: RITA VERONICA MORAIS LIMA - R$ 350.176,00.

Campina Grande - PB, 22 de Janeiro de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 2.05.0001/2019/SRP/CPL/SEMAS 
TIPO: MENOR PREÇO POR ITEMMODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.05.001/2019/

SRP/CPL/SEMAS OBJETO: AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCICIO 
DE 2019.FUNDAMENTO LEGAL: BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 
10.520/2002 E DECRETO  7892/2013  FORNECEDOR: RITA VERONICA MORAIS LIMA CNPJ: 
24.433.249/0001-59ITEM(S): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 
18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34VALOR TOTAL: R$ 
350.176,00.(TREZENTOS E CINQUENTA MIL,CENTO E SETENTA E SEIS REAIS) PRAZO: 
12(DOZE)MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA. CONTRATANTE: EVA ELIANA RAMOS 
GOUVEIA FORNECEDOR: RITA VERONICA MORAIS LIMA   DATA DA ASSINATURA: 22/01/2019

EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA
 Secretaria Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PAGAMENTO DE INSCRIÇÕES E PARTICIPAÇÃO DE SERVIDORES DA SUPERIN-
TENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE (STTP) NO 
CURSO DE PÓS-GRADUAÇÃO EM GESTÃO ESTRATÉGICA DE TRANSITO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2019 – Art. 25, II, Lei 8.666/93. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - 04.122.2001.2092 - 3390.39.99 
- 1001. VIGÊNCIA: 20 meses. PARTES CONTRATANTES: SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO 
E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE E ATAME EDUCACIONAL LTDA: CT Nº 
00015/2019 - 10.01.19 -R$ 205.716,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00003/2019, que objetiva: Inscrições e parcelas de 30 (trinta) Servidores da Superintendência de 
Transito e Transportes Públicos de Campina Grande (STTP) para o curso de pós- graduação em 
Gestão de Estratégica de Transito na Faculdade ATAME.; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ATAME EDUCACIONAL LTDA - R$ 205.716,00.

Campina Grande - PB, 10 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00031/2018. OBJETO: Aquisição de Forma Parceladas 

de Medicamentos Diversos, Destinado ao Fundo Municipal de Saúde Deste Município. NOTI-
FICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: DISMENE DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS DO NORDESTE LTDA - ME - CNPJ 16.682.179/0001-44. ENDOMED COM. E 
REP. DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ 70.104.344/0001-26. M&R COMÉRCIO EIRELI - ME - 
CNPJ 17.290.835/0001-26. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Severino Jorge de Sena, 
1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 99342-2582.

Cuité de Mamanguape - PB, 24 de Janeiro de 2019
LEANDRO SILVA DA COSTA - Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00032/2018. OBJETO: Aquisição de Forma Parceladas de 

Material Médicos e Hospitalares Diversos, Destinado ao Fundo Municipal de Saúde Deste Município. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: DISMENE DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS DO NORDESTE LTDA - ME - CNPJ 16.682.179/0001-44. ENDOMED COM. E 
REP. DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ 70.104.344/0001-26. Express Distribuidora de Medica-
mentos Ltda - CNPJ 26.156.923/0001-20. M&R COMÉRCIO EIRELI - ME - CNPJ 17.290.835/0001-
26. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de 
Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99342-2582.

Cuité de Mamanguape - PB, 24 de Janeiro de 2019
LEANDRO SILVA DA COSTA - Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 06 de 
Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Espe-
cializada para prestação de serviços especializados para a elaboração e implantação do plano 
estratégico # CABEDELO- 2040,com Horizonte de 22 anos,baseado na metodologia de Gestão 
BSC-BALANCED SCORECARD.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 24 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 07 de Fevereiro de 2019 às 09h00min, fará realizar licitação na modalida-
de PREGÃO PRESENCIAL, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO DE MEDICAMENTO PARA ATENÇÃO BÁSICA, 
de forma parcelada, para atender a necessidade da prefeitura, através da Secretaria Municipal de 
Saúde. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente através do telefone (83) 
3356-1117, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO – Mural de 
Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 09h00min 
às 12h00min. Publicado na íntegra no Diário da FAMUP do dia 25.01.2019. 

CABACEIRAS PB, 24 de Janeiro de 2019. 
JOSÉ DJANILSON GALDINO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS PB, através da CPL, torna público para co-
nhecimento de quem possa interessar que no dia 14/02/2019, às 10h00min, na sala da CPL do 
município de Cabaceiras, fará realizar licitação na modalidade TP. Nº 00002/2019, TIPO MENOR 
PREÇO POR VALOR GLOBAL, com a finalidade de efetuar a: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE 
CONSTRUÇÃO CIVIL, VISANDO A CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA E UMA QUADRA POLIES-
PORTIVA DESCOBERTA NO DISTRITO DE POÇO COMPRIDO ZONA RURAL DO MUNICÍPIO DE 
CABACEIRAS. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital impresso mediante o pagamento 
de uma taxa de emolumentos no valor de R$ 20,00 (vinte Reais), referente ao custo reprografia, 
que deverá ser efetuada através de guia própria emitida pelo setor de licitações e recolhida na 
tesouraria da prefeitura ou poderá ser solicitado na íntegra e gratuitamente através do telefone 
(83) 3356-1117, através do portal do TCE/ PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO 
– Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 
09h00,im às 12h00min (horário local). 

Cabaceiras PB, 24 de Janeiro de 2019. 
JOSÉ ALEXANDRE FILHO - Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 07 de Fevereiro de 2019 às 14h00min, fará realizar licitação na modalida-
de PREGÃO PRESENCIAL, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, de forma 
parcelada, para atender a necessidade da prefeitura, através da Secretaria Municipal de Saúde. As 
empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente através do telefone (83) 3356-1117, 
do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO – Mural de Licitações – 
Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 09h00min às 12h00min. 
Publicado na íntegra no Diário da FAMUP do dia 25.01.2019. CABACEIRAS PB, 24 de Janeiro de 
2019. JOSÉ DJANILSON GALDINO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 02/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de gasolina comum para a 
manutenção da frota de veículos do Fundo Municipal de Saúde do município de Cajazeirinhas-PB. 
Data e Local, às 11:00 horas do dia 06/02/2019, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite 
de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. O edital e seus anexos será disponibilizado no Portal 
oficial do Município www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 24 de Janeiro de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 03/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento parcelado de combustíveis destinados 

ao abastecimento de veículos que circulam a localidade de João Pessoa ou BR 230 até aproxima-
damente Km 100. Data e Local, às 13:00 horas do dia 06/02/2019, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://
www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 24 de Janeiro de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 02/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustível, tipo óleo diesel 

S-10 e lubrificantes, destinados a manutenção da frota de veículos do município de Cajazeirinhas. 
Data e Local, às 10:00 horas do dia 06/02/2019, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de 
Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 24 de Janeiro de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS PB, através da CPL, torna público para conheci-
mento de quem possa interessar que no dia 19/02/2019, às 08h30min, na sala da CPL do município 
de Cabaceiras, fará realizar licitação na modalidade TP. Nº 00003/2019, TIPO MENOR PREÇO POR 
VALOR GLOBAL, com a finalidade de efetuar a: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO 
CIVIL, VISANDO A CONSTRUÇÃO DE DUAS QUADRAS POLIESPORTIVAS DESCOBERTA NA 
COMUNIDADE TAPERA E SITIO SANTA CRUZ. As empresas interessadas poderão adquirir o 
Edital impresso mediante o pagamento de uma taxa de emolumentos no valor de R$ 20,00 (vinte 
Reais), referente ao custo reprografia, que deverá ser efetuada através de guia própria emitida 
pelo setor de licitações e recolhida na tesouraria da prefeitura ou poderá ser solicitado na íntegra e 
gratuitamente através do telefone (83) 3356-1117, através do portal do TCE/ PB https://portal.tce.
pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: 
cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 09h00,im às 12h00min (horário local). Cabaceiras PB, 24 de 
Janeiro de 2019. JOSÉ ALEXANDRE FILHO - Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 01/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustíveis, destinado 

a manutenção da frota de veículos do município de Cajazeirinhas. Data e Local, às 09:00 horas do 
dia 06/02/2019, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80  - Centro - Caja-
zeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 24 de Janeiro de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de Combustíveis, Óleo, Lubrificantes e derivados de petróleo, 

destinado a manutenção da frota de veículos próprios ou locados pertencentes a Prefeitura Municipal 
de Diamante – PB. Data e Local, às 08:30 horas do dia 06/02/2019, na sala de reuniões da CPL, 
na Rua Possidônio José da Costa, s/nº, Centro, Diamante – PB.

Diamante - PB, em 24 de Janeiro de 2019.
Jocieli Hermano da Silva Cabral

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios não perecíveis destinado ao preparo da 

merenda escolar e manutenção dos programas e atividades das demais Secretarias pertencentes 
a Prefeitura Municipal de Diamante – PB. Data e Local, às 10:00 horas do dia 06/02/2019, na sala 
de reuniões da CPL, na Rua Possidônio José da Costa, s/nº, Centro, Diamante – PB.

Diamante - PB, em 24 de Janeiro de 2019.
Jocieli Hermano da Silva Cabral

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0003/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de material de limpeza e descartáveis para manutenção dos pro-

gramas e atividades das demais Secretarias pertencentes a Prefeitura Municipal de Diamante – PB. 
Data e Local, às 11:30 horas do dia 06/02/2019, na sala de reuniões da CPL, na Rua Possidônio 
José da Costa, s/nº, Centro, Diamante – PB.

Diamante - PB, em 24 de Janeiro de 2019.
Jocieli Hermano da Silva Cabral

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0004/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios perecíveis (carnes, frios e hortifrúti) 

destinado ao preparo da merenda escolar e manutenção dos programas e atividades das demais 
Secretarias pertencentes a Prefeitura Municipal de Diamante – PB. Data e Local, às 13:00 horas 
do dia 06/02/2019, na sala de reuniões da CPL, na Rua Possidônio José da Costa, s/nº, Centro, 
Diamante – PB.

Diamante - PB, em 24 de Janeiro de 2019.
Jocieli Hermano da Silva Cabral

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2019
OBJETO: Contratação de Profissionais para prestação de serviços como visitador/entrevistador e 

supervisor do Programa Criança Feliz atendendo as necessidades da Secretaria de Ação Social do 
Município de Diamante – PB. Data e Local, às 14:30 horas do dia 06/02/2019, na sala de reuniões 
da CPL, na Rua Possidônio José da Costa, s/nº, Centro, Diamante – PB.

         Diamante - PB, em 24 de Janeiro de 2019.
Jocieli Hermano da Silva Cabral

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0006/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos da tabela ABCFARMA, através do maior 

desconto destinado a doação a pessoas carentes atendendo as necessidades da Secretaria de 
Saúde do Município de Diamante – PB. Data e Local, às 16:00 horas do dia 06/02/2019, na sala de 
reuniões da CPL, na Rua Possidônio José da Costa, s/nº, Centro, Diamante – PB.

Diamante - PB, em 24 de Janeiro de 2019.
Jocieli Hermano da Silva Cabral

Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 11 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS 
NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, PROGRAMA “MAIS EDUCAÇÃO” E EJA DESTE MUNICIPIO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: 
https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 24 de Janeiro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DA PRAÇA DA MATRIZ NESTE MUNICI-

PIO DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00015/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANS-
PORTE 02011.15.452.1023.1034 - CONST RECUP E REFORMA DE PRACAS E AREAS DE LAZER 
4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES 001 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES 990. 
VIGÊNCIA: 2 (dois) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT 
Nº 00019/2019 - 18.01.19 - ANTONIO GOMES EIRELI EPP - R$ 135.292,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS DE ACADEMIA AO AR LIVRE DESTINADO AS PRAÇAS MUNICIPAIS DESTE MUNICIPIO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: 
https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 24 de Janeiro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 022/2018 do Pregão Presencial nº 
027/2018 da Prefeitura Municipal de Toritama/PE, conforme extrato da Ata de Registro de Preços 
publicada na imprensa oficial tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 
23 de Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SANITÁRIOS 
QUÍMICOS DA FESTA DA LUZ 2019 NO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Termo de Adesão 01/2019/PMG. AMPARO LEGAL: Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei 
Federal n.º 10.520/2002. RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS / 
OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente. Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 – Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00038/2019 – 23.01.2019 – ELLO3 PROMOÇÕES E 
EVENTOS EIRELI - ME - R$ 65.600,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 022/2018 do Pregão Presencial nº 

027/2018 da Prefeitura Municipal de Toritama/PE, conforme extrato da Ata de Registro de Preços 
publicada na imprensa oficial tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 
23 de Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SANITÁRIOS 
QUÍMICOS DA FESTA DA LUZ 2019 NO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, a autorização do Órgão 
gerenciador e declaração de aceitação da empresa ELLO3 PROMOÇÕES E EVENTOS EIRELI - ME, 
todos partes integrantes deste instrumento contratual, independente de transcrição. Com base nas 
informações constantes do Processo em referência, através de Adesão a ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS do referido Pregão Presencial, em cumprimento aos termos do artigo 43, inciso VI, da Lei 
n° 8.666/93 e alterações posteriores e competente parecer Jurídico, HOMOLOGO e ADJUDICO o 
objeto, em favor da empresa ELLO3 PROMOÇÕES E EVENTOS EIRELI - ME, inscrita no CNPJ 
sob o nº 26.994.803/0001-00, no valor de R$ 65.600,00 (Sessenta e Cinco Mil e Seiscentos Reais).

Guarabira/PB, 23 de Janeiro de 2019.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00005/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019, 
que objetiva: Contratação do Artista “HENRY FREITAS”, para se apresentar na tradicional Festa 
de Nossa Senhora da Luz no 29 de Janeiro de 2019, no Parque do Poeta Ronaldo Cunha Lima, 
Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: X4 MUSIC 
PROMOÇÕES LTDA – CNPJ: 29.175.186/0001-00 - R$ 9.500,00 – Nove Mil e Quinhentos Reais.

Guarabira - PB, 24 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 001/2019
A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 08 

de fevereiro de 2019 as 10:00, tendo como objetivo: Aquisição de 01 veículo tipo Carro de Passeio, 
1.0 a 1.3, com recurso do ministério da saúde; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém 
- PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 22 de janeiro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 003/2019

 A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, 
no dia 08 de fevereiro de 2019 as 14:00, tendo como objetivo: Contratação de instituição financeira 
para prestação dos serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimen-
tos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores ou empregados públicos ativos, inativos 
e pensionistas; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de 
Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 
as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 22 de janeiro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 001/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, tipo Menor 
Preço GLOBAL, no dia 13 de Fevereiro de 2019 as 10:00 Horas, objetivo: Contratação de Empresa 
de Engenharia para Executar Obra Civil Pública de Pavimentação de Diversas Ruas Municipais (CR 
851000/2017 – Operação 1044349-72 MCIDADES – PM DE GURINHEM); A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de GURINHEM, na Rua Governador Flavio 
Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário 
das 08:00 as 12:00 Horas.

GURINHEM/PB – 22 de janeiro de 2019
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

PRESIDENTE CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 002/2019
A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 

08 de fevereiro de 2019 as 11:00, tendo como objetivo: Aquisição de Equipamentos e materiais 
permanentes com recurso do ministério da saúde; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gu-
rinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 22 de janeiro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM/PB
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2019 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade ON LINE E 
PRESENCIAL, SIMULTÂNEO um Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2019 do tipo maior 
lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 
006/2009. O leilão será realizado no dia 08/02/2019 as 12:00 horas na Sede da Prefeitura. Maiores 
informações serão disponíveis com CPL através do e-mail: rafaellopesleite@hotmail.com ou com o 
Leiloeiro Oficial (81) 99961-5822 ou no site: www.vipleiloes.com.br

GURINHEM, 22 de janeiro de 2019
Claudio Freire Madruga 
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Construção com a implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares - MSD, em diversas 

localidades no município de Igaracy - PB, atendendo ao Convênio FUNASA nº 01683/2017. FUN-
DAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Igaracy: 05.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA; 17 511 1008 1017 CONSTRUÇÃO DE 
MÓDULOS SANITÁRIOS NA Z. RURAL, 064 449.051 99 001 obras e instalações, 065 449.051 
00 990 obras e instalações.. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Igaracy e: CT Nº 00004/2019 - 24.01.19 - COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA 
- ME - R$ 389.987,28.
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00004/2019

A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que a 
licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00004/2019,  cujo objeto é a contratação de uma 
empresa especializada, para fornecimento e manutenção de Internet banda larga, para atender 
as diversas Secretarias do Município de Ingá, aprazada para o dia 29/01/2019 às 13:45 horas, foi 
ADIADA para o dia 06/02/2019 às 16:00 horas, em razão da necessidade de correção do edital.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 05/02/2019.

 Ingá(PB), 23 de janeiro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro oficial, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e 
Habilitação jurídica do Pregão Presencial nº 00002/2019 com o seu objeto aquisição de combustíveis 
destinados aos veículos pertencentes ao município, aos locados ou a disposição deste município, 
para abastecimento quando em trânsito, conforme especificação do edital. Como licitante classificado 
em todas as fases deste certame: a empresa POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA - ME, vencedora 
com valor global de R$ 320.000,00 (trezentos e vinte mil reais).

Ibiara - PB, 24 de Janeiro de 2019.
Pregoeiro Substituto  

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.007/2019/SEINFRA DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 
07.011/2018/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI., CNPJ Nº 22.455.563/0001-07.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para a execução de serviços de pavimentação 

em paralelepípedo nas ruas Hardman Cavalcante e Rua Osvaldo Miranda Pereira no Bairro do João 
Agripino, na Cidade de João Pessoa/Pb.

VALOR TOTAL: R$ 250.766,53 (DUZENTOS E CINQUENTA MIL, SETECENTOS E SESSENTA 
REAIS, CINQUENTA E TRÊS CENTAVOS).

Classificação Funcional: 11.107.15.451.5099.1.063 – SISTEMA VIÁRIO
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Fonte de Recursos:  1001 – Recursos Próprios
SIGNATÁRIOS: Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e o Sr. Eduardo Américo Antunes de 

Oliveira / ANTUNES.
DATA DA ASSINATURA: 23/01/2019

João Pessoa, 23 de janeiro de 2019. 
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária Municipal de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33036/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DO PAR-
QUE ECOLÓGICO SANHAUÁ CONTEMPLANDO REVITALIZAÇÃO E NOVAS CONSTRUÇÕES, 
INCLUSIVE ÁREAS EM SEU ENTORNO IMEDIATO, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto 
nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
25/01/2019, às 11:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 24 de janeiro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
PROPOSTA COMERCIAL

CONCORRÊNCIA Nº 33031/2018
OBJETO: contratação de empresa especializada para Construção da Eco Praça Jardim Oceania 

em João Pessoa.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 

comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa ECOL ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÕES LTDA - EPP, através do Processo Administrativo nº 2018/123973, em face do 
julgamento da proposta comercial, foi recebido e NÃO PROVIDO. Com a DECISÃO, fica mantida 
inalterada a decisão inicial da CEL.

João Pessoa, 24 de janeiro de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: contratação de empresa para aquisição 
de Gêneros Alimentícios perecíveis a serem entregues de forma parcelada, destinados aos alunos 
da Rede Municipal de Ensino Infantil e Fundamental, EJA - Educação de Jovens e Adultos e Creche 
Municipal, para compor o cardápio da merenda escolar do Município de Juru - PB, de acordo com 
anexo I. Exercício Financeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Valor Estimado 
R$ 473.603,42. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3555. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 24 de Janeiro de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇO Nº001/2019

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para Implantação de Melhoria Habitacional para 
Controle da Doença de Chagas - MHCDC, consubstanciada na Reconstrução de 07 (sete) Unidades 
Habitacionais em domicílios situados na Cidade (06 unid.) e no Sítio São Francisco (01 unid), no 
município de Malta - PB, conforme Lista de Beneficiários, proposta 094808/2017, edital em anexo.

reunião dia 06 de fevereiro de 2019  as 14:00hs na sala da CPL, informação no endereço Rua 
na sala da CPL, no endereço Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, Malta - PB, 
10 de janeiro de 2019

ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO
Presidente /PMM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 001/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em  24 de janeiro de 2019 e de conformidade com a 
Lei nº 8666/93, republicada em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 
17 de julho de 2002, Lei complementar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 
e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: PAULO TOMAZ- ME - CNPJ: 04.452.489/0001-93, foi 

vencedor com valor total R$ 150.700,00 (cento e cinquenta mil e setecentos reais), pelas razões 
expostas no referido Laudo.

 Mari - PB, 24 de janeiro de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

        
ADJUDICAÇÃO

Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRESEN-
CIAL N.º 001/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para a empresa: PAULO 
TOMAZ- ME - CNPJ: 04.452.489/0001-93, foi vencedor com o valor total R$ 150.700,00 (cento e 
cinquenta mil e setecentos reais).

 Mari - PB, 24 de janeiro de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial
        

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 002/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2019.01.001
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES DESTINADOS A MERENDA E DEMAIS PRO-

GRAMAS MUNICIPAIS.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTE:

EMPRESA: PAULO TOMAZ- ME - CNPJ: 04452489/0001-93
ENDEREÇO: RUA SÃO SEBASTIÃO, 354 – CENTRO – MARI/PB – CEP: 58.345-000 – TEL: 83 
99169-1823
ITEM ESPECIFICAÇÃO UND QUANT. KG MARCA  V. UNIT.   V. TOTAL  

1

PÃO DOCE – Textura macia, 
sem mofo. Embalagem com 
data de fabricação e validade 
impresso pelo fabricante. Em-
balado em saco de polietileno 
de baixa densidade, atóxico e 
de primeiro uso, de 50g.

KG 8000 BOM 
JESUS 6,85 54.800,00

2

PÃO FRANCÊS – Produto 
obtido pelo amassamento e 
cozimento de massa preparada 
obrigatoriamente com farinha 
de trigo, cloreto de sódio (sal) 
e água, que se caracteriza por 
apresentar casca crocante de 
cor uniforme castanho-dou-
rada e miolo de cor branco-
-creme de textura e granulação 
fina não uniforme. Ausência de 
mofo. Embalagem com data de 
fabricação e validade impresso 
pelo fabricante. Embalado 
em saco de polietileno de 
baixa densidade, atóxico e de 
primeiro uso, de 50g.

KG 10000 BOM 
JESUS 6,85 68.500,00

3

P Ã O  D E  C A C H O R R O 
QUENTE – Textura macia, 
sem mofo. Embalagem com 
data de fabricação e validade 
impresso pelo fabricante. Em-
balado em saco de polietileno 
de baixa densidade, atóxico 
e de primeira qualidade em 
pacote com10 unidade com 
peso mínimo de 400g.

pct 4000 BOM 
JESUS 6,85 27.400,00

TOTAL R$ 150.700,00

2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 
publicação no Diário Oficial do Estado.

2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 
não fica obrigada a firmar as contratações.

Mari, 24 de janeiro de 2019.
Município de Mari

ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Cirilo Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: ABERTUIRA DE 
PROCEDIMENTO LICITATORIO PARA AQUISIÇÃO DE TRATOR SOBRE RODAS, CONFORME 
TERMO DE REFERENCIA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
e 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34421001. E-mail: 
administracao@matogrosso.pb.gov.br. Edital: www.matogrosso.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Mato Grosso - PB, 24 de Janeiro de 2019
PAULO GUEDES DA COSTA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão 0001/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: COMERCIAL SANT’ANA VEICULOS E PEÇAS LTDA
Objeto: Aquisição de dois veículos tipo passeio para as necessidades da Secretaria de Saúde 

do município de Pedra Branca-PB, atendendo a Proposta nº 12051.399000/1180-01.
Valor global: R$ 108.000,00 (cento e oito mil reais).

Pedra Branca –PB, 22 de Janeiro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó-PB
Comissão de Processo Seletivo Simplificado

Divulgação de alterações no cronograma
A comissão do Processo Seletivo Simplificado do Município de Piancó-PB divulga para todos 

os interessados, novas datas referentes a publicação do resultado preliminar, interposição de 
recursos, etc.

DATA ENVENTO

31/01/2019 Divulgação do resultado preliminar no Site:
www.pianco.gov.pb.bre diário oficial do estado.

04/02/2019 Iníciodoprazoparainterposiçãoderecursoquanto
a pontuação dos títulos apresentado.

05/02/2019 Encerramentodoprazoparainterposiçãoderecurso
quanto a pontuação dos títulos apresentados.

08/02/2019
Divulgaçãodosjulgamentosdosrecursoseresultado finalnositewww.pianco.
gov.pb.brEdiáriooficialdo
estado.

11/02/2019 Convocação dos aprovados no site
www.pianco.gov.pb.br E diário oficial do estado.

Piancó-PB, 24 de janeiro de 2019
Presidente da Comissão

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00001/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:CHECKUP SOLUCOES MEDICAS EIRELI – ME- CNPJ nº 27.491.230/0001-57.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com 

atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de RADIOLOGIA-USG, 
referente a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 28.000,00 (vinte e oito mil reais)
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 336.000,00 (trezentos e trinta e seis mil 

reais).
Piancó-PB, 24 dejaneiro de 2019. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00002/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:FRANCISCO CAIO AUGUSTO COSTA FONSECA EIRELI – ME- CNPJ nº 

29.057.749/0001-57.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com aten-

dimento a nível ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 55.999,92 (cinquenta e cinco mil novecentos e 
noventa e nove reais e noventa e dois centavos)

VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 615.999,12 (seiscentos e quinze mil 
novecentos e noventa e nove reais e doze centavos). 

Piancó-PB, 24 dejaneiro de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00003/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:LUCENA & CABRAL MEDICOS ASSOCIADOS LTDA - ME - CNPJ nº 

28.954.976/0001-12.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com aten-

dimento a nível ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 44.999,28 (quarenta e quatro mil novecentos e 
noventa e nove reais e vinte e oito centavos).

VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 494.992,08 (quatrocentos e noventa e 
quatro mil novecentos e noventa e dois reais e oito centavos).

Piancó-PB, 24 dejaneiro de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019

A Câmara Municipal de Queimadas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito. Torna público 
que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Vereador José 
Anchieta Pachú, nº 03 – Loteamento Correia Lima II – Queimadas/PB, às 11h30min horas do dia 06 
de fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM RÁDIO COM AMPLITUDE MODULADA (AM) COM 
ABRAGÊNCIA NO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS – PB PARA DIVULGAÇÃO DOS ATOS OFICIAIS 
DA CAMARA DE VEREADORES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacao-
pmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 24 de janeiro de 2019.
JOSE CLÁUDIO MENDES CABRAL - Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, às 11:00 horas do 
dia 07 de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S) FÍSICA(S) OU JURÍDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE TRANSPORTE ESCOLAR, EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS DESTE MUNICÍPIO. CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA(S) FÍSICA(S) OU JURÍDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
TRANSPORTE ESCOLAR, EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS DESTE MUNICÍPIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 23 de Janeiro de 2019
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de gêneros alimentícios diversos, 
destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 11:00 horas do dia 06 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais de limpeza 
e higiene pessoal diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2019

A Câmara Municipal de Queimadas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito. Torna público 
que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Vereador José 
Anchieta Pachú, nº 03 – Loteamento Correia Lima II – Queimadas/PB, às 10h00min horas do dia 06 
de fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUSIÇÃO 
DE COMBUSTIVÉIS Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 24 de janeiro de 2019.
JOSE CLÁUDIO MENDES CABRAL - Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 10/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento parcelado de combustíveis destinados 

ao abastecimento de veículos que circulam a localidade de João Pessoa ou BR 230 até aproxima-
damente Km 100. Data e Local, às 08:30 horas do dia 08/02/2019, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Projetadas, S/N -Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 24de Janeirode 2019.
JOABE DE SÁ LOURENÇO.

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 007/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 06 de 

FEVEREIRO de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa especializada para futuras e eventuais 
aquisições parceladas de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel S-10 e óleo diesel S-500) 
para abastecimento da frota de veículos da Prefeitura Municipal de Sousa/PB, sob o regime de 
registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão 
acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou 
ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no 
endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 24 de janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00004/2018
BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO 7.892/2013 

TIPO: MENOR PREÇO MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Pregão Presencial nº 00004/2018 
OBJETO Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção de fardamento e Bota 
de Couro Cano Longo para a tender as necessidades das Secretária Municipais do Município de 
São Sebastião de Lagoa de Roça; resolve registrar o preço nos seguintes termos: A referida Ata 
de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data de publicação de 
seu extrato na imprensa oficial.Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº00004/2018 e 
seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras do referido certame: NATALIA PRISCILA DOS 
SANTOS SILVA.CNPJ:15.348.142/0001-11.Item(s): 1-2-3-4-5-6-7-8-9-10-11-12-13-14-15-16-17-18-
19-20-21-22-23-24-25-26-27-28-29-30-31-33-34-35-37-38-39-40-41.R$ 68.217,30.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21/01/2019 
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

  PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção de fardamento e Bota 

de Couro Cano Longo para a tender as necessidades das Secretária Municipais do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça02010.04.122.1001.1082-
02010.04.122.1001.2002 – 

02030.04.122.1003.1002 - 02030.04.122.1003.2005 -02040.04.122.1005.1003 - 
02040.01.122.1005.2007 - 02050.12.361.1006.1004 -02050.12.361.1006.2071 - 

02050.12.361.2002.1008 - 02050.12.361.2002.2016 -02070.15.122.1007.2034- 
02080.20.122.1007.1103 - 02090.08.122.1009.1108- 02090.08.122.1009.2042 -
02110.10.301.1007.1109    -    02110.10.301.2007.1112    -    02110.10.301.2007.2082   -
02120.08.244.1009.1117 - 02080.20.122.1008.2038 - 02090.08.122.1009.2042 

- 02110.10.302.2019.2066 -02120.08.243.2017.2043 - 02110.10.301.2007.2024 - 
02110.10.302.2019.2067 - 02130.13.392.2006.2065 - 02110.10.302.2019.2079    -
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 256/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica,  considerando que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no 
dia 08/02/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Serviço de Locação de Patinete, destinado à Polícia Militar do Estado 
da Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  18-01016-1
João Pessoa, 24 de janeiro de 2019.

João Cláudio de Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N° 306/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 753172, no dia 07/02/2019, às 10:00 horas (horário de Brasília) para:

         REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PRESERVATIVO MASCULINO, destinada 
a SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE- SES, conforme anexo I do Edital.

         Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da 
Central de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada 
a Rua João da Mata S/N, Jaguaribe, CEP: 58015-020, João Pessoa/PB, telefone: (083) 3208-9839 
e no site  www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00051-6
João pessoa, 24 de Janeiro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA
Edital de INTIMAÇÃO nº 07

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, instada 
pela portaria n°1295de12 de dezembrode 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 14 de dezembro 
de 2018, INTIMAo Sr.CRISTIANO AMARANTE DA SILVA, matrícula nº 184.162-9,a comparecer perante 
esta Comissão no dia 28de janeirode 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição 
deTESTEMUNHAno Processo Administrativo Disciplinar n° 0027957-3/2018, 0023203-1/2018, instrução 

Responsável: Veston Confecções LTDA
CNPJ: 07.188.034/0001-09
Título/Valor – SJ – R$ 71,50
Protestante: Tribunal Regional do Trabalho 
13º Região
Apresentante: Tribunal Regional do Trabalho 
13º Região
Protocolo: 121118
Responsável: Miguel Flor de Oliveira Junior ME
CNPJ: 07.599.031/0001-50
Título/Valor – DM – R$ 180,00

Protestante: CLAUDIO GOMES FEITOSA & CIA 
Apresentante: Banco do Nordeste
Protocolo: 121137         
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 24 de janeiro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

02110.10.304.2007.2032   -     02110.10.305.2007.2033   -    02110.10.301.2007.2028   - 
02120.08.244.1009.2087   -02130.27.812.2006.2089   - 33.90.30.00.00 :VIGÊNCIA: 
12meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de 

Roça e: CT Nº 00008/2019 - 21.01.19 - NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA - R$ 41.886,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00012/2018
BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO 7.892/2013 

TIPO: MENOR PREÇO MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Pregão Presencial nº 00012/2018 
OBJETO que objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para fornecimento de 
forma parcelada de equipamentos e suprimentos de informática, condicionadores de ares, eletro e 
móveis administrativos, destinados aos diversos setores deste Município;resolve registrar o preço 
nos seguintes termos:. Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 0012/2018 e seus ane-
xos, e as seguintes propostas vencedoras do referido certame: ANTONIO AMARAL JUNIOR-ME. 
CNPJ: 18.044.711/0001-23.ITEM(S):1-6-19-24-30-32-33.R$ 63.365,00. CANAPU COMERCIO 
DE DISTRIBUICAO LTDA. CNPJ:08.449.096/0001-81.ITEM(S):35-36-37:R$20.100,00. EMILLY 
INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA. CNPJ: 07.239.645/0001-20. ITEM(S): 38-41-43-
44-46-47. R$ 65.858,00. MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA. 
CNPJ: 14.402.647/0001-54. ITEM(S):4-8-13-18-25-50: R$93.370,00. NOVA CONQUISTA- COMER-
CIO DE EQUIPAMENTOS LTDA. CNPJ: 14.209.485/0001-32. ITEM(S):39-40-42-45. VALOR: R$ 
16.570,00. PARAÍBA COMANDO COMERCIO E SERVIÇOS EM GERAL.CNPJ:19.594.219/0001-
94. ITEM(S):20-28-34.R$ 19.499,90. SUPRIMAIS COMÉRCIO E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA 
LTDA. CNPJ: 09.004.901/0001-26. ITEM(S):2-3 -7-9-10-11-12-15-23-29-31: R$ 34.642,00.TEC 
MIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA.CNPJ:05.301.712/0001-64 ITEM(S):5- 14-16-
17-21-22-27-48-49.R$ 110.504,00. Total: R$ 423.908,90. São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 
21/01/2019 - SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 10:30 horas do dia 07 de 
Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para Aquisição de hortifrutigranjeiros, carnes e polpas de frutas, destinados à merenda 
escolar e demais atividades dos programas e secretarias do município de São José de Espinha-
ras - PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 24 de Janeiro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2019, 
que objetiva: Contratação de Empresa para Locação de equipamentos de Som de Grande Porte, 
Iluminação de Grande Porte, Palco de Grande Porte, Painel de Led de Grande Porte, Grupo Gerador 
250 KVA, 50 metros Fechamento, para Tradicional Festa de Janeiro, no distrito de Cacimbinha, 
Município de São João do Tigre/PB.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: IOA SERVICOS E PRODUCAO MUSICAL EIRELI - R$ 17.110,00.

São João do Tigre - PB, 24 de Janeiro de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa para Locação de equipamentos de Som de Grande Porte, 
Iluminação de Grande Porte, Palco de Grande Porte, Painel de Led de Grande Porte, Grupo Gerador 
250 KVA, 50 metros Fechamento, para Tradicional Festa de Janeiro, no distrito de Cacimbinha, Mu-
nicípio de São João do Tigre/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00002/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 08.000 - SECRETARIA DE 
CULTURA, TURISMO 13.392.2012.2046 - Eventos Culturais e Tradicionais na sede e Distritos 
33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 1 (um) mês. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 00701/2019 - 
24.01.19 - IOA SERVICOS E PRODUCAO MUSICAL EIRELI - R$ 17.110,00.
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Adiamento

Pregão Presencial nº 010/2019
Processo n° 013/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados o adiamento doPregão Presencial 010/2019: REGISTRO DE PREÇOS PARAAQUI-
SIÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO E IMPRESSO PARA ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB.A sessão será realizada no 
dia 06 de fevereiro às 09:30. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa 
Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.
br/category/editais.

Santa Rita, 24 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis, 
lubrificantes diversos, com entrega parcelada, mediante requisição diária e/ou periódica, destinados 
ao abastecimento dos veículos locados e os veículos pertencentes a frota deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 24 de Janeiro de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICIPIO DE VISTA SERRANA

ADENDO AO EDITAL
PREGAO PRESENCIAL Nº 005/2019 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA - AVISO DE ADENDO AO EDITAL DO PROCES-
SO LICITATÓRIO PREGAO PRESENCIAL Nº 005/2019, A Pregoeira e equipe de apoio  da Prefeitura 
Municipal de Vista serrana, no uso de suas atribuições legais, torna público, para conhecimento dos 
interessados ADENDO, ao correção do edital convocatório. Motivo: Correção do edital em relação 
as especificação constantes no ANEXO I (TERMO DE REFERÊNCIA), no que se refere aos itens 2, 
59,103 Fica marcado para a mesma data de abertura para o dia 14.02.2019 as 08:30hs. O Adendo 
encontra-se a disposição dos interessados na sede da CPL e no sitio http://tce.pb .

Vista Serrana-PB, 24 de janeiro de 2019. 
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

 pregoeira oficial -MVS

nº 0031867-8/2018,que objetiva apurar supostas irregularidades cometidas na EEEFMABREU E LIMA.
João Pessoa, 09de janeiro de 2019

Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
Presidente da CPI/SEE – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA
Edital deINTIMAÇÃO nº 08

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, instada 
pela portaria n°1295de12 de dezembrode 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 14 de dezem-
bro de 2018, INTIMAo Sr.IOLANDA GOMES RIBEIRO, matrícula nº 145.682-2,a comparecer perante 
esta Comissão no dia 28de janeirode 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição 
deTESTEMUNHAno Processo Administrativo Disciplinar n° 0027957-3/2018, 0023203-1/2018, instrução 
nº 0031867-8/2018,que objetiva apurar supostas irregularidades cometidas na EEEFMABREU E LIMA.

João Pessoa, 09de janeiro de 2019
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 06
Processo Administrativo Disciplinar n° 0011333-2/2018

Processo de Instrução n° 0016892-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 872 de 05 de julho de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 27 de julho de 
2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR a servidor Antônio Silva Rodrigues Da Costa – matrícula nº 101.460-9 para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação 
deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
presente no supracitado processo.

É assegurado o servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 22 de Janeiro de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

SOCIEDADE ESPORTIVA QUEIMADENSE                                                                                                                 
Fundadaem15 de novembro de 2003 Filiada à “Liga Queimadense de 

Desportos” e “Federação Paraibana de Futebol” CNPJ: 07.290.098/0001-08                                                                                                                               
End.: Rua João Barbosa da Silva, nº 60/1º andar – Centro – Queimadas-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA ORDINÁRIA
A SOCIEDADE ESPORTIVA QUEIMADENSE-SEQ, CONVOCA seus Diretores, Conselheiros e 

Associados para participarem de reunião de ASSEMBLÉIA ORDINÁRIA, a realizar-se no dia 25 de 
fevereiro de 2019, às 19:00hs., na sede do “Colégio Antônio Vital do Rêgo”, com endereço na Rua 
João Muniz Filho, nº 85 – Centro – Queimadas/PB, com atenção ao artigo 9º, alínea “a” e artigo 10º 
do Estatuto Social, a deliberarem sobre a seguinte pauta:

1.  ELEIÇÃO PARA DIRETORIA EXECUTIVA E CONSELHOS FISCAL E DELIBERATIVO, do clube, 
para mandato quadriênio 2019-2022.

2.  Outras deliberações.
 Queimadas, 23 de janeiro de 2019.

IVANILSON RODRIGUES DA SILVA                                                                                                                        
Presidente

LFX EMPREENDIMENTOS LTDA,CNPJ: 12.458.315/0001-66, torna público que requereu a SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraa 
Construção de umaResidencialMultifamiliar, situado na Rua Prof. Josenilda, Lote 05A Quadra 27, 
Camboinha – Cabedelo/PB.

MAURICIO DANTAS DE ARAUJO NETO,CPF: 708.881.034-41, torna público que requereu a SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraa 
Construção de umaResidência Unifamiliar, situado noCondomínio Horizontal Alamana, Quadra 11, 
Lote 139– Cabedelo/PB.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ n° 09.123.027/0001-46, torna 
público que aSUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 65/2019 em João Pessoa, 09 de janeirode 2019 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Operação do Distrito Industrial de Conde I (Quadra 01/Lotes 01, 04, 06 e 06 – Quadra 02/Lotes 04 e 
08 – Quadra 03/ Lotes 01, 02, 03, 04 e 10 – Quadra04/ Lotes 01, 02 e 03), Município:CONDE - PB, 
conforme processo N° 2018-008185/TEC/LO-8109.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de Operação 
n° 148/2019 em João Pessoa, 17 de Janeiro de 2019 - Prazo 730 dias. Para a atividade de: Operação 
do Sistema Integrado de Abastecimento de Água – AÇUDE SÃO SALVADOR.Na(o): CidadeSAPÉ, 
SOBRADO, MARI, CALDAS BRANDÃO, CAJÁ, MULUNGÚ E GURINHÉM–MUNICIPIO: SAPÉ– UF: 
PB.Processo 2018-000218/TEC/LO-6108.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de Operação 
n° 171/2019 em João Pessoa, 21 de Janeiro de 2019 - Prazo 1825 dias. Para a atividade de: Operação 
do Sistema Integrado de Abastecimento de Água – BREJO DO CRUZ E BELÉM DE BREJO DO CRUZ. 
Na(o): Cidade BREJO DO CRUZ E BELÉM DE BREJO DO CRUZ–MUNICIPIO: BREJO DO CRUZ– UF: 
PB.Processo 2018-006316/TEC/LO-7604.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
Licença de Instalação para Implantação de Adutora de Água Tratada, It: 2.800.000,00 = Ne: 05 = L/
Atv: ITAPORANGA/PB. Processo: 2019-000422/TEC/LI-6547
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